
NOMÁS se tardó dos años y medio en darse cuenta,
pero finalmente Andrés Manuel López Obrador
reconoció que su gobierno tiene a los mexicanos
padeciendo por un grave desabasto de medicamentos.

Y AUNQUE llamó la atención fuerte y en público
al secretario de Salud, Jorge Alcocer, y al titular
del Insabi, Juan Antonio Ferrer, la realidad es que
ellos no son los únicos responsables. Si el Presidente
quisiera encontrar al culpable del desabasto, le bastaría
con asomarse a cualquiera de los bellos espejos
biselados que hay en Palacio Nacional.

NO ES un problema de presupuesto, sino de proyecto.
En su afán por empezar de cero la República, el
mandatario desmanteló buena parte de la estructura
del sector salud, empezando por desaparecer el
Seguro Popular y sustituirlo por un simple membrete
como el Insabi. A eso se suma la decisión de querer
asumir todo el proceso de distribución, sin tener
el conocimiento ni la capacidad para hacerlo. Hasta
a la ONU involucraron y terminaron pagando más
caro por las medicinas.

LO PEOR del asunto es que López Obrador regañó
a sus colaboradores porque ya no quiere oír que hay
desabasto. Pareciera que lo que le molesta son los
reclamos... y no el daño que sufren las personas por
falta de tratamiento.

¡AH, qué tiempos aquellos en los que decían
que la recuperación económica sería en forma

de "V"! La realidad es que los datos preliminares
del Inegi advierten que la economía mexicana ya
se estancó. Y eso significa que recuperar el nivel
previo a la pandemia nomás no será en este año.

LA COSA se pone peor al ver que van ocho meses
seguidos en que la inflación supera todos los
pronósticos y las esperanzas. De hecho, la tasa anual
ya llegó a 6.24 en octubre, lo cual traducido al español
significa que los precios están disparados. Y aunque
en Palacio Nacional insisten cada mañana en que
no subirán los energéticos, el alza de la inflación se
debe, en buena medida, a que la electricidad subió
18.8 por ciento y el gas 8.8 por ciento.

ALGUIEN debería aprovechar el Buen Fin y comprarse
una calculadora para darse cuenta de que la realidad
económica tiene otros datos.

EN LA VÍSPERA del puente vacacional, en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
miles de personas se vieron afectadas por el retraso
de sus vuelos. Aunque en las pantallas todo aparecía
"a tiempo", en las apps de las aerolíneas se encendían
una tras otra las alertas. El colmo es que el cacareado
aeropuerto de Santa Lucía de poco o nada servirá
para aliviar la saturación, pues se dice que por ahora
sólo tendrá 14 posiciones de contacto para aeronaves.
Y que esa infraestructura podría crecer al doble...
¡hasta el año 2042! Más que un mamut, el emblema
del AIFA debería ser un elefante blanco.
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AYER¡al fin!
comenzaron las

comparecencias por
la glosa del Tercer
Informe de la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

ABRIÓ la pasarela el
Secretario de Gobierno,
Martí Batres, y dicen
que en las escalinatas se
puso más interesante
el tira tira que en el

mismísimo Pleno de
Donceles.

EL FUNCIONARIO

aseguró que hay
alcaldes que no
acuden al Gabinete de

Seguridad, a pesar de
que son los mismos que
luego exigen mayor
coordinación con la
Administración central.

¿NOMBRES? ¡Nombre!
Por más insistencia no

quiso decir quienes
son los que evitan la
desmañanada.

• • •

CUANDO el Ángel
de la Independencia
fue restaurado por
completo y quedó
chulo de brilloso,
la tirada era que
se reanudaran las
tradicionales visitas al

mausoleo y al mirador.

ESO FUE en octubre

y es fecha que sigue
cerrado al público.

Y CUENTAN que si
alguien pregunta a la
Alcaldía si faltará mucho,
sólo recibe un "estamos

viendo" como respuesta.

NUNCA dicen que no,
pero tampoco dicen
cuándo.
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Regaño y medicinas

No sirve reprender públicamente a Ferrer
y a Alcocer, para que haya medicinas
hay que retomar compras, producción
y distribución profesionales.

"La gente no busca razones
para hacer lo que quiere hacer,

busca excusas".

W. Somerset Maugham

Entiendo y comparto la molestia
del Presidente: "Ya tenemos que
terminar de resolver el proble

ma del desabasto de los medicamentos.
Esto es para Juan Ferrer, esto es para
Alcocer: yo no quiero escuchar de que
faltan medicamentos y no quiero excu
sas de ningún tipo. No podemos dor
mir tranquilos si no hay medicamentos
para atender enfermos".

¿Habrán quedado atrás las false
dades y descalificaciones? Antes de
cían que no había desabastecimiento.
El propio López Obrador afirmó que
"hubo una campaña muy fuerte acu
sándonos de que no había medicamen
tos para los niños con cáncer, una si
tuación muy dolorosa". Los padres de
los niños con cáncer, sentenció, se de
jaban manipular. También acusó que
los "monopolios vinculados a políticos
llevaron a cabo acciones de sabotaje y
una campaña en medios en contra de
estas decisiones que tomamos". Hugo
LópezGatell fue más lejos al declarar
que los padres de los niños con cán
cer son "parte de una campaña más
allá del país de los grupos de derecha
internacionales que están buscando
crear esta ola de simpatía para la ciu
dadanía mexicana ya con una visión
casi golpista".

Luis Reyes Guzmán, uno de estos
difamados padres, nos dijo ayer en ra
dio a Guadalupe Juárez y a mí que es
inaceptable que apenas boy se quiera
resolver un problema que lleva tres
años. "En Oaxaca solo está llegando
el 8 por ciento del medicamento ne
cesario. En Guerrero no llega nada".
El gobierno quiere dejar a las familias
la cuenta de tratamientos que cuestan
50 mil pesos al mes. Más inquietantes
son los "lincamientos que ahora deben
cumplir los hospitales. Cuando un pa
ciente recaiga, el hospital ya no estará
obligado a dar el medicamento. Tienen
que desahuciarlo inmediatamente". Es
una condena de muerte a quien come
ta el pecado de recaer. Además, "cuan
do un paciente fallezca, el hospital
tendrá que reemplazar de inmediato
el medicamento al INSABI".

Lo peor es que esta crisis es auto
infligida 'Trímero: es falso que haya
habido este nivel de desabasto antes",
escribe en Tvvitter Eugenio Sánchez
con información del IMSS obtenida
a través del INAI. La cifra de recetas
sin surtir en el IMSS ha subido 218 por
ciento en este gobierno. "El número de
quejas por desabasto en el INSABI au
mentó en 498 por ciento... El desabasto
fue provocado por el propio gobierno".

El gobierno reemplazó un sistema
que funcionaba bien, las compras con
solidadas del IMSS, por unas adquisi
ciones desordenadas que primero en
cangó a la Oficialía Mayor de Hacienda,
después al Insabi y luego a la UNOPS,

sin que ninguno supiera realmente lo
que estaba haciendo. La Cofepris cerró
plantas de medicamentos en México
por razones burocráticas o por arbi
trariedad. Vetó a las principales distri
buidoras con el argumento de que era
muy fácil distribuir fármacos. Ha pro
vocado así escasez, mayores precios y,
aparentemente, más corrupción. Pese
a justificar las medidas por la presun
ta corrupción que había, escribe Eu
genio Sánchez, "se pasó de 9,675 mi
llones de pesos en adjudicaciones di
rectas en 2013 a 21,047 mdp en 2019.
No hay un solo funcionario procesado
por la supuesta corrupción anterior".

Aplaudo que AMLO ordene ya re
solver este problema sin excusas, pero
de nada sirve gritarles públicamen
te a Juan Ferrer del Insabi y a Jorge
Alcocer de Salud si no se corrigen las
causas de fondo. Hay que restable
cer las compras consolidadas del IM
SS, reabrir las plantas de producción
y dejar la distribución nuevamente
a los profesionales.

• EXTRAVAGANCIAS
"No podemos tolerar ningún acto de
extravagancias, ningún acto que vaya
en contra de la austeridad republica
na", dijo ayer AMLO sobre la "renun
cia" de Santiago Nieto a la UIF. Pero
la boda en sí no parece haber sido ex
travagante. Inquieta que el Presidente
se preocupe más por las apariencias
que por los problemas reales.
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La rosa, dicen, se jactó ante la margarita
de su belleza, de su perfume y de su fama
literaria.

Sí admitió la margarita, Pero nadie
ha bautizado un coctel con tu nombre.

En mi jardín albean las margaritas
como en el cielo las estrellas. Nada saben

de literatura, del Fausto o de Darío, del "me
quiere, no me quiere". Son románticas
sin saberlo.

Aun así cada una es un prodigio
de belleza. Si miras de cerca su cáliz

te maravillarás. Junto con sus pétalos
forma una perfecta arquitectura superior
a cualquiera de la humana.

La margarita es una flor sencilla.
Decir su nombre tan diminutivo es

como pronunciar el nombre de una niña.
Margarita la de Goethe era una niña antes
de que el joven viejo Fausto le mostrara
los dos abismos: el del infierno y el del
paraíso.
Yo paso junto a las margaritas y les dedico
una mirada casta.

Eso les gusta a las margaritas.

En cambio al pasar junto a las rosas se me
escapa una mirada erótica.

Eso también les gusta a las rosas.

iHasta mañana!...
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Pablo Gómez
Doña Rosa, la mujer de don

Abundio, jura y perjura "por
ésta" que lo que cuenta de

su marido es cierto. El, encrespado,
niega todo; la llama "vieja habladora"
y asegura que las historias que su es
posa narra son una vil mentira Ano
che, en la sobremesa de la cena en
la antigua casona del Potrero, doña
Rosa contó la última de don Abun
dio. Dice que el viejo empezó a su
frir ciertas incomodidades en la parte
posterior, molestias que nunca antes
había sentido y para las cuales no ha
llaba explicación. Consultó el caso con
el pasante de Medicina que hacía su
servicio social en el ejido, y éste le su
girió que fuera a Saltillo o Monterrey
a la consulta de un proctólogo. Posi
blemente, le indicó, su problema re
sidía en la próstata Ya estaba en edad,
añadió, de tener esos problemas. Don
Abundio le preguntó qué era eso de
la próstata y qué le iba a hacer el tal
proctólogo. El joven médico le explicó
pacientemente lo de la próstata, y en
seguida le describió lo que el especia
lista le iba a hacer: le iba a introducir
a fondo un dedo por el orificio poste
rior, y con el dedo le iba a hacer una
completa exploración de la cavidad
anal. "¡Ah no! rechazó, vehemente,
don Abundio. ¡Con ese médico no

voy!". "¿Por qué?" le preguntó el pa
sante. Replicó el viejo; "Porque ya me
dijo usted lo que va a hacerme allá
atrás, y a mi edad no quiero arriesgar
me a agarrar calores nuevos"... Muta
tis mutandis, cambiando todo lo que
hay que cambiar, don Pablo Gómez, a
sus años, está agarrando también nue
vos calores. Claro, en el buen sentido
de la palabra La encomienda que re
cibió del Jefe Máximo, a cuya volun
tad nadie puede negarse so riesgo de
caer en desgracia, es un encargo del
todo ajeno a los antecedentes y capa
cidad del designado. El es un respeta
ble dirigente de la izquierda, siempre
congruente con sus ideas, incansable
luchador social a quien este país de
be muchas cosas buenas. Pero su sitio
no es el que dejó vacante Nieto, ni su
formación y carácter lo hacen idóneo
para el puesto. Su nombramiento, de
be ya saberlo, ha causado inquietud
entre grupos importantes, entre ellos
el empresarial, los cuales temen que
sus acciones como titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera sean
tan extremas como las que llevó a ca
bo como líder de movimientos socia
les y políticos hace medio siglo. Mu
chos ven en su designación un indicio
de la tendencia de AMLO a radica
lizar su régimen y a llevar adelante

su política de intimidación y hostiga
miento contra el sector privado. Es
peremos que el buen sentido de don
Pablo, sus años, su experiencia y so
bre todo el sentimiento de su pro
pia dignidad eviten que se vuelva un
mero instrumento dócil al servicio de
una voluntad tan autoritaria, veleido
sa y aun vindicativa como la del Pre
sidente actual. A estas alturas de la
vida vale más el buen nombre que la
chamba, y más, mucho más, la tran
quilidad de conciencia que el some
timiento al poderoso... No se apagan
aún los ecos del Clásico de Otoño, o
sea la Serie Mundial de Béisbol. La he
seguido cada año juego a juego, des
de que cuando niño oía en el radio
los partidos narrados por el legenda
rio Buck Canel, en cuyas trasmisiones
se oía más la estática "estética", de
cía el culto tío Adolfo que la voz del
narrador. El caso es que me propon
go presentar a ustedes al matrimonio
Hit, que tenía apodo beisbolero. El
había perdido hasta el último resto
de su vigor de másculo. Ni las mirí
ficas aguas de Saltillo podían reani
marlo ya Y ella era fea de solemnidad;
una arpía una gorgona, una anfisbena
¿Por qué les llamaban "el matrimonio
Hit"? Porque él era imparable, y ella
incogible... FIN.

Si bien es un respetable dirigente
de la izquierda, Pablo Gómez no
es la persona idónea para la Unidad
de Inteligencia Financiera.
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Pachanga en Dubai
::::: Donde sí hay un buen ánimo multiparti
dista es en el pabellón de nuestro país en la
Expo Dubai. Ayer fue el Día dedicado a Méxi
co, al cual el canciller Marcelo Ebrard tenía
previsto asistir, sin embargo, los cambios en
la agenda dedicada a Estados Unidos le hicie

ron desistir. Quien sí asistió
fue la subsecretaría Martha
Delgado, para lo cual se
movió desde Glasgow, don
de se había realizado la
COP26. Hasta Dubai llega
ron también los gobernado
res de Oaxaca, Alejandro
Murat: de Hidalgo, Ornar

Martha Fayad, y el de Yucatán,
Delgado Mauricio Vila entre otros

personajes de la política
mexicana. La confluencia de personajes de la
política en tierras tan lejanas hizo que olvida
ran los problemas en su tierra, tanto así que,
en la cena, la subsecretaría Delgado hasta se
puso a cantar para amenizar el evento.

Senadores ya están en 2022
::::: En el Senado de la República parece que
ya inició la contienda de cara a la disputa de
seis gubernaturas en las elecciones de 2022.
Acompañados de sus respectivos séquitos de
aplaudidores, senadores de Morena y del Par
tido del Trabajo se placearon esta semana en
el recinto legislativo para mostrar el músculo
de su poder de convocatoria. Así lo hizo el
morenista José Ramón Enríquez Herrera,
quien busca ser candidato en Durango y
quien se dio tiempo de tomarse fotografías
con otro aspirante del mismo estado, pero por
el PT: Alejandro González Yáñez. Otros que
empezaron con las aspiraciones adelantadas
son los oaxaqueños Susana Harp y Salo
món Jara, quienes también disputarán la
candidatura morenista. Hay que prepararse
para patadas bajo la mesa en las próximas se
manas y para la tan esperada desbandada
cuando el partido oficial designe candidatos.
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Sindicatos estrenan democracia
::::: La situación comienza a calentarse en los
sindicatos nacionales, pues con la reforma la
boral, todos están muy apurados en cumplir
con las fechas límites marcadas por la Secre
taría del Trabajo (STPS) para modificar los es
tatutos de los Contratos Colectivos de Trabajo
(CCT) y cumplir con las elecciones de secreta
rios generales por voto libre y secreto. Nos
cuentan que el SNTISSSTE dará a conocer fe
chas y procedimientos el 3 de enero de 2022;
mientras las secciones de los petroleros si
guen peleando las candidaturas, y para mues
tra un botón: acuden a las salidas de las ofici
nas de Pemex para convencer a más trabaja
dores a unirse a sus proyectos. Veremos si la
STPS está lista para dar seguimiento a las
quejas que vienen.

Corcholata sin destapar
::::: Nos comentan que en el pasado viaje del
presidente López Obrador a Nueva York, para
encabezar la sesión del Consejo de Seguridad
de la ONU, hubo de todo tras bambalinas, des
de varios youtubers que acudieron para alabar
a la 4T y al Ejecutivo federal, hasta un destape
que pasó desapercibido. En las manifestacio
nes que hicieron grupos de mexicanos frente a
la sede de la ONU, llamó la atención que va
rias personas llevaban pancartas a favor del di
putado del PT Gerardo Fernández Noroña,
candidateándolo para 2024. "Refrendamos
nuestro apoyo a AMLO. Noroña 2024", con el
logo de una N en referencia al apellido del le
gislador. ¿Eso cuenta ya como corcholata des
tapada? Lamentablemente para el legislador, el
gesto no se ha traducido en una conferencia
mañanera en la que el presidente anuncie la
ampliación de su lista de aspirantes.
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Dan poquito aire a
los alcaldes
::::: Nos dicen que en las 16 alcaldías, ya sean
morenistas o de oposición, tendrán un respi
ro de casi un mes para poder comprometer
parte de los más de 2 mil millones de pesos

del presupuesto participati
vo 2020 y 2021 que por la
pandemia no habían podi
do ejecutar. Si bien en algu
nas demarcaciones se avan
zó más que en otras, la ini
ciativa de ley que fue pre
sentada por la diputada lo
cal de Morena, Valentina
Batres, y se impuso a lo
que proponían los diputa
dos panistas de que fuera

más tiempo, fue aprobada por el pleno y eso
dará a los ediles al menos hasta el 30 de no
viembre para que puedan sanear las finanzas
y no caigan en subejercicios. Los alcaldes ya
no tendrán pretexto.

Sheinbaum defiende
Hospital de Cuajimaipa
::::: Le platicamos que ante el nuevo juicio de
amparo que fue promovido por vecinos de
Contadero contra el Hospital General de
Cuajimaipa, la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, de
sestimó esta acción legal pues dijo que no
tienen razón y que además es promovido
por unos cuantos. Doña Claudia consideró
que los jueces deben estar con el interés co
lectivo, porque el proyecto se encuentra en
regla y no le falta impacto ambiental federal,
como acusan vecinos, ya que se recorrió la
obra para evitar problemas. Mientras, veci
nos de Contadero aseguran que sí hay inva
sión a la zona federal y todo estará en ma
nos de un juez este viernes.
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Diputado morenista
arma escándalo
::::: Gran escándalo armó el diputado local de
Morena, Ricardo Janecario Lozano Reyno
so, quien, nos dicea con gritos y empujones
obligó al personal de resguardo del Congreso

local a regresarle la creden
cial a su asesora Sandra
Arce, quien intentó ingresar
al recinto dando charolazo.
Y es que el problema, nos
explican, es que salvo los le
gisladores, ningún otro tra
bajador del Poder Legislati
vo ha recibido credencial al
guna, por lo que cuando la
asesora mostró la suya; los
vigilantes se la recogieron y

vieron que era falsa porque el número de fo
lio le corresponde a don Ricardo. El hecho es
que hasta tuvo que intervenir el presidente
de la Mesa Directiva, el morenista Héctor
Díaz Polanco, quien pidió al diputado
aclarar el asunto. Todo esto mientras com
parecía el secretario de Gobierno, Martí
Batres Guadarrama.

Reactivan santuarios de la
mariposa monarca
::::: En el Estado de México, si bien tendrá
sus limitaciones para la reapertura por la
pandemia de Covid19, las autoridades de la
Secretaría de Turismo, como la subsecretaría
Denisse Ugalde, pero sobre todo los ejidata
rios, tienen confianza en recuperarse econó
micamente con el regreso limitado de dos
de los tres santuarios de la mariposa monar
ca que hay en la entidad. Con la restricción
de que el aforo sea máximo de 70% y no se
permita el ingreso de mujeres embarazadas,
niños menores de 12 años y adultos mayo
res, esperan que retornen al menos 50% de
más de un millón de familias que asisten
anualmente a estos lugares.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Papá de C/ieco Pérez quiere ser el
primero en carrera... a gobernador
::::: Hay quienes no pierden el tiempo ni los
reflectores, nos mencionan, y para ejemplo el
diputado federal por Jalisco, Antonio Pérez
Garibay (Morena), quien con bombo y plati

llo se destapó como suspi
rante a la candidatura de
gobernador de su estado...
que se renovará hasta 2024.
Y más allá de la premura
del anuncio, nos dicen que
los cuestionamientos han
surgido ya que el legislador
es nada más y nada menos

Antonio Pérez que padre del piloto Sergio
Cheto Pérez, quien recienGaribay
temente quedó en el tercer

sitio del Gran Premio de México y ha sido lla
mado "orgullo mexicano" por su victoria. Ya
veremos, nos indican, si a don Antonio le al
canza el trabajo legislativo y, sobre todo, la fa
ma de su vastago para los poco más de dos
años que faltan para dichas elecciones.

El ausente de la frontera sur
::::: Quien suma deudas pendientes por de
plano desatender lo que ocurre en su terruño,
nos narran, es el gobernador de Chiapas, Ru
tüio Escandón (Morena), ahora debido a las

tragedias que acumuló el
paso de la caravana migran
te que hace más de dos se
manas salió de Tapachula.
Lo anterior, nos explican,
debido a que en su tránsito
por el estado fueron asesi
nados por la Guardia Nacio
nal dos migrantes cubanos,

Rutílio a cuya estadística se suman
Escandón dos haitianas que aparecie

ron muertas, además de un
menor ahogado en un río. Asimismo, nos in
dican, el trayecto registró hechos violentos y
personas lesionadas entre extranjeros y agen
tes de seguridad y migración, en un itinerario
de incertidumbres para los viajeros y de her
metismo institucional, donde don Rutílio ha
preferido hacer como que no ve y dejar todo
en manos de la Federación.

¡Y todo por una camioneta!
::::: Desde la capital de Tamaulipas, nos cuen
tan que quien ya no sabe dónde esconderse
es el edil morenista Eduardo Gattás, luego
de que se dio a conocer que se mueve en una

muy poco austera camione
ta Tahoe, polémica que pa
só de lo local al Senado de
la República, en donde Ri
cardo Monreal (Morena)
reaccionó con una adver
tencia: "Les diría a todos los
funcionarios de la 4T: ¡pon
gan sus barbas a remojar!
Porque el Presidente no seEduardo
va a detener, lo conozco haGattás
ce 24 años". Para rematar, la

senadora Kenia López (PAN) también se fue
con todo y acusó que la camioneta de lujo "es
propiedad de una empresa privada, cuyo due
ño ha sido señalado por dedicarse a la venta
de huachicol". ¡Y todo por no comprarse un
Jetta, como el Presidente!

Rumbo a la asamblea tricolor
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que un sec
tor de priistas locales se preparan a participar
en la Asamblea Nacional del PRI, la cual han
denunciado que será una pantomima, ante la
decisión de ponerle un candado para evitar
discusiones sobre documentos básicos e in
cluso la permanencia del dirigente nacional
del partido, Alejandro Moreno. En este sen
tido, nos dicen que además de las críticas,
que no han faltado, los más irónicos en este
territorio ya bromean con que se alistan para
asistir al "Club de Toby", donde llorarán las
penas que les dejó la elección de este año, sin
poder tomar decisiones de fondo. ¡Auch!
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En petit comité
El gran desafío
para Pablo Gómez
Oscar mario beteta

El trabajo de Santiago Nieto como titular
de la Unidad de Inteligencia Financie
ra, aunque cubrió apenas la mitad del

sexenio, puede ser de los mejor evaluados. Su
salida del gobierno no obedece a la ineficien
cia, a la incapacidad o a la desconfianza. Sir
vió a la institución con eficacia, observó leal
tad con su exjefe y entregó los resultados que
de él se esperaban. Con esos incontestables
hechos, deja a su sucesor, Pablo Gómez Álva
rez, un formidable reto que inexcusablemente
está obligado incluso a superar.
Y en ese objetivo, precisamente, el exlíder

partidista, exdiputado, exsenador, luchador
político de siempre, puso de inmediato la
mira con el reconocimiento reiterado a va
rios medios desde su designación, de la
cruda realidad a la que se va a enfrentar.
"Durante muchos años señaló en un des

carnado diagnóstico de la situación, México
vivió en un Estado corrupto que todavía persis
te. Está en declive y está siendo golpeado; está
siendo acorralado, pero no se ha extinguido".
El reto que asume es liberarlo de ese ancla

je que se ha solidificado en la vida nacional.
Con el conocimiento de la historia, la identifi
cación de la realidad, la determinación de
cambiarlas y la estrategia correcta, Pablo Gó
mez sólo requiere contar con los operadores
adecuados. Con esos instrumentos, debe lle
gar a los resultados que se propone alcanzar.
Acostumbrado a decir las cosas sin taxativas,

ha hecho notar que el gobierno de AMLO no
es corrupto, pero, también sin ambages, admite
que "eso no significa que las estructuras del
Estado corrupto hayan sido eliminadas", pues
son las que han afectado al país casi siempre.
Desde su responsabilidad advierte, "de lo

que se trata simplemente es de saber dónde
hay qué diseccionar para desarticular todas las
tramas de corrupción que están integradas a
la manera de hacer política y de gobernar,
pues la estructura llamada Estado corrupto,
que se desarrolló durante décadas, se convir
tió en uno de los principales instrumentos de
gobierno que abarcó casi todo, haciendo del
reparto una forma de gobierno".
De esa percepción, el fin que se propone

es realmente gigantesco. Implica modificar
la historia, la educación, la cultura, los usos,
las costumbres, la rutina de toda la nación,
pues su vida gira mucho en torno a prácticas
ilegales, irregulares e inmorales sin las cuales
no es posible explicarla ni entenderla.
Y no es que se tenga la pretensión de que esa

inclinación no exista. En todos lados es un pro
blema. Pero lo que ocurre aquí, es que ha alcan
zado niveles verdaderamente espeluznantes y
grotescos que son cada día más frecuentes y
que se recrean en la impunidad y en el cinismo.
En la visión y el propósito de transformación

que el nuevo titular de la UIF tiene para esa
institución, está la posibilidad de que se cum
 pía una de las ofertas políticoelectorales más
importantes de AMLO. Con su amplio conoci
miento legislativo, el nuevo funcionario puede
abonar a fortalecer la cruzada anticorrupción
con una iniciativa que prohiba el uso discrecio
nal de los recursos públicos. Sería mejor preve
nir esa deplorable costumbre que sancionarla.
De los avances que Gómez Álvarez adicione a

los que obtuvo Nieto Castillo, dependerá en alto
grado la cimentación de la 4T, que necesita bas
tante más que verborragia, saliva y propaganda.
Sotto Voce... La contrarreforma eléctrica to
mará su curso definitivo a partir del encuentro
entre los presidentes de EU y México, y el pri
mer ministro de Canadá, el 18 de noviembre...
Las diferencias entre PRI y PAN, y la pasividad
e irrelevancia del PRD, cada vez más claras y
frecuentes, ratifican que su coalición no es
más que una colusión que les impide armar
una estrategia que les garantice buenos resul
tados para todo lo que viene... El zafarrancho
que protagonizan año con año los partidos re
presentados en el Congreso por el Presupues
to, se da para defender exclusivamente sus in
tereses. Es la consecuencia de que no tenga
mos una democracia representativa. •

De los avances que se sume

a la UIF, dependerá en alfr

o4X|grado la cimentación de la 4T.
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2022: El fondo de las formas

La conferencia mañane

ra del presidente An
drés Manuel López

Obrador se ha convertido en el

lugar privilegiado para com
prendery/odesciftarunaespe
cie de (sub)cultura política Los
últimos tres años ese espacio
ha ocupado un lugar crucial
para ritos, propaganda y el es
tablecimiento de la agenda. Es
el sitio en el palacio responsa
ble de una "ritualización cua
troté" potencialmente disrup
tora en el orden políticosocial
pero igualmente en el gabinete
presidencial. En la esfera del
poder estánlos hombresymu
jeresdelsistemaylosdelacon
fianza del presidente y de su
equipo directo, todos ellos ca
da mañana deben enterarse de

planes, fobias, instrucciones y
anuncios. La catarsis que pro
ducen los señalamientos o co
mentarios del Ejecutivo es un
espectáculo que revela el fenó
meno con elocuencia.
Ahí donde se habló de las

"corcholatas" que fueron des
tapadas en una sucesión ade
lantada con los dados carga
dos, la actual coyuntura se
perfila como el comienzo de
un periodo especialmente de
licado para el sistema, que
además hace tiempo cruje por
una acelerada —y en muchos
casos desordenada— trans
formación transversal.

En la hoja de ruta de López
Obrador la paciencia juega un
rol fundamental. La caída de
Santiago Nieto debe ser vista
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con ese cristal. El evento social
de su enlace matrimonial fue

el que cayó como anillo al de
do presidencial; el extitular.de
la U1F no leyó las señales del
frío palaciego y las disputas
internas hace meses. Lo que
llama la atención no es el coro

de aplausos por la salida de un
funcionario eficiente, sino por
el nombramiento encabezado
por el secretario de Goberna
ción a Pablo Gómez, exlegisla
dor aguerrido y talentoso con
una larguísima trayectoria en
la esfera político social.
La notable ausencia del se

cretario de Hacienda y el atro
pello al protocolo legislativo
que debe ratificar a Gómez Ál
varezcomotitulardeloiganis
mo financiero, no abonan a su
nueva encomienda.

El fondo es el manotazo pre
sidencial desde el micrófono
mañanero y al diablo las for
mas. Nuevamente las ondas
expansivas golpearon los ci
mientos cuarteados déla admi
nistración. El poder de López
Obrador puede ser incuestio
nable, mas el control de López
Obrador empieza a ser cuestio
nable Y a medida que pase el
tiempo no podrá contener la
ebullición que trastoca cada se
xenio los aires de la sucesióa
Esa misma que contagia áni

mos y empodera agendas.
La fiebre de la encuestitis

previo a procesos electorales
parece haber contaminado la
esfera verde olivo donde, ade
cir de algunos, se respiran ai
res sobrados de arrogancia al
saberse cobijados por el man
to presidencial. Trascendió
que la Sedeña contratará un
servicio de encuestas, de co
bertura nacional para medir
los niveles de confianza, cer
canía y respeto que tienen
nuestras fuerzas armadas en
comparación con el presiden
te López Obrador y en una se
gunda etapa con otros actores
como la iniciativa privada,
partidos políticos, Poder legi
slativo y judicial y los medios
de comunicación.

¿Será que en el proceso de
su desmovilización —vista
como deconstrucción de la
institución castrense— se

asumen abiertamente como
un factor de poder y no basta
con los resultados de diver

sas mediciones de organis
mos académicos o públicos
autónomos que evalúan su
imagen y los niveles de con
fianza ciudadana? El ejerci
cio se llevará a cabo durante
el 2022 en las 32 entidades y
las 11 Regiones Militares.
Ello en la coyuntura de sus

resultados en labores civiles,
en la ebullición electoral y en
la arena legislativa de las Re
formas.
El fondo de estas formas es

tá delineando el marco para
escenarios de prospectiva es
tratégica. El análisis de la am
bigüedad, la simulación y la
interpretación de todo este
conjunto de efectos en la era
cuatroté, serán piedras angu
lares en el contexto políti
cosocial a partir del 2023. •

El poder del presidente López Obrado
uede ser incuestionable, mas el con3
trol del presidente López Obrador emB¡
ieza a ser cuestionable.S
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El viaje de ego
Durante veinte minutos,

el presidente López
Obrador convirtió la

máxima tribuna de la ONU en
una mañanera, degradó el
asiento de la presidencia del
Consejo de Seguridad a la cate
goría de templete de plaza des
de el que soltó un discurso de
campaña.
Propuso una variante de su

"abrazos no balazos" para el
mundo, una especie de "bille
tazos, no bombazos": con la
misma pobre visión que ha
aplicado en México al grave
problema de seguridad, ahora
propone al mundo repartir di
nero con una simplificación tan
penosa que hace pensar que los
Cascos Azules serían reempla
zados por Siervos de las Nacio
nes Unidas, con cajeros del Bie
nestar incluidos.

El Consejo de Seguridad de la
ONU se reúne para detectar y de
cidir operaciones de manteni
miento de la paz y mandatos ca
so por caso en los múltiples con
flictos en todas las regiones del
planeta. López Obrador fue a ha
cer una mañanera con la misma
estrategia diaria que aplica en
nuestro país: una deliberada
confusión de conceptos.
Básicamente, su idea para el

mundo es aplicar lo que en Mé
xico ha tenido resultados desas
trosos, muerte multiplicada, va
cío de autoridad en amplias re
giones y aumento de la impuni
dad. Sólo le faltó proponer que el
Consejo de Seguridad se reúna
todos los días a las 6 de la ma

ñana como fórmula mágica para
la paz mundial.
Rusia y China, miembros per

manentes del Consejo, decidie
ron expresar su extrañeza ante la
trivialización de la tribuna y le
sugirieron al presidente mexica
no otras instancias de la ONU
para plantear sus fantasías. Es
tados Unidos, que lo ha observa
do más de cerca y conoce su ver
borrea, prefirió ignorarlo.
Hay quienes piensan que el

presidente de México dio un dis
curso más propio para la Asam
blea General de Naciones Uni
das y que no supo qué asiento
estaba ocupando. No es que no
supiera, es que no le importó y
poco le preocupan los gazapos
técnicos y las risas complacien
tes de los actores de la política
planetaria. Porque él fue a la
ONU a hablarle a su grey en Mé
xico, a reforzar su visión mega
lomaniaca de que es un "líder
mundial" para que la macha

quen sus huestes digitales en
tuits bobos. Fue a decir lo que
repite aquí a diario: que todo es
culpa de los malvados ricos que
le roban a lós pobres y que él,
con su varita mágica de predi
cador, transformará al mundo
en el paraíso que perdimos.
Fue un viaje de ego, muy al es

tilo de Luis Echeverría. El salva
dor de México ahora se ve a sí
mismo como redentor del mun

do. Para los países de la ONU es
una anécdota irrelevante. Para

sus aplaudidores locales es ener
gía para seguir batiendo las pal
mas hasta sangrarlas por un go
bierno basado en el insaciable
narcisismo de un solo hombre.

SACIAMORBOS

Cuentan que están por revelarse
imágenes en las que se ve a ele
mentos y vehículos de una afa
mada corporación de seguridad
pública haciendo nada junto a
los huachicoleros que extraían
gas de la toma que explotó en
Puebla, dejando a varias perso
nas muertas. •

histortasreportero@gmail.com

Fecha: 12/11/2021

Página: 9

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 25,903

Página 8 de 15



En 1999, tuve dos en
cuentros con la delin
cuencia.

El primero fue un secues
tro exprés: por imprudente,
tomé un taxi en la calle y, diez
cuadras después, estaba
flanqueado por dos crimina
les y con una pistola rozán
dome el vientre. Sucedió lo
que sucede en esos casos: me
dieron una golpiza, me obli
garon a darles el N1P de mi
tarjeta de débito y me traje
ron dando vueltas mientras
sacaban dinero de mi cuen
ta. Luego me soltaron, gol
peado, aterrorizado y con
cinco mil pesos menos.
El segundo fue un fraude.

Una banda de delincuentes
clonó mi tarjeta de débito y
empezó a realizar compras
en supermercados y tiendas
departamentales. Para cuan
do me di cuenta, me habían
bajado 12,000 pesos de mi
cuenta de ahorro. Al reportar
el quebranto, el banco se hizo
pato, me echó la culpa y no
me reembolsó el dinero (me
cambié de banco).
De estos dos delitos, el se

gundo me resultó claramen
te más caro, al menos en pe
sos constantes y sonantes.
Pero de ese ya casi ni me
acuerdo y, en el peor de los
casos, me genera una mezcla
de coraje y risa. El primero,
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en cambio, todavía me pro
duce pesadillas.
La diferencia es la violen

cia, obviamente. Un delito,
por dolorosa que sea la pérdi
da material, tiende a ser me
nos traumático si hay distan
cia entre el agresor y la vícti
ma. Pesa menos en la psique
un crimen cometido con un
teclado que con una pistola.
En ese sentido, el mundo

parece estar caminando en la
dirección correcta. En los últi
mos 20 años, muchos países
(México no se cuenta en esa
lista, por desventura) han ex
perimentado al mismo tiempo
una disminución de los delitos
presenciales y un incremento
notable del cibeidelito.
No hay aquí necesaria

mente un efecto sustitución:
quien antes asaltaba en la ca
lle no se convirtió en el hac
ker que clona tarjetas de cré
dito. Más bien hubo un cam
bio en la matriz de oportuni
dades delictivas.

Las oportunidades de co
meter delitos físicos dismi
nuyeron por diversas razo
nes, incluyendo cambios
tecnológicos y transforma
ciones en tácticas policiales.
En paralelo, crecieron las
oportunidades para el cri
men en el ciberespacio, con

forme se expandió el uso del
internet, particularmente el
comercio en línea.

La pandemia parece ha
ber acelerado esa transición.
Casi todo el mundo ha expe
rimentado un descenso no
table de diversas formas de
delito patrimonial físico, a la
par de un incremento de los
delitos en líneas. México no
ha sido ajeno a esa tenden
cia. Según datos de la En
cuesta Nacional de Victimi
zación y Percepción de la Se
guridad Pública (ENVIPE), el
número de robos o asaltos en
la calle o en el transporte pú
blico se redujo 24% en 2020.
Al mismo tiempo, el número
de fraudes (muchos de ellos
en línea) aumentó 16%.
No sabemos bien a bien lo

que va a suceder cuando la
pandemia quede en el espejo
retrovisor y se recupere cierta
normalidad. Sí sabemos, sin
embargo, que algunas ten
dencias, como la masificación
del trabajo remoto y el ascen

so del comercio en línea, son
irreversibles. Eso se va a tra
ducir inevitablemente en me
nos delitos físicos y más crí
menes en el ciberespacio.
El corolario de esa tenden

cia es menos violencia, aún si
hay más delitos. Y una expe
riencia menos traumática
para las víctimas. El secues
tro de archivos electrónicos,
con todo lo disruptivo y cos
toso que puede ser, no tiene
el mismo impacto que el se
cuestro de un familiar. El ro
bo mediado por una compu
tadora deja menos secuelas
psicológicas que el robo a
punta de pistola.
Eso es lo bueno. Lo malo es

que probablemente haya mu
chos más delitos. El terreno
para los ciberdelincuentes es
el planeta entero, no su barrio
o su ciudad. Y también, mo
viliza menos a las víctimas un
hackeo que un asalto.
El mundo del futuro: me

nos violencia, más delitos. •
Twitter. @ahope71

fsn los últimos 20 años, muchos paíse
experimentan al mismo tiempo unagj
disminución de los delitos presenciales^
y un incremento notable del ciberdelito.
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Como en Dinamarca

1 primero de di
B4 ciembre de este
AJ año va a estar

funcionado el sistema de sa

lud pública con un servicio de
calidad, atención médica, me
dicamentos gratuitos... como
en Dinamarca", fueron las pa
labras del presidente Andrés
Manuel López Obrador en
enero del año pasado. Pero la
fecha llegó y no hemos visto
esas escenas prometidas.
Los medicamentos siguen

haciendo falta, los médicos
exigen mejores salarios y
condiciones de trabajo, las ca
mas son insuficientes, la in
fraestructura queda a deber.
Hace poco conversé con

Fernanda, quien perdió a su
padre en la pandemia por Co

vid 19 en una mezcla de fac
tores como su situación vul

nerable por diabetes y aten
ción tardía por falta de camas
en un hospital público.
ParaFernandaysu familia

no fue realidad la promesa
hecha desde el micrófono de
las mañaneras que sobre te
ner un sistema de salud

ejemplar. Y esta semana la
revista internacional espe
cializada en salud The Lan
cet publica un reportaje de
moledor que pone números
a algo que ya sabíamos: si no
tienes dinero y te contagias
de Covid 19, tus posibilida
des de sobrevivir son mucho
menores a si lo tienes.

Al inicio de la pandemia,
la sola idea de que eso fuera
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real —por más lógico que so
nara— me generaba escalo
fríos. ¿Cómo indagar en ello?
Revisé las estadísticas de

personas intubadas que so
brevivían contra las que mo
rían, tanto en hospitales pú
blicos como privados.
Después de solicitudes de

información y revisión a ki
lométricas bases de datos re
sultó un dato desolador: 69%

en sector público moría con
tra 37% en el privado.
He conversado con médi

cos que han estado en la pri
mera línea de fuego durante
más de 20 meses de contin

gencia. Desde el principio y
hasta ahora han señalado lo
mismo: no se dan abasto, es
tán cansados, no hay insu
mos, no hay camas dignas, y
en los picos más altos de la
emergencia, no podían po
nerle atención suficiente a
cada paciente. Y se les mo
rían, por cualquiera de las ra
zones anteriores.
The Lancet realizó una in

vestigación más a fondo y
con una metodología que in
cluyó la revisión de estratos

socioeconómicos de pacien
tes y demás estadísticas de
los registros hospitalarios. Y
aunque los datos son de
2020, dan un panorama cla
ro de los retos: los mexicanos

que estaban en 10% de ingre
sos más bajos tenían 5 veces
más probabilidades de mo
rir. Los especialistas atribu
yen también este número a
que en sectores menos favo
recidos no existe una cultura
de revisión y prevención, lo
que genera una susceptibili
dad mayor en el paciente que
se infectó de Covid 19, por
que tiene enfermedades co
mo diabetes, hipertensión y
otros males crónicos.
El reto se reduce a la pre

vención y detección oportuna
de riesgos, de esa y cualquier
otra enfermedad. Pero hasta
ahora parece no haber inten
ciones de ello, pues no hay
campañas o estrategias ambi
ciosas en ese sentido, algo en
lo que sí ponen énfasis países
desarrollados.
Y, al contrario, en lo que va

de 2021 al presupuesto para
Prevención y Control de En

fermedades se le ha ido re
cortando y registrando sube
jercicios: de 541 millones de
pesos iniciales sufrió un re
corte de más de 130 millones
para quedar en 409, y hasta
septiembre se habían ejerci
do 285.
En términos reales, el gas

to en salud hasta septiembre
de 2021 es menor en 37% res

pecto a 2017; en esta adminis
tración solamente en 2020
—por el gasto extraordinario
originado por la pandemia—
el presupuesto en salud supe
ró en 3% al de 2017, pero en
2019 fue menor en 19% con
respecto a dos años antes.
Pero el discurso de "va

mos bien" se sigue intentan
do sostener cada mañana.
Mientras tanto el país pre

senta uno de los mayores ín
dices de exceso de mortali
dad entre 2020 y junio de
2021 de entre los países de la
OCDE, con un 54%.... Y Di
namarca, por ejemplo, está
entre los que tuvieron menor
índice de mortalidad. Evi
dentemente nos sigue que
dando lejos. •

Hasta ahora no parece haber intenciones de prevenir
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1 Gesta histórica, 98 afloSdespués de su creación,
• una mujer dirigirá por primera vez al Comité Olím

pico Mexicano, la exclavádiStaMaría José Alcalá, quien
venció en una elección Wrc^áa pór la transparencia,
con voto secreto y ante PereMÍró. director general ad
junto del COI, quien fungió como como observador. No
defraudará. Mucho dél éxito, se le debe a Ivar Sisniega
y a Bernardo de la Garza, entre otros. Norma Olivia
Gonzil^ y Ana Gabriela Guevara lucharon con ho
nor. Y, $ffto en toda historia é|ica, hay derrotados. Esta
vez fu«HgFrancisco Cabezas Gutiérrez, presiden
te de la CÓÜeme, así cojrnó Jimena Saldaña, Manuel
Mondragón y Juan Manuel Cossío, quienes termina
ron marcados con el selló de la deslealtad, porque, has
ta en las guerras, lo qúemás se deplora es la traición.

2 Va para todos. Con un llamado terminante a las
•autoridades de salud para cumplir, sin excusas,

con el abasto total de medicamentos, §1 presidente
Andrés Manuel López Obrador advirtió "no quiero
escuchar que faltan medicamentos y no quiero ex
cusas de ningün tipo". El mandatario encabezó una
reunión para definir un plan de apoyo a Colima, que
vive una situación grave en materia de salud, seguri
dad y finanzas, informó Indira Vizcaíno, gobernadora
morenista, quien recibió hace unos días la adminis
tración, con una deuda de 11 mil millones de pesos,
más de la mitad del presupuesto anual estatal. Jorge
Alcocer, secretario de Salud, ahora sí no tiene ni para
dónde hacerse. A cumplir.

3 Barril sin fondo. Luego de que los consejeros del
• 1NE advirtieron que sin los recursos necesarios

no se podrá organizar la consulta de revocación de
mandato, Adán Augusto López, titular de la Segob,
aseguró que el INE cuenta con fideicomisos para rea
lizar el ejercicio. El miércoles se aprobó en lo general

el Presupuesto de Egresos 2022, que contempla un re
corte de 4 mil 913 millones de pesos al INE. "Ellos pe
dían 25 mil millones de pesos, se les autorizaron 19 mil
millones y ahora alegan que ése era el dinero que ellos
iban a utilizar para el ejercicio de revocación de man
dato y para las elecciones de gobernadores en seis es
tados", dijo Adán Augusto. No pararán las quejas de
los consejeros. Agárrense.

4 Eco. En sintonía con el llamado que hizo el presi
• dente Andrés Manuel López Obrador a los titu

lares de Salud para resolver el problema de desabasto
de medicamentos, Ignacio Mier, coordinador de los
diputados de Morena, declaró que es una obligación
del Estado garantizar el acceso a la salud. "Es un dere
cho constitucional que tienen las y los mexicanos a la
salud y qué bueno que así sea". Ante el cuestionamien
to sobre si el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y Juan
Antonio Ferrer, titular del Insabi, tendrían que ser
destituidos de sus cargos, manifestó que, si no cum
plen con su encargo, sí tendrían que ser removidos. En
la 4T, alinearse o morir.

5 Escaño de oro. ¿Cómo explicar la pérdida de un
• escaño en el Senado? Sí, el PAN adelgazó abrup

tamente. La senadora Judith Fabiola Vázquez Saut
dejó este grupo parlamentario y se cambió a Morena,
supliendo a Indira Rosales. El salto fue tan sorpresivo
que, cuando rindió protesta como senadora, Vázquez
Saut convivía feliz con sus compañeros del PAN. Este
cambio implicará que el resto del periodo ordinario,
que concluye el 15 de diciembre, Morena tenga 62 vo
tos y el PAN 23 en el Senado. Para quienes se dicen
sorprendidos habrá que recordarles que Vázquez Saut
es expriista, exverdista, expanista y, ahora, morenis
ta temporal. La mala noticia es que Rosales sólo pidió
permiso temporal. Regresa a finales de diciembre. Así
que doña Judith sólo se quemó.
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• Para agosto de este año, el flujo migratorio
se empezó a contar por centenares o miles.
Las imágenes difundidas sobre la reciente crisis migratoria
en el Este de Europa me hacen recordar los hechos que
se llevaron a cabo durante 20152016 en Macedonia del
Norte, Grecia y otros países de Europa, cuando migran
tes de Oriente Medio y África trataban de llegar de manera
desesperada a cualquier país europeo ante el desastre que
provocaba el Estado Islámico en Siria, Irak, Turquía y Afga
nistán. En mi mente quedan los relatos que vivían miles de
migrantes al tener que rodear ciertas fronteras europeas,
ante la negación a recibirlos o echarlos con gases lacrimó
geno, toletes y fuertes represiones por parte de distintas
fuerzas fronterizas.

Y, aunque han pasado varios años de esa tremenda crisis
humanitaria y migratoria en pleno corazón europeo, no po
demos dejar pasar lo que está sucediendo ahora en Letonia,
Lituania, Bielorrusia y Polonia.

Los primeros indicios que marcan el comienzo del flujo
migratorio irregular en el Este de Europa se remontan para
noviembrediciembre de 2020, cuando la Unión Europea y
Estados Unidos empezaron a im
poner sanciones económicas al Las mismasrégimen del dictador Aleksander
Lukashenko ante la farsa de las autoridades
elecciones presidenciales de bielorrusas
agosto pasado en Bielorrusia.

lucran y hacenPara agosto de este año, el flujo
se empezó a contar por centena negocio conres o miles, a diferencia de lo que

la necesidadse veía a inicios de año, donde
había grupos de 3050 personas. de los migrantes.

Reportes señalan que Bielo
rrusia ha manipulado a grupos
de migrantes para que puedan recorrer el país y crucen a
territorio europeo de manera ilegal. La mayoría de estos
grupos vuelan de Irak o Turquía a Minsk, Bielorrusia. De
ahí, las autoridades locales les dan facilidades para que
puedan llegar hasta las fronteras que colindan con Letonia,
Lituania y Polonia.

He podido constatar que las mismas autoridades bie
lorrusas lucran y hacen negocio con la necesidad de estos
grupos, los cuales pagan grandes cantidades en dóla
res para que les faciliten cruzar ilegalmente a territorio
europeo.

SE HABLA YA DE MUERTOS
Y ESCASEZ DE ALIMENTOS

En su mayoría, los migrantes
te por los puntos fronterizos
Brest. Algunos otros, intentan
embargo, lo más conveniente es
quier punto es un acceso directo

EL DESTINO DESEADO ENTRE
ES ALEMANIA

Ante las barbaries que ha cometido
en este año, se siguen incrementando
nómicas al régimen bielorruso,
ropea. Por tal caso, y como venganza,
Lukashenko está provocando
afecte de lleno al Este de Europa
dos los disidentes políticos

Por el momento, ya hay más
resguardando sus fronteras y se
tes detenidos en esta semana.
con aproximadamente dos o tres
do sus fronteras.

Entre que uno y otro se avienta
cede, Putin ya habló con
Putin y se prevé que para la próxima
nuevas sanciones económicas a
das al régimen bielorruso.

Estoy seguro de que esta situación se agravará en el pa
sar de los días en toda la región. Tanto así que el Consejo de
Seguridad de la ONU tiene que tomar una decisión oportu
na y Putin tendrá que calmar a Lukashenko. Las sanciones
sólo generan más incertidumbre.
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La reciente aparición de Ornar Hamid García
Harfuch en un programa de Brozo sorprendió
a todo mundo, no sólo porque alguien del Go
bierno de la Ciudad de México se atreviera a ir
a un estudio de Latinus, sino porque se trató
del secretario de Seguridad Ciudadana.
\ Y es que, desde su llegada al cargo, hace
¡poco más de dos años, el funcionario había
guardado un perfil bajo, hasta ahora que acu
dió con el payaso tenebroso, que se caracteri
za por destrozar a políticos (remember René
Bejarano, por ejemplo).
jS El chiste es que García
Harfuch se fue a meter a la gua
rida de Latinus, lo cual despertó
Comentarios de todo tipo, sobre
todo al interior de Morena, don
de algunos lo señalan de irse a
promover, por si algo se ofrece
en 2024.

i Pero a lo largo de la entre
Vista, más que promoverse, el
secretario de Seguridad Ciu
dadana se la pasó exaltando aSu jefa, Claudia Sheinbaum.
a quien en todo momen
to mencionó como una gran
gobernante.

Desde que fue anunciado en
el estudio, Ornar Hamid se notó fuera de su
ambiénte y sé mantuvo a la defensiva, espe
rando el atáque del despiadado payaso, que
para su fortuna nunca llegó; Brozo lo dejó ir
vivo. •

Lo más que intentó fue echarlo a pelear
contra el secretario de Gobierno, Martí Batres,
de quien el payaso dijo que seguramente no le
gustaba que al jefe de Policía lo empezaran a
ver en algunos sectores como unaopción para
2024 en la ciudad.

"Yame imagino las reuniones con Martí...",
dijo Brozo tratando de provocarlo con su sar
casmo, pero su invitado no mordió el anzue
lo. García Harfuch respondió que Batres es
muy simpático y que se coordina bien con él.

Llama la atención la presencia de un fun
cionario capitalino en uno de los estudios de
Latinus, pues esa agencia es considerada en
Palacio Nacional como enemiga de la 4T,

aunque ahí han estado personajes corno el
senador Ricardo Monreal, por ejemplo.

Luego deía salida de Jesús Orta Martínez,
primer secretarlo de Seguridad Pública en el
sexenio de Sheinbaum, esa área se había
mantenido alejada de los reflectores políti
cos, hasta la entrevista de la semana pasada.

Si bien es cierto que, tras el atentado que
sufrió en 2020, en el que un comando del
Cártel Jalisco Nueva Generación intentó ma
tarlo en calles de la capital, Ornar Hamid se
convirtió en Una especie de héroe ciudadano,

había mantenido un perfil bajo.
Recientemente algunas en

cuestadoras lo comenzaron a
medir entre los probables aspi
rantes a la Jefatura de Gobierno,
y el funcionario no salió mal ca
lificado. A lo mejor por eso deci
dió ir a probarse con el terrible
payaso de los pelos verdes. Si
fue con la intención de defender
a su jefa, García Harfuch se ex
cedió en los elogios; si la idea era
destaparse, pues se quedó bien
tapadito.
Ha hecho un éxcelente tra

bajo en contra de los matosos, y
eso en automático lo pone en el

mapa político, aunque no quiera.
Por cierto, el gobierno debería cuidar de

no contaminar con políticos esa sensible área,
como lo hizo con el nombramiento de la ex
diputada Leticia Varela en la Brigada de Vi
gilancia Animal de la SSC.

Es cuestión de policías.

CENTAVITOS

Ayer compareció Batres en Donceles como
parte de la glosa del Tercer Informe de Go
bierno de Sheinbaum, y lo más destacado
fue que tos diputados lo dejaron navegar por
aguas tranquilas, lo que habla de lo bien que
planchó su visita. Lo mato es que se la pasó
hablando dé los logros en materia de seguri
dad pública, que son las cifras que le toca dar
a García Harfuch en su próxima compare 
cencía. Ya le quemó los datos.
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PAR ANORMAL/LUISPALACtbS : *•'
(SEUDÓNIMO) . \v\
Don Alfredo, pqrfavorno se ría ni trate esta
misiva como una de lás de ayayayayay.
Tengo un problema casa. No puedo
entender de qué se: trata, pero algo sim ,
plemente no se steriie bien. Paso por uña
habitación ó^^ty melta en el pasillo y se
siente como si alguien o algo me hubiera
estado observando. Me digo a mí mismo
que es sólo mi imaginación, pero no puedo
evitar la seri^tí&rméque a veces, incluso
cuando la casa éstá}acía excepto por mí, no
estoy realmente solo. ¿Dónde puedo encon
trar a un un investigador de lo paranormalo.
cazador de\arwksmas que no sea un char
latán que solo quiera estafarme? Ésto que
le cuento es muy real para mí y sé que para
muchos más, la mayoría, va a ser motivo, de
burla, pero necesito ayuda.
R. Don Luis, aunque la tentación está muy
presente (ayayayay). le comparto que tos in
vestigadores serios realmente abarcan todo,
el espectro de lo paranormal, no sólo se con
centran en lugares embrujados y casas em
brujadas y cosas así. Es toda la gama dé cosas
fuera de lo normal, y mire que es una gapia
amplísima. Un verdadero "cazador de fan
tasmas" es alguien que probablemente sea
más que un aficionado, alguien que, además
de visitar cementerios o sitios embrujados,
se adentra en cosas mucho más profundas
de lo que lo haría un cazador de fantasmas
y, para encontrar uno, como dice el viejo re
frán, si amas lo que haces, nunca trabajarás
un día en tu vida, entonces la mayoría de
los investigadores paranormalesvan un paso
más allá: ninguno Se tos expertos con serie

que realizan. Si alguien le quiere cobrar por.
el trabajo, entonces córrale. , \
1 ' • • * I,}'.'•• '' :7 ' "

MIEDO/KARMEN KAN

Jola, Alfredo, ¿ipe puedes decir en general
jÉjué le tenemos miedo?i Hola, Karmen, en orden de más a menos
le tenemos miedo a los políticos corrup
tos, a que algún ser querido muera, que un
ser querido se contagie de covid. algún ser

querido caiga con una enfermedad grave,
manifestaciones violentas, otra pandemia,
colapso económico, personal y nacional.

PANAMERICANOS/ALFREDO LÓPEZ 1
¿Podrías comentar de dónde viene la pala
bra "panamericano" y porqué no se utiliza
en otros continentes?No hay "panaeuropeo"
ni "panasiático" o "panafrícano", ¿o sí?
PD: Entiendo qué las preguntas que realicé
sobre el videoclip y lás ausencias en los tor
neos de voieibol clasificatorios al mundial
del próximo año no son de interés general,
más bien son dudas personales y segura
mente por ello'no han sido aún contestadas;
espero qué la pregunta del mayor genoci
da del mundo (según yo. entre Hitler. Mao y
Stalin) esté próxima a ser publicada.
R. Don Alfredo, tocayo, la pregunta acer
ca del voieibol aún está activa. Acudí a dos
fuentes que me han fallado, pero persisto.
En cuanto al término "pan" le comparto que
es una forma cpmbinada que significa "todo",
que aparece originalmente en préstamos del
griego (panacea, paiíqplia), pero que ahora
se usa libremente cóflío formativa general
(panleucopfenia, panorama, pantelegraph,
panteísmo, parttonalidad) y especialmen
te en términos formados a voluntad, lo que
implica la unión de todas las ramas de un
grupo (pancristiano. panhelénico, panesla
vismo). De ahí su uso en panamericano y
menos común, pero sí Utilizado, en panafri
cano, por ejemplo.
En cuanto aíl genocidio, éste es un evento, no
una persona, y aquí le comparto los 4 mayo
res para que usted le ponga el autor;)
El Holocausto en Europa, ocupada por los
alemanes; 6.000.000. El Holodomor en la
Unión Soviética: 7.811,000. El genocidio nazi
de los polacos étnicós en Europá, ocupada
por los alemanes. 3,000,000. El Genocidio
de Camboya, en Kampuchea Democráti
ca: 3,0QQíQ!Q0. Aquí, más cerca tenemos el
genocidio en Guatemala de nativos mayas,
166,000, entre 1962 y 1996, y $ de Califor
nia» 120.000 nativos entre 1846 y 1873.
Y ya para tepniriar, ¿qué podemos decir del
feminicidio^eQ México y el democidio?
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O
MITO

No tengo EPOC, sólo tos de fumador.
Uno de los mitos más dañinos en re

lación con la enfermedad pulmonar obs
tructiva crónica (EPOC) es negar que existe;
muchos individuos que tienen esta enfer
medad progresiva y potencialmente mortal
se niegan a reconocerlo y, cuando alguien
les hace ver que el problema es importante,
simplemente dicen: lo que tengo es tos de
fumador.

O
CONSECUENCIA
La consecuencia de esta creen

cia es muy triste; la EPOC es
una de las enfermedades pre
venibles, que en 2019 fue la
causa de muerte de 3,230,000
individuos, y en México es la
sexta causa de muerte, con más
de 18 mil individuos cada año.

Ignorar esta realidad, cuan
do los síntomas son claros y
evidentes, solamente lleva al
agravamiento de los mismos
y a la muerte por insuficiencia
respiratoria.

O
REALIDAD
La EPOC se define como una enfermedad

respiratoria caracterizada por síntomas per
sistentes y limitación crónica al flujo aéreo,
causada principalmente por el tabaco, aun
que también por la inhalación crónica de
irritantes como asbesto y otros materiales;
hay casos excepcionales en que no se en
cuentra una causa de la EPOC.

La limitación al flujo aéreo se suele ma
nifestar en forma de disnea (dificultad para
respirar) y, por lo general, es progresiva; ade
más, suele presentarse con otros síntomas
respiratorios como la tos crónica, acompa
ñada o no de expectoración; la EPOC puede

presentarse con agudizaciones, fiebre y ma
lestar general, y si el paciente sufre otras en
fermedades, como obesidad, hipertensión,o
diabetes, éstas pueden contribuir a la grave
dad del problema.
En algunos pacientes, la EPOC puede

asociarse con el llamado cor pulmonaíe (CP)
crónico, que es una cardiopatía que agrava
aún más el panorama para el paciente.

El diagnóstico de la EPOC es relativamen
te sencillo; cuando un individuo fumador o
que trabaja en un ambiente contaminante
comienza a sufrir tos persistente y cierta di

ficultad respiratoria, se cansa
cuando hace cualquier ejerci
cio y sufre disnea, es que inicia
el problema de EPOC.
Lo importante es realizar

el diagnóstico preciso y evitar
totalmente el uso de tabaco,
algo que no es fácil, pero que
es la diferencia entre la vida y
la muerte. Es lamentable que,
sabiendo que el tabaco es la
causa número uno de la EPOC,
cada día miles de individuos

se inician en esta estúpida
costumbre.

Los tratamientos incluyen
medicamentos vasodilata
dores, inhalados o tomados,
los esteroides, la teofilina y,
en ocasiones, antibióticos, si
la EPOC se complica con una
infección.

También es necesario que el individuo
tenga una alimentación adecuada, haga
ejercicio, cuando menos 20 minutos diarios,
evite los lugares en donde haya fumadores
y se vacune contra la influenza, en especial
en este fin de año.

La presencia de un neumólogo es funda
mental para orientar al individuo con EPOC,
porque, además, se pueden realizar progra
mas de terapia respiratoria, así como entre
namiento muscular, tanto general como de
los músculos respiratorios.

Fumar no es un placer, es una estupidez
que puede acortar tu vida, cuídate.
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En la administración del presidente López
Obrador no hay semana que se vaya en blan
jco por falta de noticias que, por su impor
tancia o escándalo, levantan vientos a todo lo
largo. Esta semana le tocó a la que bien po
dríamos nombrar la boda del año, no porque
fuera tan ostentosa como la de César Yáñez,
colaborador cercano al Presidente y narrada
extravagantemente por la revista ¡Hola! en la
recién anunciada austeridad republicana del
2018. La boda de Santiago Nieto se convirtió
en la boda del año por el escándalo mediá
tico, producto de la imprudencia de dos de
sus invitados. Nunca imaginó pasar su luna
de miel como desémpleado el exdirector de
la UIF, casarse le costó su renuncia de la 4T,
porque se casó en el extranje
ro o por invitar a la secretaria
de Turismo de la CDMX, Paola
Félix, o porque también invitó al
dueño de un medio considerado

enemigo de la 4T con el que la
secretaria llegó en un avión pri
vado y que llevaba consigo 35
mil dólares en efectivo que fue
ron incautados al llegar a Guate
mala, lugar donde se realizaría el enlace entre
Santiago Nieto y Carla Humphrey. Algunas
fuentes confirman que el incidente en el ae
ropuerto no fue inesperado para el dueño de
la aeronave como lo fue para la secretaria del
gobierno de Sheinbaum, lo que pareció pla
neado con algún otro propósito.

Tal vez también molestó a Presidencia la

confirmación de que no es seguro casarse en
México debido a la inseguridad y narcotráfico
o en realidad porque se hizo pública toda esta
cadena de sucesos ocasionada por dos incó
modos invitados por los que la pareja nupcial
pagó con creces. Lo cierto es que la suma de
todo lo anterior le valió al Presidente la opor
tunidad de pedirle su renuncia en aras del pro
yecto de transformación que encabeza, pero,
en realidad, ya estaba en su lista de exfuncio
narios meses atrás. A Nieto le faltó humildad,
creyó que podía abrir carpetas de investiga
ción a diestra y siniestra, filtrar a los medios in
vestigaciones para ser el protagonista, hablar,
incluso, de una posible candidatura para 2024,

se creyó intocable por ser uno de los más cer
canos al Presidente, se enemistó con el fiscal y
evidenció debilidades al interior de la FGR. El
poder que la UIF alcanzó no tiene precedente
y su imprudencia se interpretó como la ame
naza para los que disienten o son opositores.
A Santiago Nieto lo cegó la confianza

del Presidente y creó su propia agenda, in
cluso la que hoy lo hace invitado a trabajar
con Monreal. Es verdad que se lleva infor
mación confidencial, pero también sabe que
con la misma vara que midió será medido,
al exfuncionario el nuevo titular de la UIF le

leyó la cartilla. Transcurre sin mayor revuelo
la participación del presidente en sesión del
Consejo de Seguridad de la ONU de la que

México es presidente. En un
discurso por demás polémico,
López Obrador propone que
los ricos del mundo rescaten a

los más pobres. Si bien su argu
mento sobre las causas sociales

y de corrupción que llevan a la
violencia no satisfizo a algunos
países miembros del consejo por
no ser el espacio apropiado para

hacer propuestas económicas, lo cierto es que
la contundencia del discurso y las críticas al
organismo le ganaron visibilidad tanto a ni
vel nacional como internacional al margen de
que sea viable o no lo que propone. No habló
de seguridad, siendo México el que preside el
Consejo de Seguridad, lo que era de esperarse
dado el preocupante resultado que en mate
ria del tema tiene en contra el gobierno de
Morena le impide hablar de estrategias efica
ces para bajar el índice delictivo que no baja
en nuestro país, prefirió hablar de datos que
no son medibles para dar soluciones como el
programa de jóvenes Construyendo el Futuro
o el de Sembrando Vida.

O
DE IMAGINARIA

En tiempo y forma avanza la construcción del
AIFA, la asistencia de varios medios de comu
nicación invitados a recorrer las instalaciones
confirma que las etapas se cumplen una a una
con lo esperado.
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Revocación en riesgo. ¡Morena canceló recursos!...
En medio del encarnizado debate legislativo suscitado
por su (terca) indefinición ante la regresiva propuesta de
reforma eléctrica de Andrés Manuel López Obrador y
la creciente presión de quienes le exigen la refundación
del partido, el cuestionado Alejandro A(m)lito Moreno
Cárdenas parece decidido, ya, a llegar a la XXIII Asamblea
Nacional, este 11 de diciembre, al frente del Revolucionario
Institucional prácticamente "en llamas": dividido y confron
tado como nunca antes.

Nada mejor para constatar lo anterior, que la implícita
cancelación de "toda opción de diálogo o negociación" que
con opositores y críticos han validado el campechano y sus
afines en las últimas semanas, particularmente en lo que se
refiere a definir la mecánica a seguir y a revisar los objeti
vos del tantas veces pospuesto cónclave que, a decir de sus
detractores, "no será sino una farsa; un burdo montaje...".
Tal es la situación, vale de

cir, que al arranque de la actual La
semana al menos, todo vín

descomposiciónculo y canal de comunicación
de A(m)lito con sus opositores interna
más relevantes, integrados en

del priismoel movimiento LIDER, de José
Encarnación Alfaro y Héctor no auguraYunes Landa; la plataforma PRl

buenospor la Refundación, que encabe
za Fernando Lerdo de Tejada, resultados.
y la Corriente Democrática, de TampocoJosé Ramón Martel, se encuen
tra cancelada. "Ni el teléfono la explícita
nos contestan ya", diría alguno cerrazón dede ellos.

El problema, entonces, como sus liderazgos.
es obvio adivinar, no es ni nuevo
ni despreciable. Menos, insista
mos, a la vista ya de la polémica
más de la necesaria, urgente,
del tricolor ante los cada vez más
tivos del gobierno de la4T y, claro,
a la vista en que, presumiblemente
Nacional (PAN) y el de la Revolución
buscarán conservar media docena
ello, contener el avance del
La moneda, es verdad, está en

en la actualidad puede resultar
embargo, la descomposición interna
buenos resultados. Tampoco la
liderazgos...

O
ASTERISCOS

Horas después de ser electo
ción de alcaldes panistas, ANAC,
encabezó, junto con sus pares de
de mayor presupuesto a los
línea de atención al reclamo de
Lázaro...

Tal como se previo, el director
Antonio Ramírez, confirmó ya
en la puja por la nominación del
gubernatura de su natal Oaxaca
al proceso de la 4T. ¿Pues, qué,
tricolor...?
Que "no hay peor ciego que el que
el refrán popular, una verdad
es irrisoria la idea de la diputada
Morena, obvio, de postular al
ritario gurú, por inviable Plan
Bienestar.Uff... 'f ; "**

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política... 
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"¡Sí se pudo!", así celebraron diputados de Morena cuando
avalaron en lo general el Presupuesto de Egresos para el
próximo año. "Sí se pudo, sí se pudo", habrán dicho tam
bién en Palacio Nacional. No regresa el Fonden, a pesar
de las emergencias y la espera que aún no termina de los
damnificados que este año sufrieron los estragos del cli
ma; no regresan varias de las partidas que corresponden al
sector salud, con todo el reconocimiento, después de tan
tos meses, que ya hizo el Presidente sobre el desabasto de
medicamentos; también se recortan el presupuesto a los
organismos autónomos, porque esa es su manera de hacer
presión y de protegerse ante una posible consulta fallida.
Ayer por la mañana inició la que se augura como una

larga, larga discusión. Casi dos mil reservas serán analizadas
por los diputados. Por lo pronto, todo pinta para que el INE
tenga menos recursos, lo mismo el Consejo de la Judicatura
Federal y la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Todo lo

qpe se "ahorrarán" en estos im
pí>rtantísimos brazos del Estado,
sé irán para los programas socia
les del Presidente, la entrega de
dinero que desde siempre ha sido
efgran activo del movimiento de
Andrés Manuel López Obrador.
| Si todo termina como va, se

rán más de 7 billones de pesos los
qíje tendrá disponible esta admi
nistración para hacer todo lo que
n|cesita, todo lo que proyecta,
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p|ro justo es en términos de insensateces e incongruencias
que han planeado para el Instituto Nacional Electoral.
Hace exactamente una semana, el consejero presidente
irenzo Córdova dio una cátedra a los legisladores afines

afta 4T. Lo quisieron provocar, lo agredieron, pero él res
pondió con la contundencia que exige el puesto que hoy
ocupa. Y así con el anuncio de que el instituto encargado de
o ganizar todos los procesos electorales en el país, tendrá
rífenos recursos no sólo para los comicios ya programa
dos, también para ese capricho presidencial para el que
e miércoles se le movió de nuevo la fecha de realización.
E argumento es que el INE ha logrado operar elecciones
cen pocos recursos, aunque en Morena no entienden que
le realización de una consulta, como la de la revocación
d ¡ mandato, ocupa un presupuesto similar al de una elec
c in nacional, una presidencial, después de todo, lo que se
píetende es que sea vinculante y qué más del 40% de los
efectores participen; esto implica una amplia campaña de
promoción y una infraestructura que lleve casillas, boletas
yfuncionarios a todos los rincones del país. El Presidente
quiere que se cumplan sus deseos, ve como Lamborghinis
; proyectos, pero les adjudica presupuestos de sedanes.
También ayer, desde Colima, el secretario de Gober
ición subrayó: "Nosotros consideramos que no está en
gsgo el ejercicio de la consulta. El INE tiene fondos en sus
jeicomisos...", como una advertencia previo a lo que se
kutiría en San Lázaro horas después. Aunque no preci
| que estos fideicomisos son recursos que le permiten al
ftituto seguir funcionando. Y allá, en el Congreso, tampo
i es que el debate haya estado a la altura. Lo reportó mi
aerida Ivonne Melgar en Imagen Noticias: "Lo que hay
; un enfrentamiento hasta de minutos de silencio, entre la

mayoría de Morena y los panistas: una vez que Margarita
Zavala quería subir a tribuna, para recriminarle se pidió
un minuto de silencio por las víctimas de la guardería ABC,
después los panistas pidieron un minuto de silencio por los
feminicidios y víctimas de covid19..."

Si el Presidente se aferra a una consulta de revocación
que luce más como una urgente validación; si para esto
proyectan que el INE la realice con menos recursos de los
necesarios... En el Congreso, la discusión lejos de los argu
mentos se quedan en las consignas, cuyo único objetivo es
el ridículo del oponente. ¿Así será el resto de la discusión?
Se estima que el futuro del INE, su presupuesto para este
año se discuta durante la sesión de hoy. Tanto futuro en
juego. Ya veremos si hay debate o sólo más frivolización...
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BUENOS AIRES, Argentina.— Mientras el país más austral del
continente se prepara para unos comicios intermedios de
este domingo que pueden ser desastrosos para el régimen de
Alberto y Cristina Fernández (presidente y vicepresidenta de
Argentina, crudamente enfrentados entre sí), en México tene
mos que poner toda la atención en el encuentro que manten
drán la próxima semana el presidente López Obrador con
sus homólogos Joe Biden y Justin Trudeau, mandatarios de
Estados Unidos y Canadá, respectivamente.

El encuentro fue anunciado por Biden, que invitó primero a
Trudeau y, yá confirmado éste, extendió la invitación a López
Obrador. Se realizará el próximo jueves en Washington y ten
drá tres temas: la cooperación en la lucha contra
el covid, la integración económica y la migración,
los tres prioritarios para la Casa Blanca, una vez
aprobado el plan de ayuda por un billón 200 mil
millones de dólares. Canadá está más que presto
a sumarse y participar en muchos de esos gran
des proyectos, sobre todo de infraestructura, y
tiene una agenda común con la Casa Blanca res
pecto a medio ambiente y cambio climático.

El presidente López Obrador irá a ese encuen
tro luego de una participación en el Consejo de Se
guridad de la ONU que no tuvo repercusión en el
ámbito internacional y sin haber visto jamás, per
sona a persona, a sus dos interlocutores, que se co
nocen desde muchos años atrás. Llegará también
sin experiencia en este tipo de cumbres, porque se
ha negado sistemáticamente en su administración a participar
en ellas, salvo la que sostuvo, en un claro error político, con
Donald Trump en la Casa Blanca y que fue interpretada como
un acto electoral de apoyo al entonces presidente republicano
que buscaba su reelección y que perdió ante Biden.

La interacción personal, el contacto directo, el mirarse a
los ojos y negociar es una experiencia intransferible entre je
fes de Estado. Al presidente López Obrador no le gusta: pudo
haber ido a la cumbre del G20, en Roma, donde se podría
haber encontrado con éstos y muchos otros interlocutores, o
a la COP26, en Glasgow, pero prefirió quedarse en casa, ob
servar el Día de Muertos en su rancho, en Palenque. Tampo
co quiso participar en la Asamblea General de la ONU y optó
por su participación en el Consejo de Seguridad, donde no lo
acompañó, como suele ocurrir en ese espacio eminentemente
diplomático, ningün otro jefe de Estado. Ahora será diferente.

La agenda tampoco ayudará. En los tres temas existen di
vergencias entre México y nuestros dos grandes socios comer
ciales (y tendríamos que recordar que deberían serlo también
políticos). En la lucha contra el covid,. los dichos del presidente

López Obrador en la sesión de la ONU lo muestran alejado
de las posiciones de Estados Unidos y Canadá, donde terminó
hablando de "los poderes transnacionales", de la opulencia y la
frivolidad como forma de vida de las élites políticas y econó
micas, y sostuvo que el modelo neoliberal "socializa pérdidas,
privatiza ganancias y alienta el saqueo de los recursos natura
les y de los bienes de los pueblos y naciones".

La mejor metáfora sobre la distancia que existe en estos temas
fue ver al presidente López Obrador utilizando en Nueva York la
mascarilla que se niega a utilizar en México y que LópezGatell
decía que era inútil, o reclamar por vacunas que en nuestro país
las autoridades de salud se niegan a inocular en jóvenes y niños,

llegando al extremo de ampararse legalmente para
no hacerlo, una política de 180 grados distan té a la
aplicada en nuestros dos socios comerciales.

En la cooperación económica, el tema de la
reforma eléctrica está más que vivo, lo mismo que
distintos conflictos energéticos y mineros con em
presas canadienses. México envió, apenas esta se
mana, a la secretaria de la Semarnat, María Luisa
Albores, a la reunión de Glasgow, que fue califi
cada por organizaciones ambientalistas indepen
dientes que participaron en el encuentro como "la
fósil del día". Sin palabras.

Lo cierto es que, luego de que en México se
descalificara al embajador Ken Salazar dicien
do que Estados Unidos opinaría sobre la reforma
energética cuando la conociera, el embajador, es

pecialista en temas energéticos, ratificó la preocupación de su
gobierno y de las empresas de su país respecto a la reforma, y
lo hizo unas horas después de que se convocara la reunión de
los tres mandatarios en Washington.

Sobre la crisis migratoria hay poco que agregar. Es uno de
los mayores problemas que afronta la administración Biden,
que está dispuesta a buscar acuerdos para legalizar a once mi
llones de personas dentro de su país, pero que no puede cam
biar las políticas fronterizas porque sería un suicidio político.

Y hay un tema central que deberá ser abordado. Biden está
planteando acuerdos de lo que llaman microrregiones para
poner freno a la expansión de China en la región y el mundo.
Los acuerdos en ese sentido de Biden y Trudeau son amplios
y firmes. México se niega a tomar posición al respecto. Pero
mucho más temprano que tarde tendrá que hacerlo.

El escenario debería generar muy pocas expectativas en Mé
xico. Sin embargo, siempre cabe la posibilidad que el peso de
nuestros socios comerciales sirva para que la línea seguida en
esos temas pueda ser modificada, para el beneficio de nuestra
política exterior, pero sobre todo para nuestro desarrollo interno.
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• La falta de mano de obra ha afectado la cadena
de suministros de alimentos.

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimen
tación y la Agricultura (FAO) ha informado que los precios
internacionales de los productos alimenticios han incre
mentado su valor de manera consecutiva, por lo que, en
términos internacionales, el alza es de un 31.3%, agre
gando una gran presión inflacionaria sobre la población
y gobiernos, simplemente en el pasado mes de octubre
hubo un incremento del 3%, de acuerdo con el reporte que
mjde el índice de precios de los alimentos en variaciones
mensuales de los precios internacionales de una canas
ta de cinco grupos de productos básicos, ponderado con
arreglo a las cuotas medias de exportación de cada uno
de los grupos en donde destaca, por citar algunos ejem
plos, el incremento en los cereales y del trigo en particu
lar, el maíz es otro de los insumos que más aumentó, los
precios de los aceites vegetales, de los productos lácteos,
también los precios de la carne y el azúcar, por citar los
más demandados.

Entre las explicaciones se deter
mina que en el análisis interanual
dé este año el mal tiempo afecto
las cosechas en los cinco conti
nentes, los costos de transporte
se elevaron súbitamente. La fal
ta de mano de obra ha afectado
la cadena de suministros de ali
mentos, que van desde las áreas
básicas de producción hasta el
punto de venta de los grandes
supermercados, adicionalmen
tej el tema energético ha obliga
do a disminuir la operación de
invernaderos que producen di

Fecha: 12/11/2021

Página: 10

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Daniel Aceves Villagrán

Costo: 25,528

Página 15 de 19



versos vegetales y frutas, en este
episodio se prevé la elevación
de los precios de los fertilizantes
agrícolas. ¿
; Grandes exportadores como

Estados Unidos, Rusia y Canadá
redujeron sus cosechas, lo que
hi hecho que los precios del tri
gq suban un 5%, mientras que el
ínpice del aceite vegetal ronda el
ld%. Hay también casos como el
dé Italia, que exporta y consume
pista y que, para producirla, tiene que importar el 40%
del trigo de Canadá, lo que dará, como consecuencia, in
crfementos de alrededor del 20%, golpeando la economía
familiar de quienes consumen cotidianamente este tipo de
productos. Un efecto preocupante de los sistemas banca
riés centrales en los diferentes países es sobre la inflación
y tos riesgos de empeorar el hambre mundial, ya que los
irf umos y fertilizantes para las cosechas del próximo año
serán determinantes en los costos y en toda la expresión
dé la cadena productiva, para que la inseguridad alimen
taria no se convierta en un factor adicional a la proble
mática generada por la pandemia de covid19 en términos
sociales, sanitarios, políticos, económicos y de seguridad.

De acuerdo con los expertos, los aumentos de los precios
que estamos viviendo tienen antecedentes en los picos de
2008 y 2011, que generaron crisis alimentarias mundia
les, por lo que el seguimiento local y global tendrán que
continuar siendo un mecanismo de información para los
tomadores de decisiones. Hoy ya existen en algunos países
de economías emergentes problemas de abastecimiento de
muchos productos, originando el acaparamiento y encare
cijjniento de las canastas alimentarias, generando descon
tento social y preocupación gubernamental.

Afortunadamente, el reporte de la FAO reconoce que los
suministros de cereales y semillas son suficientes y que el
plecio del arroz sigue con precios estables.
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El ensordecedor coro del bronx morenopetista impedía a
Margarita Zavala iniciar siquiera su intervención en el de
bate de las reservas al Presupuesto 2022.
, "¡Abece! ¡Abece!", repetían los diputados de la mayoría

oficialista, a pesar de los repetidos llamados al orden de la
presidenta de la mesa directiva, KarlaYuritzi Almazán, de
Morena. No dudaban en utilizar la tragedia de la guardería
infantil en Hermosillo —ocurrida en el sexenio de su marido,
Felipe Calderón— para descalificar, agredir, ofender y callar
a la oradora. No lo lograron. Apenas comenzaba a exponer
sus reservas sobre el dictamen que se debatía, los gritos de
la mayoría oficialista impedían que hablara.

Hasta que de plano alzó la voz en el micrófono y exigió:
"¡Dejen de sacar raja política del dolor! ¡Respeten!". El turno
de Margarita era de cinco minutos. Permaneció 25. Apenas
pudo mostrar una camiseta negra en la que se leía "México
sin quimios" y pronunciar unas cuantas palabras sobre el
presupuesto para el año próximo.

"Se olvidaron de los niños, de las mujeres, de los discapa
citados, de la salud, del medio ambiente, de la reactivación
económica, de la cultura, la ciencia y la tecnología...", alcan
zó a decir. Decenas de diputados y diputadas de la Alianza
por México la cobijaron mientras permaneció en tribuna. Eso
epojó a los subordinados de López Obrador en San Lázaro.

Ellos, que otrora ocuparon mil veces la tribuna, exigían a
sus pares de la oposición bajarse "porque tapan el escudo
nacional".
* La bronca con Margarita inició aun antes de que tomara el
micrófono. En abierta provocación a la panista, la morenista
Andrea Cruz pidió el micrófono para solicitar un minuto de
silencio por los 49 niños muertos en la Guardería ABC, hace
12 años. Reviró de inmediato la diputada panista Mariana
Gómez del Campo. Pidió otro minuto de silencio por las 10
mujeres asesinadas diariamente en México y uno más por los
muertos de la Línea 12. La presidenta Almazán no sabía qué
hacer para calmar el alboroto. Estaba desconcertada. Llegó al
extremo de pedir a Zavala que se bajara de la tribuna "porque
el pleno no quiere escucharla". La calma volvió momentánea

Fecha: 12/11/2021

Página: 4

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,537

Página 17 de 19



mente cuando Margarita regresó a su curul.
* En San Lázaro nos topamos con el diputado del PRI, Alito
Moreno cuando se dirigía a la puerta dos del Palacio Legis
lativo de San Lázaro. Este reportero entró a la sede legislati
va después de más de una hora de dar vueltas por todas las
puertas. Estaban bloqueadas. El edificio se encontraba sitiado
por inconformes. Era rehén de todas las causas.

Hasta las anarquistas aparecieron por allí y gasearon a
cuatro agentes de resguardo y seguridad que auxiliaron al
coordinador de la bancada del PRD, Luis Cházaro, para que
pudiera ingresar al recinto legislativo. Los agentes requirieron
del servicio médico. Ya de salida, el dirigente nacional del PRI
nos dijo que iba al INE. Así saltó el tema del recorte de casi
5 mil millones de pesos que los autómatas de Morena y sus
rémoras de la coalición juntos Haremos Historia le quitaron al
árbitro electoral en el dictamen que se aprobó en lo general.

Nos planteó una duda que compartimos. Si la mayoría ofi
cialista quiere, como dice, la revocación de mandato ¿Por qué
le quita al INE casi 5 mil millones de pesos indispensables
para hacer una consulta nacional ordenada y creíble? ¿No
será que ya les dio frío y ya no están seguros de que López
Obrador ganará la consulta? ¿Por qué acusaban al INE de
sabotear el revocatorio y ahora le niegan recursos indispen
sables para que sea un ejercicio confiable? Pareciera que
estamos en un impasse (callejón sin salida). El coordinador
de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, dijo
ayer que no hay marcha atrás en el recorte.

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, coco
de los morenos más radicales, ya anunció que llevará el tema
a la SCJN, porque sin esa lana no se puede hacer una consulta
como debe de ser. La pelota, sin embargo, está en la cancha
del Presidente. Una palabra suya basta para que los diputados
restituyan al INE la lana para el revocatorio. Pero todo indica
que esa palabra nunca llegará. El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, aseguró ayer que el INE
sí tiene dinero para hacer la consulta. "No está en riesgo el
ejercicio de la consulta y de acuerdo con el dictamen que
ayer se votó en la Cámara de Diputados, tiene fondos en unos
fideicomisos del INE como para invertir en el ejercicio de la
revocación de mandato".

El INE respondió que esos fideicomisos suman mil 343
millones de pesos y que casi en su totalidad están compro
metidos para proyectos prioritarios. Sólo disponen de 626
millones de pesos. Bronca en puerta.
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La política nacional de vacunación contra el covid que no
incluye a los menores de edad salvo los de 11 a 17 años que tie
nen ciertas comorbilidades está creando dos clases de niños
y adolescentes en México.

Por un lado, los que viven en la franja fronteriza o a corta
distancia de ella. Ellos, desde el lunes pasado cuando se rea
brió la frontera para viajes no esenciales están en posibilida
des de que sus padres los lleven a Estados Unidos para recibir
la vacuna o, en su defecto, pueden beneficiarse de la cercanía
geográfica con el vecino del norte Inoculándose en territorio
nacional con vacunas donadas por autoridades estadunidenses.

A estos habría que agregar a quienes son parte de familias
que tienen la capacidad económica de volar a EU desde cual
quier punto del país para aprovechar la posibilidad de vacu
narse, como ocurre con cualquier menor estadunidense, de 5
años de edad en adelante, desde el pasado 3 de noviembre.

Por otro lado, está el resto de los mexicanos menores de
edad, aquellos que no tienen la posibilidad de viajar por avión
a alguna ciudad de EU por falta de dinero o porque sus padres
no cumplen con los requisitos para ser admitidos como turistas
en ese país o los que viven tan lejos de la frontera que no están
en condiciones de aprovechar las ventajas arriba mencionadas.

Desde que la vacunación de menores de edad comenzó a
aprobarse en distintos países luego de recibir al aval de sus
autoridades sanitarias el gobierno de México ha puesto enor
mes resistencias a esa posibilidad. Incluso, ante las resolucio
nes judiciales que han hecho obligatorio que los adolescentes
reciban el biológico. La postura de las autoridades federales
es que los menores de edad no necesitan las vacunas porque
tienen un sistema inmunológico más fuerte, como ha dicho
públicamente Jorge Alcocer. Pese a que la evidencia científica
recomienda que los menores se vacunen, Alcocer aseguró que
él no llevaría a sus nietos a ponerse la dosis.

Peor aún, el subsecretario Hugo LópezGatell afirmó que
los menores cuyos padres tramitan un amparo para que los
inoculen, "le están quitando la oportunidad a otras personas"

para ser vacunadas.
Sin embargo, el gobierno federal no se ha quedado sólo en

palabras. Luego de la resolución de un juzgado, que ordenó
vacunar a todos los adolescentes, más allá de su condición de
salud, la Secretaría de Salud impugnó la decisión.

Dicha oposición no parece ser sanitaria, sino presupuestal.
¿Por qué lo digo? Porque mañana sábado el Consulado de Mé
xico en Laredo, Texas, que responde a la Secretaría de Relacio
nes Exteriores, comenzará a vacunar a niños a partir de los 5
años de edad mediante dosis donadas por autoridades estadu
nidenses, apoyado en una lista que integra la Secretaría de De
sarrollo Social del ayuntamiento de Nuevo Laredo, Tamaulipas.

La vacunación de menores contra el covid en Laredo, Texas,
depende de la disponibilidad de dosis de Pfizer, pero, al mo
mento de escribir estas líneas, unos mil 500 menores, de entre
5 y 11 años de edad, ya habían sido anotados por sus padres.

Es decir, en esos casos el gobierno mexicano no parece estar
en contra de vacunar a los niños por considerar que no necesi
tan el biológico. Lo que sucede, aparentemente, es que mien
tras no tenga que pagar por esas vacunas, no tiene problema
con que los menores se las pongan.

Por eso, uno tiene que preguntarse cuáles son las priorida
des presupuéstales del gobierno federal. ¿A qué se debe que no
haya límite en los recursos destinados a las obras emblemáti
cas, pero aquellos dirigidos a la salud de los niños llámense
quimioterapias o vacunas se suelten a cuentagotas?

ol̂BUSCAPIÉS
*E1 Programa Mundial de Alimentos de la Organización de las
Naciones Unidas, ganador del Premio Nobel de la Paz 2020,
entrega raciones a 89.9 millones de personas en 80 países, me
dijo ayer en Imagen Radio su subsecretaría general, la mexi
cana Gina Casar. De no ser por el trabajo que realiza la insti
tución, esos seres humanos seguramente morirían de hambre.

Esta Bitácora volverá a publicarse el lunes 22 de noviembre.
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Hacienda bloquea ¡a la 4T!
Muy "mal parados" dejó ayer la Secretaría de Hacienda a algunos de
los diputados de la 4T que ofrecieron al bloque opositor en San Lázaro
interceder para buscar algunas modificaciones al dictamen del Presu
puesto 2022, según nos dijeron. Ni siquiera aceptaron los funcionarios
una coincidencia, y rechazaron el casi acuerdo de todos los partidos en
el pleno, de crear un fondo de apoyo a la accesibilidad al transporte pú
blico a personas con alguna discapacidad, que propuso el PRI. 'Todo
indica que en Hacienda no aceptan ni aceptarán nada", admitieron.

Asume como senadora azul

y se pinta de guinda
Como anillo al dedo. Así le cayó a Morena en el Senado la licencia de
la panista Indira Rosales San Román. Y es que su suplente, Judith
Fabiola Vázquez Saut, tan pronto asumió el escaño azul, tuvo a
bien pasarse a la bancada guinda. Con esta oportuna maniobra, la
fracción que coordina Ricardo Monreal ya recuperó el escaño que
había peidido tras la salida de Germán Martínez para sumarse al
grupo plural. La hoy morenista es experta en chapulineo, pues ha pa
sado también por el PRI.

¿Les durará poco el gusto?
Pero esperen... la bancada de Morena en el Senado no debería can
tar victoria por haber llevado a sus filas a Judith Vázquez, pues se
prevé que la titular del escaño, Indira Rosales, quien solicitó licen
cia temporal para participar como candidata a la Secretaría General
del Comité Directivo Estatal del PAN en Veracruzproceso que será
el 19 de diciembre, regresará a su escaño gane o pierda, ya que, de
acuerdo con los estatutos de su partido, para contender por las diri
gencias es necesario solicitar licencia.

Efervescencia morena en Hidalgo
Luego de que el PAN reconoció las altas probabilidades de perder la
elección de 2022 en Hidalgo entre otros estados, al interior de Mo

rena se incrementó el interés por participar en la carrera rumbo a la
gubematura. En el arranque del registro de aspirantes morenistas, va
rios ya alzaron la mano; es el caso del legislador local Francisco Be le
galiza. del magistrado Rufino León Tovar y del senador Julio
Menchaca. Este último, además de haber sido destapado por Mario
Delgado, es quien nos dicen lidera hasta ahora las preferencias.

Gael hará historia en la SCJN
Quien va camino a hacer historia es Gael García Bernal, pero esta
vez no en el cine sino en materia de justicia. Y es que la Primera Sala
de la SCJN ha admitido tres veces sí, tres un amparo directo en
revisión promovido por la defensa del actor. Está relacionado con el
litigio que inició en 2013 por el uso de su imagen. En ese inter, la mi
nistra Norma Lucía Piña ha hecho de un recurso extraordinario
(que el 99% de las veces se desecha) un medio de defensa accesi
ble. A más de uno sorprende la celeridad con que le dieron trámite y
elaboraron el proyecto de sentencia, pues en menos de tres semanas
estaba el estudio listo para su discusión.

Trasquilar estenográficas...
A pesar de que la vida pública es cada vez más pública y transparente
o al menos eso dice ya saben quién, Presidencia trató de ocultar el
regaño que López Obrador le propinó al secretario de Salud, Jorge
Alcocer, pues pasó tijera en la versión estenográfica e ignoró que
el mandatario hizo referencia a este funcionario y a Juan Antonio
Ferrer, titular del Insabi. También cepilló eso de que el pendiente de
la falta de medicamentos era algo que no lo dejaba dormir tranquilo.
Eso, pese a que está el registro, ¡y en video!, en los canales oficiales.

El INE iría a la Corte
En los pasillos de la "herradura de la democracia" ya se habla de re
currir nuevamente a la Corte para impugnar el recorte del presu
puesto que la Cámara de Diputados aplicó al INE. A ver qué suerte
tienen ahora los consejeros, pues ya recurrieron al Poder Judicial
para solicitar una ampliación de presupuesto para la consulta popu
lar, pero los ministros les dieron la espalda. Veremos.
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El nuevo espacio aéreo,
¿la L12 de los cielos?

Más de siete meses han pasado
desde que el gobierno, a través
del Seneam, de Víctor Hernán

dez, puso en operación el nuevo espacio
aéreo para la zona metropolitana. En
este tiempo se han sumado quejas,
reclamaciones y hasta denuncias
y amparos de la población que se
siente afectada por las vibraciones,
contaminación acústica e inseguridad
aérea ante una posible colisión de las
aeronaves.

Como me lo siguen diciendo varios es
pecialistas, es muy temprano para saber
si este nuevo diseño será funcional, pero
sobre todo si será seguro para la opera
ción simultánea del AICM, Santa Lucía y
el aeropuerto del Toluca, pues primero
se tienen que recuperar los niveles
de operación previos a la pande
mia, tanto de las aerolíneas nacionales
Aeroméxico, Volaris, VivaAerobus
como de las internacionales.

El pero del rediseño es que se per
dió el objetivo original, que era op
timizarlo para poder realizar más
operaciones por hora, disminuir la
saturación y permitir que los vuelos
salgan y lleguen con puntualidad,
tal como sucede en los aeropuertos de
Londres, París, Houston o Ámsterdam,
que dicho sea de paso son hubs aéreos.

Aquí, Seneam sólo repartió práctica
mente el mismo número de operaciones
por hora entre los tres aeropuertos, y ojo,
esto es lo más preocupante: las nuevas
rutas no están certificadas en mate
ria de seguridad por ningún orga
nismo internacional.
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AL AHI SE VA

La primera etapa del rediseño se hizo
al ahí se va. Según grupos de veci
nos, los aviones sobrevuelan zonas

habitacionales a 400 metros de altura,
cuando las mejores prácticas internacio
nales señalan que lo deben hacer al me
nos a mil metros sobre las ciudades.

Santiago Mihail Ávila, controlador
aéreo y uno de los encargados del redi
seño aéreo, reconoció en un video que se
habían borrado todas las rutas an
teriores. Así como lo está leyendo, de
un plumazo acabaron con las rutas que

funcionaban desde hace más de 20 años,
y señaló que era imposible regresar
al modelo previo, porque los cambios
no sólo movieron las rutas que salen o
llegan a la zona del Valle de México, sino
todas aquéllas que pasan por el centro
del país.
Y estas rutas no fueron avala

das por la empresa francesa NavBlue,
que contrató Sedeña, y menos aún por
Mitre, el consultor externo que diseñó el
espacio aéreo del aeropuerto de Tex
coco, y quien aseguró que no era viable
operar simultáneamente el AICM y el ae
ropuerto de Santa Lucía.

LAS DUDAS CONTINÚAN

En el expediente 601/2021, que está en el 10° Tribunal Colegiado en Materia Ad
ministrativa del Poder Judicial Federal de la CDMX, el juez solicitó a la SCT que
le envíe la certificación de las rutas que menciona en los comunicados 045

2021 y 0462021, mediante la cual modificó las anteriores. También le exigió a la SCT y
a sus dependencias que le remitieran a la brevedad toda la información.

Entre los más de 25 amparos que se han tramitado, solicitando a las autoridades aé
reas el regreso de las rutas originales, sólo a uno se le otorgó la suspensión provisional
para obligar a la SCT a que las restituyera.

A pesar de que los abogados de los vecinos apelaron la negativa del juez, ésta
no progresó porque la judicatura publicó una resolución ordenando que todos los
amparos que se oponen al nuevo espacio aéreo debían ser turnados al juez 5o de
distrito, quien, por cierto, tiene empollados todos los amparos contra el aero
puerto de Santa Lucía.

Las dudas y suspicacias crecen cuando nos enteramos de que funcionarios aeronáu
ticos de larga experiencia como José Villanueva Solís, exdirector de Navegación e In
formación Aeronáutica de Seneam, y Jesús Moreno Bautista, exdirector de Seguridad
Aérea, dejaron de laborar por no estar a favor de los cambios que se hicieron.

Y aunque la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha dicho una y otra vez que el
nuevo espacio aéreo respeta la normatividad de la Organización de Aviación Civil In
ternacional (OACI), y que se han mantenido reuniones, lo cierto es que éstas han sido
para recuperar la categoría 1 de la FAA de EU.
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LAS NUEVAS RUTAS DE APROXIMACIÓN

La reestructuración del espacio aéreo
incluye tres zonas de entrada: para
el Aeropuerto Internacional de To

luca, el AICM y el Aeropuerto Felipe Án
geles. El diseño muestra dos embudos de
rutas, uno que viene desde Huixquilucan
y Naucalpan, y otro que abarca la zona
surponiente, desde Xochimilco; ambos
convergen en un punto central, donde las
rutas del norte y del sur se enfilan hacia
el AICM.
Además, cada que despegamos o

aterrizamos en el AICM, el avión,
niéguemelo, se mueve muchí
simo. ¿La razón? Las nuevas rutas pasan
mucho más cerca de las sierras de Guada
lupe, de las Cruces y del Ajusco, donde se
genera mal tiempo. Y no hay que olvidar
que la zona poniente del Valle de México
es mucho más elevada que el resto de
la ciudad, pues se ubica a más de 2 mil
500 metros sobre el nivel del mar; por

esta razón, los aviones pasan muy cerca
de las viviendas, produciendo enormes
molestias por ruido excesivo y tienen a la
población, literalmente, asustada por un
posible accidente.

Así pues, el ruido alcanza en pro
medio los 80 decibeles, según un estu
dio realizado por los propios afectados,
y súmele que pasa, al menos, un avión
cada minuto, y por las madrugadas el es
truendo es aún peor, por los aviones de
carga.

Otras organizaciones ciudadanas
como Más Seguridad Aérea, Menos
Ruido, en las que participan también ex
controladores aéreos, señalan que, entre
más actividad de operación de avio
nes se vaya registrando como parte
de la reactivación del mercado, se tendrá
un mayor riesgo de seguridad, debido
al mal rediseño del espacio aéreo en el
Valle de México, y que los aviones pasan
más cerca de lo adecuado al no haber to
mado en cuenta la orografía de la ciudad.
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Fotografía toma
da por la señora
Marcela Vela, en
la colonia San

Ángel Inn, donde
se observa la

captación de 84
decibeles.

QUEDAN LAS PREGUNTAS

Por todo eso es que los vecinos antici
pan que puede haber una tragedia
como la de la Línea 12 del Metro,

pero esta vez con al menos 20 veces más
muertos.

Mientras tanto, nadie tiene una
respuesta.

¿La certificación de las nuevas rutas
quién la hizo? ¿NavBlue? ¿La OACI?

¿Se tomaron en cuenta los niveles de
decibeles que recomienda la OMS?

¿Qué hay de las alteraciones y da
ños psicológicos como ansiedad y
depresión?

¿Quién es responsable si ocurre una tra
gedia aérea?

¿Quién es responsable de los daños y de
esta omisión?
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Tula: una hora, una
pinche hora a cambio
de 14 vidas
La inundación de Tula la

noche del 6 de septiembre
pasado costó la vida a 14

pacientes del Hospital General
de Zona número 5 del IMSS.
Pero ¿qué causó el desborda
miento del río de esa población
que a la postre anegó colonias
y el nosocomio? Y, más impor
tante, ¿pudieron evitarse esas
muertes? Respuestas cortas: a)
una alerta de una hora, de sólo
una hora, habría cambiado el
destino de esos enfermos; y b)
no fueron, como se dijo oficial
mente, "lluvias atípicas" las que
mataron a esa gente, fueron fa
llas de autoridades de Hidalgo,
Edomex, la CDMX, del IMSS y
federales.

Zedrik Raziel, reportero de
Animal Político, reconstruyó la
toma de decisiones de distintos

funcionarios antes, durante y
después de las fechas cercanas
al 6 y 7 de septiembre. Revisó
también las lluvias de esos días.

Sus hallazgos fueron publicados
el miércoles y el jueves.
A los 14 pacientes, que es

taban conectados a respirado
res porque fue el Covid lo que
provocó su hospitalización, los
mató el desfogue de las aguas
negras del Valle de México de
un sistema que nunca se com
pletó, la mala operación de
presas cercanas, la ausencia de
avisos a la población sobre lo
que se avecinaba, la descoor
dinación interinstitucional y la
nula respuesta de los llamados
de auxilio al interior del propio
Instituto Mexicano del Seguro
Social. En otras palabras, la tra
gedia fue por causa humana, no

atmosférica y menos divina.
Los hallazgos de Zedrik Ra

ziel: a) la operación del Túnel
Emisor Oriente (TEO), que
convierte a Tula en el retrete

más grande del mundo, según
denuncian las mismas autorida

des de aquella población, opera
con riesgos porque la adminis
tración de López Obrador, que
lo inauguró en 2019, no lo ha
completado; b) la Conagua no
administró adecuadamente la
presa Requena, por lo que ésta
contribuyó al desbordamiento;
c) no fueron lluvias, sino el des
fogue decidido por Edomex y
CDMX, saltándose protocolos,
de agua del Valle de México vía
el TEO lo que desbordó a Tula;
d) las autoridades de Protección
Civil de Hidalgo no avisaron de
la crecida a los pobladores de
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esa región, y e) dentro del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social
nadie, absolutamente nadie, ni
en la delegación hidalguense ni
más allá acondicionó el hospital
en esa zona de riesgo, ni atendió
los mensajes de auxilio.
"Ya no pudimos hacer más.

Con que nos hubieran avisado
una hora antes hubiéramos
podido sacar a los pacientes,
hubiéramos podido subir cilin
dros de oxígeno grandes, usar el
elevador", le declaró la doctora
María Elena Villagrán, con 20
años de experiencia, al repor
tero de Animal.

'Tengo el peso de esas muer
tes; sé que no es mi culpa, pero
me siento culpable. Es que yo
pude haberlos salvado. Si a
mí me hubieran dicho: 'se va
a inundar', hubiéramos hecho
otra cosa".

El reportaje incluye bitáco
ras, registros de precipitacio
nes, alertas meteorológicas,
atlas de riesgos, declaraciones
de Andrés Manuel, de su titu
lar de Protección Civil y múlti
ples declinaciones de distintas
autoridades a hablar sobre lo
sucedido.

Incluye también mensajes

de Whatsapp de un grupo del
IMSS llamado "Emergencias y
desastres", donde la doctora Vi
llagrán comenzó a alertar a las
00:38 horas del 7 de septiembre
que el río se había desbordado
y del riesgo de inundación. El
delegado del Seguro Social en
Hidalgo nunca contestó, y el di
rector general se enteraría de la
tragedia hasta el amanecer.
Si sus superiores hubieran

atendido a la doctora Villagrán,
en una hora, en una pinche
hora, podrían haber movido de
piso a los pacientes. Pero nadie
respondió. Una hora...
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Clase media, a la baja
El ejercicio de cuantificación

de la clase media en México

que dio a conocer el INEGI
en días recientes documenta un

fenómeno muy claro: la reducción
en el tamaño de la clase media en

tre 2018 y 2020.
Según el reporte de INEGI,

Cuantificando a la clase media en
México 20102020, el porcentaje
de hogares de clase media au
mentó gradualmente entre 2010
y 2018, de 42.4 a 46.7 por ciento,
pero registró una disminución a
42.2 por ciento en 2020. Por su
parte, el porcentaje de personas
catalogadas como clase media
tuvo una evolución muy similar,
pasando de 39.2 por ciento en
2010 a 42.7 por ciento en 2018 y
registrando una caída a 37.2 por
ciento en 2020. Es muy proba
ble que esta reducción de la clase
media refleje los efectos de la
pandemia.
La medición de INEGI podría

mos denominarla como un indi

cador "objetivo", en el sentido de

que representa a la clase media
como un grupo socioeconómico
con base a sus niveles de ingreso y
gasto. En la sociología, la clase me
dia refleja, además, la ocupación.
No obstante, la clase social tam

bién tiene una fuerte dimensión

subjetiva, de identidad y sentido
de pertenencia. Hay quienes mini
mizan esta dimensión, pero creo
que es la que dota a la clase media

(o a la clase social, cualquiera que
sea) de un potencial de movili
zación política. Basta recordar el
concepto marxista de "conciencia
de clase". A esa conciencia hay que
agregar los valores, gustos, expec
tativas y preocupaciones. Las críti
cas del presidente López Obrador
a la clase media no se enfocaron

tanto a su nivel de ingreso como a
su "aspiracionismo", destacando
con ello la dimensión subjetiva
tanto o más que la objetiva.
La identidad, así como los va

lores de la clase media, han sido
objeto de continuo estudio y re

flexión. En un interesante análisis
de Mafalda, la tira cómica creada
por el canonista argentino Joa
quín Salvador Lavado, Quino, la
investigadora Isabella Cosse ar
gumenta que los temas y perso
najes de Mafalda no solamente
reflejaban las contradicciones de
la clase media en el proceso de
modernización, sino que influye
ron en cristalizar la identidad de
una clase media inmersa en el con

texto material, social y político de
sus propios tiempos {Mafalda: A
Social and Polítical History of Latín
Ameñca's Global Comic, Duke Uni
versity Press, 2014).
La evolución de Mafalda refleja,

en ese sentido, la evolución de la

clase media y sus preocupacio
nes: el autoritarismo y la libertad
de expresión, los cambios en las
relaciones familiares y los roles
de género, así como los crecien
tes conflictos generacionales que
trajo consigo el cambio de valores
de los años 60 y 70, escribe Cosse.
En nuestros tiempos, la importan
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cia de las identidades (y la política
de identidades) está poniendo
nuevamente a la clase media en el

centro del debate. Por ello hay que
entenderlas.
Las encuestas internacionales

como Latinobarómetro suelen
preguntar a qué clase social dice
pertenecer la persona entrevis
tada. Juntando la identidad de

clase media que ha registrado el
Latinobarómetro en México con
las mediciones de INEGI, resulta
que el tamaño de la clase media
no solamente es muy similar, sino

que además siguen un patrón de
evolución muy parecido.
De acuerdo con los datos del

Latinobarómetro, la identidad de

clase media en México se man
tuvo entre 40 y 41 por ciento entre
2011 y 2015, subió a 47 por ciento
en 2017, se redujo ligeramente a
45 por ciento en 2018 y bajó hasta
37 por ciento en 2020 (misma
cifra que INEGI reporta como por
centaje de personas de clase media
en el país en ese año). El parecido
en los porcentajes y en la evolu
ción de estas medidas objetiva
(INEGI) y subjetiva (Latinobaró
metro) de clase media es simple
mente formidable.

Supongamos que es una feliz
coincidencia: aun si los porcen
tajes no coincidieran, no hay que
minimizar la importancia de la
identidad de clase media, su di
mensión subjetiva. Ésta puede

conectarse con valores y estilos de
vida, así como con conductas eco
nómicas, sociales y políticas.
El Latinobarómetro 2020 indica

que quienes se identifican como
dase media en el país son más pro
bables de haber trabajado desde
casa durante la pandemia y de
reportar menores pérdidas econó
micas que quienes se identifican
como clase baja. También repor
tan haber tenido un mayor co
mercio electrónico o compras por
internet; hablan más de política
y perciben más libertades civiles.
Definitivamente, la clase media
mexicana, como grupo socioeco
nómico y como identidad sociopo
lítica, amerita más análisis.

La clase media en México
Medición INEGI y Latinobarómetro (porcentaje)

Fuentes: INEGI. "Cuantificando a la clase media en México 20102020" (% hogares y personas).
Latinobarómetro. México 2020 (% clase media en pregunta de clase social subjetiva).
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UIF, otro giro a la tuerca
Se veía a Nieto

como alguien que
politizaba casos con
la información que
le proporcionaban
A Gómez se le
percibe como un
político fogueado,
pero con rencoresy
carácter vengativo
En la tercera semana de sep

tiembre, el entonces jefe de la
Unidad de Inteligencia Finan

ciera, Santiago Nieto, anunció que
se habían bloqueado las cuentas
de 186 personas vinculadas a 19
grupos criminales. De ellas, 57 que
hadan operaciones desde Jalisco,
pertenecían al Cártel Jalisco Nueva
Generación, a cuatro de sus escisio
nes y al Cártel de Juárez. El resto,
con base en el Estado de México, es
taba asociado al Cártel Jalisco Nueva

Generación, Guerreros Unidos, a La
Familia Michoacana, a células del
Cártel de los Beltrán Leyva y a las
grandes bandas criminales en la
zona metropolitana de la Ciudad de
México. Pero lo que parecía como
otro éxito de Nieto, en realidad era
la metáfora de su deficiencia.
La acción para el congelamiento

de esas cuentas había estado
descansando sobre su escritorio
durante casi cinco meses. Había
sido una petición del gobierno de
Estados Unidos para que tomara
medidas sobre estadounidenses,
mexicanos y musulmanes, que eran
personas de su interés. La displicen
cia del exjefe de la UIF provocó que
funcionarios estadounidenses den
tro del Grupo de Acción Financiera
se quejaran con sus pares mexica
nos en la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores de que Nieto estaba
únicamente dedicado a la agenda
política del Presidente, pero que
si no hada nada, advirtieron, la
reladón con el gobierno de México
quedaría suspendida.

La reladón de Nieto con el Grupo
de Acdón Finandera Internadonal
(GAFI), creado en 1989 por el G7,
las siete nadones más industriali
zadas de Ocddente, para combatir
el lavado de dinero y el terrorismo,
que se convirtió en un organismo
internadonal intergubernamental
al que pertenece México, no era
buena. En el inido del gobierno
era nula, pero un funcionario de la
CNBV con larga experienda en el
GAFI, fue trabajando para que se
fueran abriendo con él. La forma
política como operaba Nieto no les
gustaba. En varias ocasiones, para
satisfacer los deseos del Presidente,
divulgó informadón de inteligen
da, y en otras, no pocas, manipuló
a los estadounidenses.
La necesidad de quedar bien con

el Presidente y hacerle sentir que
le era altamente funcional, frente
al desaseo en la Fiscalía General,
lo llevó a forzar la colaboradón.
La UIF puede congelar cuentas
de personas físicas o morales de
acuerdo con el artículo 115 de la

Fecha: 12/11/2021

Página: 44

Area cm2: 430

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 95,804

Página 11 de 22



Ley de Institudones Bancarias, sólo
bajo dos supuestos: por solidtud
de una autoridad extranjera, como
el FBI o la DEA, o por resoludón de
un organismo, como el GAFI. De
otro modo, tiene que ir a través de
la Fiscalía General y bajo control
judidal. A Nieto no le gustaba este
control, por lo que le pedía a la
DEA y al FBI que le enviaran pedi
mentos para, de esta manera, darle
la vuelta a la leyyjustificar sus ac
dones para bloquear cuentas.
Al depender la UIF y en ge

neral el gobierno mexicano de
información de alta calidad que
les propordona aunque todavía
marginalmente Estados Unidos,
quedarse sin ella era para Nieto

trabajar a ciegas y manco. Cuando
llegó el ultimátum se encontraba
en una preluna de miel porque
tras casarse no habría ninguna,
pero tan pronto como llegó a Mé
xico, congeló las cuentas soliata
das por Estados Unidos. La reladón
con ese gobierno, que estuvo al
punto del quiebre, se logró mante
ner frágilmente.
Nadie sabía en ese momento

que iba a salir de la UIF, ni siquiera
Pablo Gómez, quien lo sustituyó,
y que se enteró de que entraría al
relevo poco antes de anundarse
el lunes. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no pensaba en
él semanas antes, pese a que poco
después de las elecdones interme
dias, cuando Gómez perdió con

Gabriel Quadri una diputación fe
deral, ordenó que buscaran dónde
colocarlo en el gobierno. La ded
sión de sustituir a Nieto sorprendió
a prácticamente todos, menos a los
directamente involucrados, ante su
falta de experienda en el combate
a la corrupdón. Pero si tiene un
buen equipo de abogados e inves
tigadores, esa inexperienda podrá
subsanarla.

El prindpal problema de Gómez
no va a estar sólo en el íundona
miento interno de la UIF, sino en
el acceso a informadón de calidad

proveniente de Estados Unidos y su
capaddad para ir generando con
fianza a sus interlocutores. Funrio
narios en varias nadones asodadas

al GAFI vieron el proceder de Nieto
como el de alguien que politizaba
los casos con la informadón que le
propordonaban; las críticas a Gó
mez de ser un político fogueado,
no como Nieto, pero con rencores
y carácter vengativo, tendrá que
desvirtuarlas con el trabajo. Igual
mente, un elemento en su biografía
política que pesará, de acuerdo a

cómo lo haga, es su pasado comu
nista, en cuyo partido militó hasta
su desaparidón en 1988.
El gobierno de Estados Unidos es

pragmático y no va a bloquearlo.
No lo hizo con Jorge Castañeda,
otro exmiembro del Partido Co
munista, cuando fue secretario
de Reladones Exteriores, pero lo
veían con desconfianza. Aun con

décadas sin Guerra Fría, los esta
dounidenses mantienen resabios
con quienes tuvieron directa o
indirectamente lazos con Moscú,
y según lo que hirieron durante
sus años de militancia, actúan. Por
ejemplo, un senador mexicano ex
comunista pudo pisar Estados Uni
dos sólo cuando el Senado solicitó
una visa especial para él, a fin de
que pudiera asistir a una reunión
interparlamentaria.
La señal que envió López

Obrador con el nombramiento
de Gómez puede tener diferen
tes interpretaciones, pero el irse
rodeando de exmilitantes co
munistas y reforzar el ala radical
mexicana, boliviana y española
alrededor de él, no es algo que
dejarán de notar, particularmente
por su decisión de afectar inver
siones estadounidenses. Puede
ser un descuido del Presidente o

una acción deliberada, pero Gó
mez puede ayudarse y ayudar
al gobierno en la lucha contra la
corrupción si actúa con seriedad y
profesionalismo, entendiendo que
la subjetividad con la que pueden
ver su pasado en la fuente princi
pal de la información que requiere
para mejorar su trabajo, puede
neutralizarla con una colaboración
sin engaño, como lo hizo Nieto,
donde la ideología podrá colocarse
en la congeladora si genera la cer
tidumbre que, en esos cargos, se
requiere.
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Desaparición
y exterminio
En silencio, los desaparecidos emiten un voto
de censura por la ausencia de un Estado de
derecho, el desinterés político por ellos y la
indiferencia social cuando se esfuman.

Con reconocimiento, cariño
y agradecimiento

al maestro Froylán López Narváez

Si las personas desaparecidas com
prometieran su sufragio con quien
se empeñase en buscarlas, quizá,

el gobierno y el conjunto de partidos ha
rían un mayor esfuerzo por localizarlas.

La realidad, sin embargo, no es esa.
Los más de 90 mil desaparecidos no eli
gen, pero desde la ausencia y el silencio
emiten un voto de censura a la falta de un
Estado de derecho, el pobre interés del
conjunto de los actores políticos por ellos
y la indiferencia de un vasto sector de la
sociedad que los ve esfumarse como un
desconocido por el cual no vale la pena
preocuparse ni ocuparse, así sea un se
mejante. Un voto de censura al olvido
con que el país pareciera condenarlos.

El reconocible valor y compromiso
del subsecretario de Derechos Humanos,
Alejandro Encinas, y de la comisionada
para la búsqueda de personas desapare

cidas, Karla Quintana, por atender ese
drama es insuficiente para desvanecer
la pesadilla. Horror que, de reiterado,
ha adquirido carta de naturalización, al
punto de anular la capacidad de asombro
ante la infamia y la crueldad supuestas
en el acto de desaparecer a una persona.

En estos días, la gran interrogante
es qué cuentas van a rendir el Estado, el
gobierno, la clase política y la sociedad
cuando, la próxima semana, estén aquí
los integrantes del Comité contra la Des
aparición Forzada de Naciones Unidas y
pregunten por tantas personas sin para
dero conocido; los campos de exterminio
montados por el crimen, ahí, donde im
pera; y la continuación de las desapari
ciones atribuibles a la violencia criminal
y oficial.

De seguro, a guisa de respuesta, la dele
gación de Naciones Unidas escuchará la
narrativa oficial harto conocida aquí.

El presidente y el gabinete del sector
madrugan a diario para comentar sin re
solver la inseguridad pública. Se atiende
la raíz social del problema con progra
mas asistenciales a fin de abatir la violen
cia y dejar de nutrir al ejército del crimen,
aunque la una y el otro crezcan y el efecto
pretendido no se avizore. Se recibe en
Palacio a familiares de 43 desaparecidos,
aunque sean decenas de miles los ausen
tes. Disminuyen las masacres cometidas
por fuerzas oficiales, aunque aumentan
las del crimen. Se intenta incorporar a
la Guardia Nacional al Ejército para que
no se "pudra" como las demás policías.
Se reconocen las fosas clandestinas,
aunque el país semeje un cementerio sin
permisos.

Se presumirá que el Estado ya no
viola tanto los derechos humanos, aun
que ya no garantiza a los humanos sus
derechos.
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Quizá, por pudor, se evitará mencionar
el eslogan de "abrazos, no balazos" como
la gran estrategia; referir que el número
de homicidios se ha estabilizado en su

punto más alto y el de los desaparecidos
continúa en ascenso; y precisar que en
materia de seguridad se privilegia a los
estados con gobierno afín al federal y

gobernador leal al presidente. Asimismo,
por solidaridad o complicidad, los parti
dos en conjunto negarán haber hecho de
la estadística de muertos y desaparecidos
un tablero para determinar de qué go
bierno es el trofeo de la indolencia.

En esa lógica, se dirá que por fin la
guerra contra el crimen ha concluido,
aunque se omitirá precisar que, en rea
lidad, se perdió, abandonó o rindió la
plaza por confundir el uso legítimo de
la fuerza del Estado con la represión
arbitraria.

La postura de la sociedad ante los desa
parecidos será muy difícil de esclarecer.

Tras años de verla campear y sufrir,
una vasta proporción de la sociedad ha
asumido la subcultura de la violencia y el
crimen como el hábitat natural donde se
desenvuelve y, en esa condición y hasta
no ser víctima, no le conmueve la sangría

nacional ni la desaparición de personas
y, por lo mismo, no activa el repudio ni la

rebeldía. En contraste, algunos colecti
vos sociales no se han dejado capturar
por la impasibilidad y mantienen en
hiesta la bandera de "no más sangre" y
la búsqueda de la paz con seguridad. Sin
embargo, otros colectivos han perver
tido la causa convirtiéndola en un modus
vivendi y, ante la incorreción política de
exhibirlos, el sigilo los cobija.

No menos fácil será aclarar por qué los
familiares y amigos de los 43 desapareci
dos de Ayotzinapa no han correspondido
la solidaridad recibida, acompañando a
su vez a los familiares de los otros miles
de desaparecidos. Su motivo social lo
han convertido en argumento particular.

Rendir cuentas de eso no será sencillo,
pero más difícil será justificar por qué,
ante los campos de exterminio instalados
por el crimen, no ha habido una reacción
contundente.

Doce años atrás ese horror se hizo
público y abrió la sospecha. Como una
anécdota siniestra se llegó a saber de
Santiago Meza López, "El Pozolera", que
en distintas colonias de Tijuana "cocinó"
en ácido, tal es la jerga, a alrededor de
trescientas personas. Pero este año, se
supo de dos campos de exterminio. La
Bartolina en Matamoros, Tamaulipas, a
un paso de Estados Unidos, donde desde

2017 el crimen acababa con sus víctimas
y sitio donde se encontraron media tone
lada de restos óseos. El otro, a 26 kilóme
tros de Nuevo Laredo, en la carretera a
Monterrey, donde desde hace tiempo se
sabe de la desaparición de personas.

El solo concepto de "campo de ex
terminio" eriza la piel. No aparece en el
diccionario del terror, pero se aplicó a
las fabricas de muerte construidas por el
régimen nazi durante la Segunda Gue
rra Mundial. La muerte como industria
que borra la evidencia, asfixia la espe
ranza y, en el caso mexicano, opera con
una brutalidad superior a la hasta ahora
conocida.

¿Qué decir al relator de Naciones Unidas
sobre los desaparecidos y los muertos
que, desde hace años, entristecen y enlu
tan al país?
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AMLO, dueño del presupuesto
Los recursos públicos que se

tiran en las obras faraóni
cas del presidente, impiden

que se destinen para comprar
medicamentos, vacunas, cons
truir escuelas y hospitales; par
ticipaciones federales a estados
y municipios; profesionalizar a
las policías del país; mantener los
fondos metropolitanos; resta
blecer el fondo emergente para
desastres naturales; seguro de
desempleo; estancias infantiles, y
promoción turística del país.
Estos son solo algunos rubros

que pudieran apoyarse si se re
duce el presupuesto a la mitad de
la construcción del aeropuerto de
Santa Lucía, la refinería de Dos
Bocas, el Tren Maya y el Corredor
Interoceánico.

También se tienen que reducir
las partidas presupuéstales de
los programas de política social
con tintes electorales como Sem

brando Vida, que requiere un
ajuste de 14 mil 446.8 millones
de pesos para liberar recursos

que apoyen directamente a la po
blación con trabajo formal, segu
ridad social y seguridad pública.
Sin embargo, el presidente Ló

pez Obrador seguirá obstinado
en sus proyectos que apuntalen,
a decir de él, el proyecto de trans
formación de la 4T y no en darle
gusto a la oposición, aunque ello
signifique castigar a la mayoría
de los mexicanos.

La presión que está metiendo el
bloque opositor conformado por

PAN, PRI, PRD y MC en diversas
canchas, que van desde el Poder
Legislativo hasta la moviliza
ción de los presidentes munici
pales emanados de esas fuerzas
políticas, no ha logrado nada. Ni
siquiera la amenaza de que vo
taran en contra de la contrarre

forma eléctrica ha logrado que el
gobierno ceda ante sus plantea
mientos integrados en el presu
puesto alterno que presentaron.
No hay poder humano que

convenza al presidente de dar un
paso atrás, aunque sea un ápice
en las demandas de la oposición.
Ha preferido, en cambio, recor

tar el presupuesto del INE en 4
mil millones de pesos y a la Judi
catura Federal en 3 mil millones

de pesos para canalizar esos re
cursos públicos no para satisfacer
los reclamos de la oposición, sino
para que continúen las cuatro
obras insignia, que por cierto,
han rebasado en más del doble

el presupuesto originalmente
asignado.
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Qué necesitaría hacer la opo
sición para que le caigan unas
cuantas monedas a su causa;
sin duda, y así lo hizo el presi
dente cuando era un candidato,
la movilización social, al tiempo
de establecer una estrategia
política y de comunicación para
sensibilizar a la gente.
Si bien es cierto que la ba

talla en los medios y en redes
sociales la va ganado la opo
sición, lo cierto es que no ha
sido suficiente para doblegar al
partido en el poder y al mismo
gobierno, ya que confían en que
los índices de popularidad que
aún tiene el presidente les al
cance para resistir el vendaval.
Desde luego, están contando

con la revocación de man

dato para que AMLO recobre
las posiciones perdidas en un
ejercicio que es perverso y con
tradictorio por naturaleza, ya
que promueven entre la pobla
ción a participar en este bo
drio antidemocrático; primero
para recabar firmas que pidan
la remoción del presidente y
luego acudir a votar para que se
quede.
Mientras que AMLO siga pen

sando que es dueño del dinero
público y que lo puede desti
nar a satisfacer sus caprichos y
la ciudadanía no se pronuncie
para que ello no ocurra, la opo
sición podrá decir misa, pero no
será suficiente.
La clave está en las urnas, tal

como sucedió en junio del 2021,
en donde Morena y aliados per
dieron la mayoría calificada en
el Cámara de Diputados, pero
esto no fue suficiente para im
pedir que el presidente siga ha
ciendo de las suyas.
El máximo temor que tiene

AMLO rumbo al 2024 es que
pierda el poder con la elección
presidencial con la derrota de
Claudia Sheinbaum, por ello
no escatimará recursos públi
cos para apuntalar su proyecto
político.
Si el bloque opositor no aplica

la inteligencia, creatividad, mo
vilización y el trabajo de campo
entre la población, no podrá
revertir la tendencia que apunta
a que nuevamente gane Morena
dentro de tres años.

Y del presupuesto 2022, es
mejor que la oposición se olvide
de recibir migajas.

Fecha: 12/11/2021

Página: 37

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 74,464

Página 17 de 22



¿Estados Unidos
no lo permitiría?

stados Unidos no lo¡E permitiría! Es una
frase que escucha

mos frecuentemente. Quien lo
afirma, lo hace con fe ciega, con
una certeza cuasi religiosa.
La frase es un mito... muchas

cosas pasan en el mundo, con
trarias a los intereses y deseos
dé Estados Unidos sin que pue
dan impedirlas.
Como toda noción que se

eleva a la estatura de un mito,
este no surge de la nada y se
apoya en hechos y realidades
que parecieran darle sustento:
las tareas de inteligencia, el in
tervencionismo, las presiones
económicas, políticas y, en oca
siones, hasta militares.
Influencia tienen, pero no po

der absoluto.

Acaso necesitamos más prue
bas que Vietnam, Afganistán,
Irak, Corea del Norte, Rusia,
Irán, Hong Kong o más cerca
nas como Cuba, Venezuela y
hoy Nicaragua.
El domingo pasado Daniel Or

tega celebró su farsa electoral.
En unas elecciones a todas luces

espurias, con la oposición en
carcelada, con candidatos pros
critos, perseguidos o exiliados.
Quien fuera el primer presi

dente de la revolución sandi
nista que derrocó al dictador
Anastasio Somoza iniciará su

quinto ciclo (cuarto consecu
tivo) al frente del Estado nica
ragüense despejando cualquier
duda sobre quien es ahora el
dictador.

¿Y qué creen? Estados Unidos
lo permitió.
No es que le agrade lo que

pasa en el segundo país más
pobre de América Latina, pero
una vez más se demuestra que
su poder no es omnímodo.

Las naciones del planeta
tienen margen de maniobra,
pueden retar y enfrentarse a la
superpotencia asumiendo cos
tos y riesgos, al mismo tiempo
tienen cierta garantía de que las
"armas" que usará Estados Uni
dos e incluso el conjunto de la
comunidad internacional son de
alcance limitado.
Esto es evidente en las propias

palabras del presidente Biden
difundidas por la Casa Blanca
después de la elección:
"(...) Hacemos un llamado al

régimen de OrtegaMurillo para
que tome medidas inmediatas
para restaurar la democracia en
Nicaragua y para que libere in
mediata e incondicionalmente

a los encarcelados injustamente
por hablar en contra de los abu
sos y clamar por el derecho de
los nicaragüenses a votar en
elecciones libres y justas. Hasta
entonces, Estados Unidos, en
estrecha coordinación con otros
miembros de la comunidad in
ternacional, utilizará todas las
herramientas diplomáticas y
económicas a nuestra disposi
ción para apoyar al pueblo de
Nicaragua y responsabilizar al
gobierno de OrtegaMurillo y a
quienes facilitan sus abusos".
En síntesis: llamados, declara

ciones, herramientas diplomá
ticas y presiones económicas,
pero hasta ahí. Está demostrado
que este "arsenal" es pólvora
mojada para los tiranos que lo
único que buscan es aferrarse al
poder, al margen de los efectos

nocivos que causen a sus países.
Sirva como advertencia para

todos los ciudadanos interesa
dos en proteger y defender la
democracia en nuestros países.
Esta es una tarea interna y de
poco o nada sirve "ponerle ve
ladoras" a un santo que, por un
lado, ni es tan poderoso y por el
otro, tiene su mirada puesta en
sus propias fracturas internas y,
si acaso, en los grandes proble

Fecha: 12/11/2021

Página: 36

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Políticas

Guido Lara

Costo: 85,332

Página 18 de 22



mas geopolíticos del mundo.
Enfocándonos en el caso

mexicano es esencial entender

que la defensa de la democracia
en nuestro país es un asunto de
todos nosotros y muy especial
mente de la institución que his
tóricamente hemos construido
entre todos para que el voto se
cuente y cuente.
Por eso es clave aquilatar la

relevancia del trabajo político
realizado por los consejeros del
Instituto Nacional Electoral,

presidido por Lorenzo Córdova,
así como el de los miles de fun
cionarios y trabajadores de las
instancias federales y locales
que realizan un trabajo profe
sional y honesto.
Son ellos y somos nosotros los

millones de ciudadanos que par
ticipamos activamente durante
los procesos electorales (electo
res, representantes de partidos,
escrutadores, presidentes de
casilla, etc.) quienes podremos
evitar que se salgan con la suya

actuales o futuros personajes
políticos que quieran imponer
su voluntad por encima de lo ex
presado en las urnas en proce
sos justos y competidos.
Para mantener y consolidar

la democracia en nuestro país
dejemos de tener fe en un poder
"sobrenatural" (el mito de que
Estados Unidos impediría una
dictadura en México) y enten
damos que eso nos corresponde
a nosotros. Allá afuera solo da
rían llamados, proclamas y san
ciones de alcance limitado.

"...es esencial entender que la defensa de la
democracia en nuestro país es un asunto de
todos nosotros..."

"Para mantener y consolidarla democracia
en nuestro país dejemos de tener fe en un
poder 'sobrenatural'..."
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Topos en el Consejo
de la Judicatura

TRO ESCÁNDALO EN torno a
abogados y el Poder Judicial seO;está configurando y tiene que vercon un expediente al que aquí
le hemos dado seguimiento:

AlphaCredit.
Le conté hace unos días que el Juez 12 de

Distrito, Víctor Manuel Bravo Melgoza,
bateó la solicitud de concurso mercantil de
esa prestamista que fundaron Augusto Álva
rez y José Luis Orozco.

El 10 de agosto negó la admisión y el 28 de
octubre la ratificó con los mismos argumentos
infundados, con todo y que el Instituto Federal
de Especialistas en Concursos Mercantiles, que
dirige Edgar Bonilla, emitió el 7 de septiem
bre una opinión diciendo que no había razón
para rechazar.

Grupo Alpha, de la que descuelgan 17 em
presas, entre ellas AlphaCredit, tiene ya alre
dedor de 800 millones de dólares en pasivos,

activos por 250 millones de dólares y cuatro millones de dólares en caja. Prácticamente
todos los pasivos están vencidos y en incumplimiento de pago.

Morgan Stanley, Banco Interamericano de Desarrollo, Credit Suisse, Alloy y Respon
sAbility son sus principales acreedores, así como tenedores de las emisiones de sus Cer
tificados Bursátiles.

Durante el gobierno de la 4T se han distinguido despachos de abogados que, cierto
o no, ofrecían dar resultados maravillosos contando con el apoyo del gobierno de la
República.
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Lo que llama la atención es que esos resultados empezaron a fallar de manera más
marcada a partir de octubre de este año.

Precisamente lo que llama la atención del caso AlphaCredit es el abogado de Alloy,
nos referimos al afamado litigante Alonso Rivera, que busca sacar un trato privile
giado en detrimento del resto de acreedores.

Rivera Gaxiola, abogado de altos vuelos, tuvo grandes apoyos en el gobierno federal
y local gracias al encumbramiento político de uno de sus amigos y socios más cercanos.

Pero este expediente va que vuela para complicarse, porque nos dicen que una indis
creción de Alloy le dejó ver a AlphaCredit que el acreedor tuvo acceso a la resolución del
juez Bravo Melgoza del desechamiento del concurso antes de que éste la publicara.

Y en esta última ocasión, de fuentes judiciales les fue informado que fue el mismí
simo Carlos Alpízar, secretario del Consejo de la Judicatura Federal, quien presionó
para que procediera el desechamiento.

Es conocida en el mundo de los abogados la estrechísima relación de amistad e in
fluencia entre Alpízar y el exsocio de Rivera Gaxiola, por lo que se anticipa una impor
tante investigación al interior del Poder Judicial de la Federación.

AYER APOLLO GLOBAL Management
entregó al consejo de Aeroméxico su
oferta de re
organización
económica.
Lo interesante

para los con
sejeros, entre
otros Eduar
do Tricio, Va
lentín Diez

Morodo, Anto
nio Cosío, Jor
ge Esteve, William Carroll y Javier
Arrigunaga, fue que el fondo neoyor
quino se unió a los actuales accionistas,
a Delta Air Lines y a los joint creditors
en una oferta única y conjunta que im
plica una inyección, entre dinero fres
co y deuda, por alrededor de mil 800
millones de dólares. Al final la aerolí
nea que dirige Andrés Conesa privile
gió una salida que beneficiara a todas
las partes y que no excluyera a Apo
llo, cuyo presidente Marc Rowan, le
informé que estuvo recientemente en
México. Ayer por la noche los asesores
financieros de Aeroméxico, Rothschild
y AlixPartners, analizaban al detalle
la propuesta. En las próximas horas se
enviará a la jueza Shelley C. Chap
man, encargada del Chapter 11 de la
compañía en el Tribunal de Quiebras
del Distrito Sur de Nueva York.

Shelley
C. Chapman

HABLANDO DE AEROLÍNEAS ,yase
supo porqué Volaris y su director, En
rique Beltranena, están dando su
brazo a torcer a la 4T y, prestos, anun
ciaron que mandarán vuelos a partir
de marzo al nuevo Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles. Pues resulta
que tienen fuertes diferencias con Ra
quel Buenrostro, la jefa del SAT, so
bre la forma en que están pagando los
impuestos. "No me gusta cómo están
tributando", les espetó la funcionaría
hace ya varios meses. Y es que preten
den cobrarles tres mil 500 millones de

pesos por concepto de IVA, ISRyTUA.
Hay una discrepancia que no se logró
zanjar, con todo y que intervino en ca
lidad de cabildero el fundador de la

aerolínea, Pedro Aspe. Buenrostro
quiere que le paguen en el momento
que se compra el boleto y no cuando
se materializa el vuelo, como las aero
líneas lo venían haciendo hasta hace
dos años. Volaris tuvo antes otra dis

crepada y pagó 400 millones. Pero
ésta ya no la pasó y se va a litigio. Ya le
contaremos.

SIN VENTILARLA PÚBLICAMENTE se
llevó a cabo hace varias semanas la re
unión entre Andrés Manuel López
Obrador y Germán Larrea en Pa
lacio Nacional. El dueño de Ferromex
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yFerrosurfuea
plantearle apo
yo al presidente
para su proyec
to del Corredor
Interoceánico,
consistente en
construir una vía
de cien kilóme

tros para conec
tar el poblado
de Medias Aguas con Coatzacoalcos.
Ello va permitir que el Ferrocarril del
Itsmo de Tehuantepec tenga conexión
completa con las Administradoras
Portuarias Integrales de Salina Cruz
y Coatzacoalcos, que están separadas
por unos 300 kilómetros. Así el Tren In
teroceánico ya no tendrá que subirse a
las vías de Ferrosur. El capricho del di
rector del proyecto del Corredor Inte
roceánico, Rafael Marín Mollinedo,
le va costar a Larrea cerca de dos mil

millones de pesos. La pregunta es qué
le van a dar a cambio. El operador de
este acuerdo es el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López. ¿Y el
secretario de Comunicaciones, Jorge
Arganis? Bien, gracias.

Adán
Augusto López

MÁS ALLÁ DEL caso Oro Negro, existe
otro expediente que está a punto de ex
plotarle a Gon
zalo Gil, José
Antonio Cañe

do Whitey Car
los Williamson,
quienes son re
queridos por la
Fiscalía General
de Justicia de la
CDMX. Se trata

del Grupo Corvi,
otrora principal distribuidor de bienes
de consumo al por mayor en el sector
abarrotero. Aquéllos se asociaron en
2015 con la familia fundadora liderada

por Benjamín y Pedro Villaseñor,
a quienes supuestamente rescataron
del concurso mercantil con una capita
lización de 910 millones de pesos del
fondo Axis. Ala vueta de seis años Gil
y compañía han cobrado poco más de
700 millones, pero los Villaseñor des
cubieron que sus socios en realidad
nunca aportaron dinero por el que les
cedieron 90% de la compañía. Ya le
platicaremos.

Pedro
Villaseñor

HAY NOTARÍAS QUE son lentas en la
inscripción de propiedades ante el Re
gistro Público de la Propiedad, pero la
que engaña al cliente haciéndole creer
que el trámite está en proceso, cuan
do no es así, merece ser exhibida. Tal
es el caso de la Notaría 211 y 135 de la
CDMX, cuyo titular es José Eugenio
Castañeda. Cuidado.

Fecha: 12/11/2021

Página: 6

Area cm2: 588

3 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 131,006

Página 22 de 22

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



CUCHILLOS. El
consejero electa
ral Ciro Murayama
consideré aspa
reegrte de más de
4,000 millones de
:p§J§jf §1 presupues
to del INE eSiuh "gol
pe anunciado" pare
minar la autonomía

del órgano. Explicó
que se trata de un
guión para culpar al
instituto de llevar a
cabo la consulta de
revocación de man
dato presidencial.
" 1 er acto: Te manda

to organizar la Revo
cación de Mandato
2do acto: Te recorto
los recurjqg mínimos
para hacerla. 3er
acto: Te atjij§} de in
eficienJ^^facir
tea hacerla. Es el

guión para atacar
la autonómica e indé
pendencia del INE

aseveró.

REHILETE. Veróni

ca Delgadillo, sena
dora de Movimiento
Ciudadano, realizó
una propuesta para
reformar la LeyCte
neral deEducación
y la Ley General de
Salud, con lo que
se pretende incluir
contenidos de salud
e higiene menstrual
en los planes y pro
gramas deeducp
ción qyg:imparta el
Estado, QfgqnjsmgaS
descentral izados y
los particulares,. "Los
hombres también
merecen recibir e'Stá
información coma
las niñas de nuestro

país, hombres y mu
jeres; tienen que ser
armado®» torno: a
loque implica algo
tan natural y cotidia
no en la vida".

MALABARISTA.
La reunión entre al
caldes de la Ciudad
de México con la
jefa de gobierno es
un hecho. El objeti
vo de estos encuen
tros será revisar as*

dones que se han
llevado a cabo y
los planes que tiene
cada demarcación
de la capital. Sobre
cómo será el pro
ceso para tener las
reunionescon los
alcaldss'í Claudia
Sheinbaum acotó
queserá por orden
alfabético, por lo
que será la edil de
Alvaro Obregón, Lía
Limón, la primera
en citar.
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Globqli... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Daniel Ortega y su
pensamiento petrificado,
pero vigente
Daniel Ortega celebró su "victoria" a través de un

lenguaje que proyecta lo más escatológico de
su ideología: "hijas de perra de los imperialistas
yanquis".

Es la forma en que el auto proclamado presiden
te de Nicaragua califica a los políticos que él mismo ordenó
llevara la cárcel: "Se los debieran llevara Estados Unidos, no
son nicaragüenses, dejaron de serlo. No tienen patria".
El pensamiento de Daniel Ortega quedó petrificado desde

el siglo pasado, pero al mismo tiempo es ley en 2021.
No tiene desperdicio un viaje a lo escrito por Sergio Ra

mírez para conocer de cerca el primer motor del pensamien
to petrificado de Ortega: "Cuando la revolución triunfó en
1979, ya estábamos predestinados a un desentendimiento
con Estados Unidos. El discurso no tenía fisuras. Ellos eran los
causantes de todos los males de nuestra historia; ellos habían
sostenido a la dictadura bajo un patrocinio obsceno y habían
amamantado a los políticos vendepatria; habían saqueado
nuestras riquezas naturales, las minas, los bosques; la procla
mación de nuestra soberanía solo podía hacerse en contra de
Estados Unidos, y nuestro nacionalismo nacía de esa contra
dicción. La nación había estado confiscada, y para Nicara
gua, como país pequeño, la razón misma de su existencia se
ligaba a su independencia real. Este era el verdadero sentido
de la liberación nacional" (Adiós muchachos, 1999; editado
por Alfaguara en 2007).
Han transcurrido 42 años y Daniel Ortega continúa explo

tando y rentabilizando sus raíces ideológicas. No hay mejor
muestra de muertos ideológicos que venden nuevas fórmulas
de gobernar que la pareja presidencial nicaragüense.

Sergio Ramírez fue compañero de viaje político de Daniel
Ortega durante muchos años; entre 1985 y 1990 fungió co
mo vicepresidente de Nicaragua.

El hoy escritor tuvo que salir de Nicaragua frente a la inmi
nente persecución de su viejo camarada. Desde Málaga, el

domingo redefinía a Nicaragua: "Una cárcel que encierra a
otra cárcel, un doble círculo que se cierra así mismo con una
llave herrumbrosa (...) Un país que tiene por rejas las fronteras.
(ElPaís, 7 de noviembre).
Ramírez comparte lo que una amiga suya le confiesa: "Ten

go el país por cárcel, me quitaron el pasaporte en el aeropuer
to alegando que había sido reportado como perdido, no ha
biendo salido nunca de la gaveta donde lo guardo...".
La tarde del miércoles ocho países desde el mecanismo de

la OEA presentaron una resolución para buscar "otras accio
nes", que se podrían entender como la suspensión de Nica
ragua de tal organismo. Costa Rica, Chile, Canadá, Estados
Unidos, Ecuador, República Dominicana, Uruguay y Antigua
y Barbuda estiman el 30 de noviembre como fecha límite pa
ra tomar una decisión al respecto.

La aprobación de la resolución requiere 1 8 votos para con
tinuar en el proceso de sanción. Para seguir adelante se de
be convocar un Consejo Permanente y la luz verde ocurre si
dos tercios de los Estados la respaldan. Esto se traduce en 24
de los 35 votos.

El Gobierno del presidente López Obrador lleva cumple
cinco días sin fijar postura sobre lo ocurrido en las elecciones
presidenciales en Nicaragua. Prácticamente todos los países
latinoamericanos ya lo han hecho, incluyendo Argentina, cu
yo presidente Alberto Fernández va de la mano de AMLO en
temas de política exterior.
Tal vez en un acto de consistencia, el presidente López

Obrador ya no puede apelar a la no injerencia, después de
que desde el Consejo de Seguridad de la ONU lanzara su
propuesta a 19 países del G20 para que aporten un porcen
taje de su PIB a países pobres.

El famoso #OrgulloSEM se disipa por pudor frente al silen
cio del Gobierno de AMLO frente a lo que ocurre en las dicta
duras de Nicaragua, Venezuela y Cuba.
Ortega, petrificado, pero vigente.
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Nos, el gobernante
Uno de los símbolos de que el po

der comienza a hacer estragos
en una persona es que deja de usar el
yo. En algunos casos, sucede mucho
entre deportistas y artistas, comien
zan a referirse a sí mismos en terce

ra persona, hablan del personaje que
han construido de sí mismos como si

fuera un otro, al que por supuesto ad
miran y respetan. "Hugo Sánchezja
más hará eso", dice Hugo Sánchez;
"Luis Miguel piensa que..." dice Luis
Miguel. Caso distinto son los políti
cos que hablan de sí mismos en pri
mera persona, pero del plural. "No
sotros no podemos permitir",
"vamos a pensarlo", "hemos decidi
do", dicen con la certeza que da el
plural, cuando en realidad es una so
la persona, ellos mismos, quienes,
piensan, deciden o permiten.

El uso del nosotros, el nos ma
yestático, solía ser una fórmula utili
zada por papas y reyes para dejar cla
ro que hablaban por todos, que su
voluntad era la voluntad de todos,
que el poderoso en turno pensaba y
decidía por todos. No es, pues, extra
ño que los políticos adquieran esta
singular costumbre y más aún que se
acentúe conforme va pasando el

tiempo en que detentan el poder. El
fenómeno es generalizado, da igual si
se trata de un gobernador, un presi
dente o un cardenal. Comienzan por
hablar en nombre del gobierno y ter
minan hablando por todos. ¿Quién si
no yo, el elegido, sabe lo que el pue
blo, la sociedad, la grey necesita y
piensa?

Conforme pasa el tiempo en el
cargo, la representación popular se
confunde con la extensión de la vo

luntad; elpuebloyyosomosuno mis
mo. Es un proceso que afecta a todos,
a unos más a otros menos, pero nadie
se salva del síndrome del ladrillo, esa
especie de mal de altura del poder
que tiene que ver fundamentalmente
con dos fenómenos: la soledad del

palacio y el dulce encanto de la pro
pia voz.

Los políticos sufren irremedia
blemente de un fenómeno de aisla

miento. Al beneplácito de la adula
ción permanente de los
colaboradores cuando ganan la elec
ción le sigue muy pronto la certeza de
que toda opinión y toda recomenda
ción es interesada. Los políticos
aprenden a desconfiar del entorno

tan rápido como un perro entiende
que hay que huir de un periódico en
rollado; es un acto reflejo de sobrevi
vencia. En medio del aislamiento sur

ge el encanto de la propia voz. A
fuerza de repetición, de escucharse
todo el día, todos los días, su voz, am
plificada por medios y redes sociales,
termina por ser la única que le place.

Los políticos disertan sobre la
importancia de escuchar, pero no
oyen a nadie; someten a consulta de
cisiones que han tomado previamen
te; piden al pueblo que se manifieste
para verse reflejados en la voluntad
popular. Nos, el gobernante, habla
solo, y se siente feliz porque al fin,
piensa, estamos dialogando.

Los políticos
disertan sobre la

importancia de
escuchar, pero
no oyen a nadie;

someten

a consulta

decisiones que
han tomado

previamente.
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHeaiy
@ruizhealy

La política y la economía
no interesan. Por eso
estamos como estamos

Ayer, durante el programa de radio y TV
que desde hace décadas conduzco en
Grupo Fórmula se abordaron los siguien
tes temas: aumento en la tasa interban
caria del Banco de México al 5.0%, sus

efectos sobre la inflación, las tasas de interés de tar
jetas de crédito y créditos comerciales y como todo
afecta a los bolsillos y hábitos de compra de los consu
midores; la situación del comercio en línea y sus pers
pectivas ante el Buen Fin; las precauciones que deben
tomar las personas al hacer compras en línea; la situa
ción jurídica del exdirector general de Pemex, Emilio
Lozoya, después de que se ordenara su prisión pre
ventiva por el caso de Agro Nitrogenados; la OEA y
su posición en torno a las fraudulentas elecciones rea
lizadas en Nicaragua y; la nueva conformación de la
dirigencia del Consejo del Episcopado Mexicano y
cómo afectará sus relaciones con el gobierno de la 4T.
Cada uno de estos temas son actuales y en mayor

o menor grado afectan o afectarán la realidad de los
mexicanos.

Ahora bien, antes, durante y después de los 90 mi
nutos en que analizamos, comentamos y explicamos
los asuntos arriba anotados, ¿qué era los que más les
preocupaban a millones de personas que estaban co
nectadas al Internet?

Las 10 búsquedas que más se realizaron ayer a través
de Google fueron, en orden ascendente y con el número
de búsquedas entre paréntesis: Con más de 200 000 bús

quedas, Carmelita Salinas, la actriz que ayer sufrió un
derrame cerebral; con más de 50,000 búsquedas, parti
do Portugal vs Irlanda, partido Grecia vs España; con más
de 20,000 búsquedas cada uno, Eliminatorias Conme
bol, Eliminatorias Europa y Paulo Londra, el cantante
y rapero argentino; con más de 10,000 búsquedas, Kim
Morgan, la nueva esposa del cineasta Guillermo del
Toro, Harry Pottery la Piedra Filosofal, Camioneta fantas
ma, desde la cual mataron a balazos a dos personas en
Balancán, Tabasco y partido Estados Unidos vs México.
Y enTwitter, durante la transición del programa, es

tos fueron los hashtags que marcaron tendencia de
acuerdo con trends.24.in/mexico/: #SalarioRosa,
Rams, #VivaBuenFin, Carmen Salinas, #diadelsolte
ro, Carmelita Salinas, #RedTaylorsVersion, María
José Alcalá y Comité Olímpico Mexicano.

De acuerdo con lo arriba anotado, la mayoría de
los temas que se abordan en noticieros y programas
de análisis y comentario en radio y TV no son del in
terés del gran público, que está más interesado en lo
que acontece en el mundo deportivo y el de los es
pectáculos. Ahí están los números para corroborarlo.

Los temas políticos y económicos no atraen la aten
ción de las masas según las tendencias de Google
México en 2020. Las 10 más altas fueron: Coronavi
rus, Classroom, elecciones en Estados Unidos, Bienes
tar Azteca, Juegos de Doodles de Google populares,
Zoom, consejos sobre el coronavirus, síntomas de co
ronavirus, Among Usy Champions League.
Y también de acuerdo con Google, las 10 perso

nas que más interesaron en 2020 fueron Joe Biden,
Trump, el cantante Christian Nodal, Kim Jong
un, Will Smith, la actriz Karla Panini, la cantau
tora Adele, el futbolista Renato Ibarra y las actrices
Andrea Escalona y Amber Heard.

La política y la economía no interesan. Por eso es
tamos como estamos. Y después muchos se quejan...

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Desde
la cancha

Demetrio Sodi

AMLO mantiene
el 6.3% de popularidad
Si la oposición quiere ganar en el 2024, más vale

que revise su estrategia y se ponga con realismo
a analizar por qué el presidente López Obrador,
en medio de una crisis de seguridad, económica
y un aumento de la pobreza, mantiene el 63%

de popularidad.
Hay quienes piensan que la gente que lo sigue apoyan

do es estúpida y no se da cuenta de la crisis que está vivien
do el país y apuestan a que con el tiempo se darán cuenta
y su popularidad irá cayendo.

Lo que es un hecho es que después de 36 meses López
Obrador se mantiene muy fuerte ante la opinión de la ma
yor parte de la gente y la crisis que enfrentamos durante el
año pasado por la pandemia, irá quedando atrás y el futu
ro será más positivo para la mayoría de la población.
La gente no es tonta, ni ignorante, sabe que el país no

va bien, pero según diversas encuestas sigue teniendo con
fianza en que los resultados a futuro serán mejor, en pocas
palabras, le sigue creyendo a López Obrador.
Sería bueno ponernos en los zapatos de esa gente que

lo sigue apoyando, mucha de ella es gente de escasos re
cursos que vive en parte a los apoyos gubernamentales y
las remesas y aunque los datos de pobreza digan que és
ta ha aumentado, en términos de entrega de recursos y be
neficiarios son mucho mayores. Igual que en el caso de la
tercera edad, los apoyos a los jóvenes le reditúan a López
Obrador el apoyo de toda la familia.

La mayor parte de la gente está muy lejos de los debates
y le molestan las críticas sobre la cancelación del aeropuer

to de Texcoco, el Tren Maya, la refinería, el outsourcing, la
reforma eléctrica o la Revocación de Mandato, diría que
en general están de acuerdo con todas esas iniciativas y
la oposición se dedica a criticarlas sin tomar en cuenta la
opinión de la gente. El resultado es que las críticas a todos
esos proyectos fortalecen a López Obrador y debilitan a la
oposición.

La oposición ha tomado una postura demasiado de de
recha y nostálgica del pasado y por ese camino no va a
ningún lado. No será con una iniciativa que surja de los
empresarios o con un programa conservador que reivindi
que el pasado como se le pueda ganar a López Obrador.
Si queremos ganarle tenemos que rebasarlo por la iz

quierda, con una oferta que realmente vaya al fondo para
eliminar la pobreza y que sea entendida por toda la pobla
ción. No es solamente con dar seguridad a la inversión y
la creación de empleos, sino con una transformación pro
funda del estado mexicano hacia un "Estado de bienestar".

Un "Estado de bienestar" que garantice, en un plazo
máximo de 12 años, en forma gratuita a toda la pobla
ción, salud, seguridad social, vivienda de calidad a todos
los niveles y un seguro de desempleo, financiados a través
de impuestos que paguen los que más tienen y con base en
un crecimiento acelerado de nuestra economía.

Si no es por convicción, que sea por estrategia política,
pero si no tenemos una propuesta de ese nivel, dudo mucho
que la gente le retire su apoyo a López Obrador, por más
alianzas electorales que se den.
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Verde

en serio

Esperanza y fracaso
en la COP 26 ele Glasgow

Gabriel Quadri
@g quadri

Glasgow, 11 de Noviembre. Al
momento de escribir estas lí

neas, rayos de lucidez y lide
razgo han surgido, por un la
do, del Primer Ministro del

Reino Unido, quien de manera audaz ha pre
sentado un documento que haría de la COP
26 un hito en la historia de la lucha contra

el calentamiento global. Por otro lado, Esta
dos Unidos y China sorprendieron con una
importante declaración conjunta. Espero no
equivocarme. Los textos son claros en una re
ducción de emisiones congruente con el im
perativo de que la temperatura del planeta
no suba más allá de 1.5  2.0 grados cen
tígrados, y llegar a cero emisiones netas en
2050. Uno u otro instrumento plantean, en
tre otras cosas, dejar atrás el uso de carbón,
una transición energética acelerada, merca
dos de carbono, canalizar un financiamien
to suficiente a países pobres para fines de
mitigación y adaptación, vehículos eléctricos
mayoritarios al 2035 y restauración forestal
masiva. Todo ello, de acuerdo con la agen
da toral de la COP26, la cual gira entorno
a una mayor ambición en reducción de emi
siones a través de compromisos más estrictos
en las nuevas NDC (Contribuciones Nacio
nalmente Determinadas). Otros temas sustan
tivos tienen que ver con adaptación al cam
bio climático, tecnologías, pérdidas y daños
(reparaciones a los países más pobres por
los efectos del calentamiento global). Cuan
do México ejercía liderazgo y compromiso
climático en el mundo, la delegación mexi
cana en Glasgow hubiera integrado una

agenda consecuente promoviéndola intensa
mente en los procesos y carriles de negocia
ción. La delegación mexicana estaría presi
dida por un secretario de estado con estatura
y conocimiento, y conformada por personal
competente de la SENER, la CONAFOR, la
CONANP, SEMARNAT, SADER y la Cancille
ría, apoyados por expertos en temas de eco
nomía, tecnologías, políticas públicas y ne
gociaciones multilaterales.

Lamentablemente no ha sido así. La dele

gación mexicana ha brillado por su falta de
compromiso y liderazgo, su nivel jerárquico
y técnico ha sido ínfimo, y ha carecido de
una agenda seria para atender los temas to
rales de la COP 26. De hecho, la delegación
mexicana ha eludido los temas esenciales,
lastrada por sus propias limitaciones y por las
políticas impresentables y regresivas de su je
fe supremo, el presidente López. Incluso, ha
sido objeto de señalamientos formales de or
ganismos de la ONU (por ejemplo, en la pre
sentación del EmissionsGap Report) sobre la
brecha que hay entre las reducciones de emi
siones requeridas para evitar consecuencias
catastróficas en el clima del planeta, y los
compromisos hasta ahora logrados por dis
tintos grupos de países. Ahí, nuestro país fue
indiciado como un trasgresory paria, que ha
asumido de manera deliberada una ruta ab

surda de regreso a los combustibles fósiles.
Más aún, México ha sido estigmatizado co
mo "Fósil del Día" por esas razones.
La delegación mexicana solo asume te

mas periféricos y no promueve una agen
da de contenidos consecuentes, tal es el ca

so de su énfasis en los derechos humanos,
derechos de las niñas, equidad de género,
y pueblos indígenas, que no es que carez
can de importancia, sino que en el contexto
de la COP 26 son sólo una cortina de humo

para ocultar los serios déficits en su integra
ción y participación. Es curioso que la correc
ción política sea su divisa más importante, y
que incluso, consideren como mayor logro, el
que la delegación mexicana este compuesta
por casi un 80% de mujeres, lo que en sí mis
mo no dice nada sobre competencia, lideraz
go y jerarquía. La participación tardía y hue
ca de la Secretaria de SEMARNAT ha sido
también elocuente de las deficiencias mexi

canas. Su participación en el segmento mi
nisterial de la COP 26 ha sido verdadera

mente desastrosa, hablando con mentiras y
desvarios, y por supuesto corrección política
"Woke". Por ejemplo, volvió a enfatizar a los
derechos humanos, género, niñas, y pueblos
indígenas, el inefable y devastador progra
ma clientelar "Sembrando Vida", glifosato, y
corrupción, y se lanzó contra los transgénicos
y contra empresas de energías limpias ("con
tratos sucios").

El desempeño de México en esta COP 26
es un leal reflejo del gobierno del presidente
López, quien ha ganado fama aquí como re
trogrado e inepto. No podía ser de otra for
ma. No se ve la manera en que la delega
ción mexicana pueda firmar un documento
trascendente de conclusión de la COP26. Se

ría un acto supremo de malabarismo, cinis
mo e hipocresía. Al menos tendrían honesti
dad política si se rehusaran a signarlo.
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Internas morenistas
Después de seis meses de intensa actividad en las

redes sociales, Rodolfo González Valderra
ma cerró su ciclo como servidor de la Nación. Y
madrugó para convertirse en el primer aspirante
morenista a una de las seis gubernaturas que dis

putarán en el 2022 en registrar su precandidatura.
Tarea cumplida, para el delegado de los programas fede

rales en Tamaulipasyexdirector de RTC. Ala 1 déla mañana
del miércoles 11, el político tampiqueño completó el registro
digital, a través del portal de internet del partido gobiernista.
Ese sistema cerrará este viernes a la media noche.

En cascada, los aspirantes manifestaron su interés. Casi to
dos están en el ejercicio de algún cargo público actualmente.
González Valderrama y el director general del ISSSTE, Luis
Antonio Ramírez —quien buscará la nominación morenis
ta en Oaxaca— dejarían sus posiciones mientras transcurre
el proceso interno. Manuel Espino Barrientes, excoordi
nador de los guardias federales enfocados al servicio priva
do, renunció hace una semana para buscar la candidatura de
Morena en Durango.

Las encuestas nuevamente definirán a los candidatos,
de acuerdo con el presidente del Comité Ejecutivo del par
tido, Mario Delgado Carrillo, quien desde el pasado
martes abrió un espacio en su agenda para reunirse con los
aspirantes.
Tamaulipasy Oaxaca son las entidades donde había más

aspirantes. La nominación, empero, podría quedar bajo re
serva si los consejeros partidistas hacen uso de sus facultades
y solicitan a la Comisión Nacional de Elecciones que adop
te dos mujeres y dos hombres para encabezar el proceso de
transformación en los estados con elecciones.

Al menos la mitad de ios aspirantes tendrán origen legis
lativo. Entre los oaxaqueños, los senadores Susana Harpy
Salomón Jara. En Durango, los senadores José Ramón
Enríquez y Alejandro González Yáñez. En Quintana
Roo, la senadora Marybel Villegas Canché. En Hidal
go, el senador Julio Menchaca. En Tamauiipas, el senador

Américo Villarreal...

De San Lázaro, pocos aspirantes. Y de los cabildos, dos al
caldesas de municipios relevantes que recién inician sus trie
nios: Mara Lezama de Cancún, y Marina Vitela, de
Gómez Palacio, quienes deberán tramitar permisos de sus
cabildos.

Los equilibrios entre los grupos morenistas que aspiran a
definir las seis candidaturas son precarios y las directrices del
CEN son tajantes. Primero las encuestas y después, el género.
Pero la popularidad no es el único atributo a considerar para
los tomadores de esas decisiones. Una de las variables deter
minantes es la cercanía con Palacio Nacional.

Efectos secundarios
SINCERAMIENTOS. Olga Sánchez Cordero reconoció
un fenómeno cada vez más recurrente: la inflación legislativa
en el Senado de la República, con la presentación de iniciati
vas de reformas constitucionales y legales que son inviables. A
menudo, por contradicciones administrativas, presupuestóles,
sociaiesy jurídicas. Y sin dimensionar si las propuestas formu
ladas tienen un impacto beneficioso para la sociedad o son
letra muerta. La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara
alta acudió a la apertura del Congreso Internacional de Aná
lisis de Impacto Legislativo.

DESCUIDOS. La contaminación con el sargazo, primero,
pero sobre todo la contingencia sanitaria amainó el crecimien
to económico de Quintana Roo, debido a la reducción de la
actividad aérea y la cancelación de los cruceros marítimos.
Las acciones de empresariosy autoridades locales han permi
tido una paulatina recuperación económica, que ahora mis
mo enfrenta un reto mayor: la seguridad en hoteles y centros
de esparcimiento. Mantener ia imagenyei prestigio de la Ri
viera Maya como destino de clase mundial y seguro debe ser
prioridad de la administración de Carlos Joaquín Gonzá
lez, pero también es tarea de las fuerzas federales, que hace
cuatro meses retiraron a 1,500 elementos de la Guardia Na
cional de aquella región para reubicarios en ia frontera sur.
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Rayuela
Si se trata de justicia,
nunca es tarde para

imponerla. Cananea es
uno de los ejemplos.
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ASTILLERO
Reaparece Cienfuegos en acto opositor #
Premios al antíohmdorísmo // ¿Por qué fue el
general en retiro? // ¿Mensaje del peñismo?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL GENERAL EN retiro Salvador
Cienfuegos Zepeda escogió un acto
marcadamente crítico y adverso al
gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para su primer

asomo público luego de haber sido detenido en
Los Ángeles, California, un año y casi un mes
atrás, bajo cuatro acusaciones relacionadas
con el crimen organizado, y a punto de cumplir
un año de que fue liberado por forzadas gestio
nes de fuero de la misma administración an
dresina que logró traerlo de regreso a México y
habilitarle una virtual exoneración al vapor.

EL ESCENARIO ESCOGIDO por Cienfuegos
para su reaparición difícilmente podría ser
más contrario al obradorismo: la entrega, por
rubros, del Premio de Comunicación Nacional
José Pagés Llergo, organizada por la hija del
relevante periodista tabasqueño, Beatriz Pa
gés, quien fue militante durante años del Parti
do Revolucionario Institucional y ahora, como
parte del plan tripartidista y empresarial (PRI
PAN, PRD, más los capitales representados
por Claudio X. González y Gustavo de Hoyos),
fustiga con perseverancia a las políticas del
sexenio, a Morena y a AMLO.

LA FIGURA MAS aplaudida fue, según re
portes de algunos de los asistentes, Lorenzo
Córdova Vianello, consejero presidente del Ins
tituto Nacional Electoral, quien libró reciente
batalla en la Cámara de Diputados y la prolon
ga ahora en cuanto al ejercicio de revocación
de mandato para el cual no le han asignado
fondos. Hay voces en el tripartidismo empresa
rial que consideran a Córdova un precandidato
presidencial que se potenciará al paso del cho
que con Palacio Nacional.
OTROS PREMIADOS: FERNANDO del

Collado, de LatinUs; Macario Schettino, de El
Financiero, Dices, portal oficialmente auspi
ciado por Coparmex; Ana Laura Magaloni, de
Reforma; Carlos Alazraky, de Atypical Te Ve;
y Juan Francisco Ealy Ortiz Duret, a nombre
de El Universal. Este último, hijo del director

general, dijo al micrófono: "Si hubiéramos
adaptado los hechos retratados en nuestras
páginas al contentillo de los actores políticos
y económicos, nuestros lectores nos habrían
abandonado hace tiempo". Un invitado rele
vante fue Eruviel Ávila, priísta ex gobernador
del estado de México.

LA ANFITRIONA, BEATRIZ Pagés, en su

discurso dio "gracias a Claudio X. González y a
Gustavo de Hoyos, dos arquitectos de la nueva
democracia. De ese muro de contención y
resistencia que sólo puede darlo la unidad. La
unidad de una alianza opositora, la de todos los
que estamos aquí y de los millones de mexica
nos que reclaman un cambio".

TAMBIÉN ASEGURÓ QUE "México comien
za a ser dominado por el miedo, instrumento
de control político que lleva a los pueblos a ren
dirse y abrir las puertas a los Auschwitz, a los
Videla, a los Chávez, a los Daniel Ortega. Sentir
miedo es el primer paso para rendirse ante la
maquinaria totalitaria". Y planteó: "Aquí esta
mos, ¿por qué no?, para defender al INE. Los
aires del tiempo marcados por el populismo
autoritario nos han demostrado que ninguna
democracia es para siempre".

EL DISCURSO DE la anfitrión a y la textura
ideológica y política de la gran mayoría de los
convidados no son novedad ni pueden llamar
a nadie a sorpresa. El acto de premiación a
una corriente de periodismo y a otras facetas
públicas fue la continuación de un activismo
sabido, legítimo como derecho constitucional
y claramente confrontado con el obradorismo.
Entonces, ¿por qué o a qué fue el general en
retiro Cienfuegos? Además de él, estuvieron
dos ex miembros del gabinete de Enrique Peña
Nieto: Mercedes Juan López (Salud) y el almi
rante Vidal Francisco Soberón Sanz (Marina).
FRENTE AL EMPODERAMIENTO del gru
po militar, encabezado por el actual secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sando
val, ¿el peñismo y su secretario castrense rea
parecido, más el ex titular de la Armada, man
dan mensaje de cercanía y apoyo a la oposición
al obradorismo? ¡Hasta el próximo lunes!
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Mientras eL INE no ha asignado fondos para
eL ejercicio de revocación de mandato, ayer
si mpatizantes de López Obrador convocaban a

Las personas en La CDMX para que mediante
firma eLectrónica pidieran aL instituto electoral
que realice La consulta. Foto Luis Castillo
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• Oaxaca y sus definiciones
Con la novedad de que llegó la hora de las definiciones porque quienes aspiran a
contender por una gubernatura bajo las siglas de Morena tienen hasta hoy para
registrarse, según lo establece la convocatoria respectiva. ¿Y quiénes son los más
perfilados? Ah, pues los senadores Susana Harp y Salomón Jara, cuyos nombres
se mencionan cuando se habla de los que tienen más posibilidades de lograr la
postulación. Hay otros también a quienes los conocedores de la política estatal
sólo ven de relleno, como el caso del director general del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez Pineda, quien por cierto, al igual que los aspirantes más adelantados, dio
a conocer que se inscribió al proceso interno. En su caso, dijo que lo hizo "con gran
entusiasmo". Uf.

• Santiago Nieto va al Senado
En la agenda del Senado tienen programada este viernes la asistencia de Santiago
Nieto, quien apenas el lunes pasado presentó su renuncia como titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, luego de la molestia que provocó en Palacio su boda
con la consejera electoral, Carla Humphrey, porque, según se ha dicho, no estuvo
acorde con la austeridad republicana. El exfuncionario federal participaría en el
Parlamento Juvenil 2021 con el tema "Activos virtuales y sus riesgos frente al lavado
de dinero". Por cierto que sí, el evento está organizado por la Junta de Coordinación
Política que preside el senador Ricardo Monreal, quien apenas el miércoles aclaró
que él no se uniría al coro de linchamiento contra Nieto e incluso abrió la posibili
dad de incorporarlo a la nómina de la Cámara alta.

• Yucatán en el Medio Oriente
Así que Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, presentó en Medio Oriente a la
entidad que gobierna como uno de los destinos ideales de México, para recibir in
versión extranjera. El mandatario, nos comentan, aprovechó el espacio que tiene
nuestro país en la Expo Dubái 2020, que se lleva a cabo en Emiratos Árabes Uni
dos, para mostrar más sobre la cultura, gastronomía, tecnología e innovaciones, así
como atracciones naturales del estado. Tal parece que Vila Dosal siguió los conse
jos del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien el pasado 19 de
octubre, durante la presentación del programa cultural que nuestro país tendría,
aseguró que México debía de aprovechar para limpiar su imagen en todo el mundo
y generar conexiones con los países que aún no tenía relación. Y ahí la respuesta.
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• Nueva estrategia en Coyoacán
Nos cuentan que una de las asignaturas que ha tenido pendiente Coyoacán, desde
hace algún tiempo, es la seguridad. Este año, los delitos ocurridos por kilómetro
cuadrado en esa demarcación han rondado, de manera consistente, en 25 cada mes,
niveles similares a los del 2019 y a los del 2018. La situación no es desconocida para
el alcalde Giovani Gutiérrez, quien acaba de asumir el cargo. Por eso, ayer lanzó
una nueva estrategia que encabezará la comandante Aurora Cruz una policía de
carrera que cuenta con el reconocimiento del secretario de Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, y que prevé una nueva distribución de los cuadrantes de
vigilancia, más elementos policiales y mejores condiciones laborales, además de un
mayor equipamiento. La idea es que esta acción comience a rendir frutos pronto.

•Cuando la policía baja las manos
Con la novedad de que la policía del municipio Villa Hidalgo, en Zacatecas, lleva
varios días sin presentarse a laborar, luego de que se diera un ataque contra la co
mandancia. Al menos así lo reportan medios estatales, según los cuales el hecho
violento ocurrió el pasado domingo 7 de noviembre, cuando sujetos armados dis
pararon contra las instalaciones de la Dirección de Seguridad Pública del municipio.
Parece que a raíz de eso, la policía dobló las manos y hasta el momento no se ha
conocido alguna decisión que haya tomado para resolver el problema. Veremos
cómo reacciona el nuevo gobierno que está a cargo del morenista David Monreal.
Sobre todo porque desde hace ya tiempo el asunto del crimen es uno de los que
más preocupa a los zacatecanos, nos comentan.

«Contra aerolíneas "pasadas de rosca"
Luego de que el titular de Profeco, Ricardo Sheffield, pidiera hace un mes a las ae
rolíneas que no se pasaran "de rosca", al ofertar precios bajos y cobrar el equipaje de
mano, y después hiciera una segunda llamada de atención, el pasado 8 de noviem
bre, ayer finalmente llegaron las acciones legales contra VivaAerobús y Volaris, a
las que colocó sellos de suspensión en mostradores de los aeropuertos de San Luis
Potosí y Puerto Vallaría. Mientras Aeroméxico, dio cuenta el propio funcionario,
prefirió acatar la observación y hasta en su tarifa más baja incluirá una maleta de
10 kilos sin cargo extra. Para Profeco, nos señalan, cobrar equipaje de mano viola
los derechos de los pasajeros reconocidos en la Constitución, la Ley Federal de Pro
tección al Consumidor y la Ley de Aviación Civil. Y ahí están las consecuencias.
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VIERNES12.11.2021*

Estampida humana en festival musical Astroworld
El fin de semana pasado, mientras en la

Ciudad de México se demostró un alto

nivel de organización en la com petencia
de la Fórmula 1, fue como se dijo el equivalente
a planear varios conciertos musicales masivos
de manera simultánea, en Houston Texas, Esta
dos Unidos, se vivió una tragedia en el famoso
festival de Astroworld, la desorganización fue
la norma y una estampida acabó con la vida de
ocho jóvenes y decenas de heridos.

Todo comenzó con el concierto de Tra

vis Scott, justo en medio de esa estampida,
estuvo Santiago Quintanilla, un joven de 18
años, que acompañado de cinco amigos,
vivieron en carne propia el terror de haber
sido arrollados por la multitud.
Platicamos con Santiago Quintanilla.

Santiago Quintanilla (SQ): Lo que
causó todo fue, yo creo la cantidad de
gente que asistió porque se vendieron
supuestamente cien mil boletos, el día de
la compra fue hace como seis meses, se
agotaron como en diez minutos.

El día del concierto se rompieron las rejas
que separaban a la gente para la entrada del
lugar y, cuando se rompieron, personas que
no habían comprado sus boletos lograron
entrar de manera gratu ita y yo leí que se
pudieron haber metido sin ningún boleto
veinticinco mil personas.

Todo empezó en el set de Travis Scott,
que fue el último de todo el día, porque
iban a ser dos días, pero fue cancelado el
segundo día por lo que pasó.
Un artista muy importante tocaba an

tes y, como cien mil personas, casi todo el
concierto apartaron lugar para ver a Travis
Scott, entonces desde ahí se empezó como
a generar mucha gente en un lugar bastante
cenado, porque no había mucho espacio, yo
creo que fue un problema organizacional
por el poco espacio que había y cuando se
acercaba la hora del concierto se iba acu

mulando más y más la gente, y en verdad
cuando empezó todo el caos fue en la prime
ra canción en la cual salió el artista, la gente
empezó a empujar y empezó a aventarse
encima de otros.

Si tú subías tus brazos ya no había forma
de que los bajaras porque toda la gente te
estaba apretando y te quitaban el aire, y
precisamente yo tuve una experiencia con
una persona que estaba pidiéndome ayuda
a mí y a un amigo, porque fui con varios ami
gos, y era un poco la ansiedad de no poder
ayudarlos porque tú tampoco te puedes
mover, no puedes hacer nada, no puedes
empujar, solamente puedes seguir el ritmo
que lleva toda la gente para que no te caigas.

Todo comenzó con el concierto de Tra

vis Scott, justo en medio de esa estampida,
estuvo Santiago Quintanilla, un joven de 18
años, que acompañado de cinco amigos,
vivieron en carne propia el terror de haber
sido arrollados por la multitud.
Platicamos con Santiago Quintanilla.

Santiago Quintanilla (SQ): Lo que
causó todo fue, yo creo la cantidad de
gente que asistió porque se vendieron
supuestamente cien mil boletos, el día de
la compra fue hace como seis meses, se
agotaron como en diez minutos.

El día del concierto se rompieron las rejas
que separaban a la gente para la entrada del
lugar y, cuando se rompieron, personas que
no habían comprado sus boletos lograron
entrar de manera gratu ita y yo leí que se
pudieron haber metido sin ningún boleto
veinticinco mil personas.

Todo empezó en el set de Travis Scott,
que fue el último de todo el día, porque
iban a ser dos días, pero fue cancelado el
segundo día por lo que pasó.
Un artista muy importante tocaba an

tes y, como cien mil personas, casi todo el
concierto apartaron lugar para ver a Travis
Scott, entonces desde ahí se empezó como
a generar mucha gente en un lugar bastante
cenado, porque no había mucho espacio, yo
creo que fue un problema organizacional
por el poco espacio que había y cuando se
acercaba la hora del concierto se iba acu

mulando más y más la gente, y en verdad
cuando empezó todo el caos fue en la prime
ra canción en la cual salió el artista, la gente
empezó a empujar y empezó a aventarse
encima de otros.

Si tú subías tus brazos ya no había forma
de que los bajaras porque toda la gente te
estaba apretando y te quitaban el aire, y
precisamente yo tuve una experiencia con
una persona que estaba pidiéndome ayuda
a mí y a un amigo, porque fui con varios ami
gos, y era un poco la ansiedad de no poder
ayudarlos porque tú tampoco te puedes
mover, no puedes hacer nada, no puedes
empujar, solamente puedes seguir el ritmo
que lleva toda la gente para que no te caigas.

Bibiana Belsasso (BB): Peromeima
gino que te estaban empuj ando de atrás
para adelante, y efectivamente puedes
sentir que te asfixias.
SQ: Te iban aplastando y te iban qui

tando el aire, y se volvía todo más cansado
porque no tenías oxígeno.

BB: ¿Y cómo le hicieron para poder
salir de ahí?

SQ: Pues las autoridades..., yo vi
muchas personas, mucho personal de
seguridad que de cierta manera se rindió
por la cantidad de gente y que no podías
entrar, no podías llegar por las personas
que se estaban desmayando en todo el
público, y, por ejemplo, yo estaba con mis
amigos, todos estábamos juntos, entonces
hicimos una especie de cadena para no sol
tarnos y conforme iba pasando el tiempo
tuvimos la oportunidad de saltarnos una
barda, porque donde nosotros estábamos
concluía nuestra parte con una barda de
metal donde atrás estaban las cámaras del

evento, que estaban haciendo un livestream,
Apple estaba pasando el concierto, enton
ces todos empezaron a saltarse la barda
para entrar a la zona de cámaras para poder
respirar y poder salir, pero como todos em
pezaron a hacer eso, nos empezamos en
cierto momento como a separar y dos de
los amigos con los que venía, íbamos cinco
juntos, dos alcanzaron a salirse por su parte
y quedamos tres donde yo estaba y busqué,
solamente encontré el momento conecto

para meterme como hacia la barda y pude
sacar a un amigo mío, pero mi otro amigo se
quedó como atorado en medio de la gente,
se quedó como tres minutos más y tuve que
ir a sacarlo, y obviamente tuve que ayudar a

Bibiana Belsasso (BB): Peromeima
gino que te estaban empuj ando de atrás
para adelante, y efectivamente puedes
sentir que te asfixias.
SQ: Te iban aplastando y te iban qui

tando el aire, y se volvía todo más cansado
porque no tenías oxígeno.

BB: ¿Y cómo le hicieron para poder
salir de ahí?

SQ: Pues las autoridades..., yo vi
muchas personas, mucho personal de
seguridad que de cierta manera se rindió
por la cantidad de gente y que no podías
entrar, no podías llegar por las personas
que se estaban desmayando en todo el
público, y, por ejemplo, yo estaba con mis
amigos, todos estábamos juntos, entonces
hicimos una especie de cadena para no sol
tarnos y conforme iba pasando el tiempo
tuvimos la oportunidad de saltarnos una
barda, porque donde nosotros estábamos
concluía nuestra parte con una barda de
metal donde atrás estaban las cámaras del

evento, que estaban haciendo un livestream,
Apple estaba pasando el concierto, enton
ces todos empezaron a saltarse la barda
para entrar a la zona de cámaras para poder
respirar y poder salir, pero como todos em
pezaron a hacer eso, nos empezamos en
cierto momento como a separar y dos de
los amigos con los que venía, íbamos cinco
juntos, dos alcanzaron a salirse por su parte
y quedamos tres donde yo estaba y busqué,
solamente encontré el momento conecto

para meterme como hacia la barda y pude
sacar a un amigo mío, pero mi otro amigo se
quedó como atorado en medio de la gente,
se quedó como tres minutos más y tuve que
ir a sacarlo, y obviamente tuve que ayudar a
sacar a más personas porque él estaba atrás
como de cinco personas que querían salir,
entonces primero se tuvo que esperar para
sacar a las demás y fue un momento como
de mucho estrés.
Entonces salimos porque nos saltamos

unabarda,yapartirdeese momento, por lo
menos para mí y mis amigos, fue cuando se
calmó, pero iban saliendo muchísimos cuer
pos, unos que se habían desmayado, otros
que les habían pegado, yo recibí codazos en
la cara y patadas, eso es lo que más había.

BB: Ahora, se ve que hubo ocho fa
llecidos, pero fueron muchísimos más
los lesionados.
SQ: Sí, yoinduso vi algunos cuerpos

quelos iban cargando personal de seguri
dad, de verdad fueron muchas personas las
que vi, yo creo que la mayoría desmayadas.

BB: ¿Cuál crees tú que haya sido el
problema?
SQ: Yo creo que la razón fue la gente,

o sea, fue mucha gente. Antes se habían
hecho dos festivales y no habían sido cien
mil personas, a lo mucho yo creo que ha
bían sido cincuenta mil personas, la mitad
de todo esto, pero como te dije, cuando
estábamos en la fila esperando para que
nos dejaran entrar, las puertas se abrían
a las doce, y a las nueve de la mañana las
personas que estaban esperando ahí, unas
que acamparon, empezaron a tirarlas rejas,
entonces entramos más temprano y porque
se cayéronlas rejas entró muchísima gente,
entonces ya no había forma de mantener la
seguridad, hay videos en los que se rinden
en tratar de frenar a tanta gente que se coló,
entonces yo creo que el problema principal
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sacar a más personas porque él estaba atrás
como de cinco personas que querían salir,
entonces primero se tuvo que esperar para
sacar a las demás y fue un momento como
de mucho estrés.

Entonces salimos porque nos saltamos
unabarda,yapartirdeese momento, por lo
menos para mí y mis amigos, fue cuando se
calmó, pero iban saliendo muchísimos cuer
pos, unos que se habían desmayado, otros
que les habían pegado, yo recibí codazos en
la cara y patadas, eso es lo que más había.

BB: Ahora, se ve que hubo ocho fa
llecidos, pero fueron muchísimos más
los lesionados.

SQ: Sí, yoinduso vi algunos cuerpos
quelos iban cargando personal de seguri
dad, de verdad fueron muchas personas las
que vi, yo creo que la mayoría desmayadas.

BB: ¿Cuál crees tú que haya sido el
problema?
SQ: Yo creo que la razón fue la gente,

o sea, fue mucha gente. Antes se habían
hecho dos festivales y no habían sido cien
mil personas, a lo mucho yo creo que ha
bían sido cincuenta mil personas, la mitad
de todo esto, pero como te dije, cuando
estábamos en la fila esperando para que
nos dejaran entrar, las puertas se abrían
a las doce, y a las nueve de la mañana las
personas que estaban esperando ahí, unas
que acamparon, empezaron a tirarlas rejas,
entonces entramos más temprano y porque
se cayéronlas rejas entró muchísima gente,
entonces ya no había forma de mantener la
seguridad, hay videos en los que se rinden
en tratar de frenar a tanta gente que se coló,
entonces yo creo que el problema principal

fue la gente y, en segundo, el lugar donde
estábamos que era muy, muy cerrado, y
también la gente no estaba pensando en su
seguridad y en la seguridad de los demás,
yo creo que también fue un poco culpa de
la gente que estaba ahí.

BB: ¿Salieron notas de prensa en don
de se dice que algunos asistentes estaban
pinchando con droga a otros?

SQ: Yo la verdad no vi nada de eso, o
sea, te digo, todo lo que yo viví lo viví en
doce, quince minutos, la verdad fue todo
muy rápido en sí, aunque se sintió como
una eternidad, pero yo no sentí algo que
me dieran un pinchazo o que inyectaran a
alguien, yo la verdad no lo alcancé a ver, yo
me enteré después.

BB: ¿Temiste por tu vida en algún
momento?

SQ: Tenías que librarte de todas las
personas que estaban empujando, las per
sonas que no se podían mover, las personas
quete pasaban por encima, sentías personas
que estaban en el piso, y las pisabas porque
tú no puedes hacer nada porque si tú te
agachas a ayudar a la gente te vas para abaj o,
¿y quién te va a ver?, entonces ése sería otro
problema.

BB: Llegas a la barda.
SQ: Sí, exacto, yo cuando fui a sacar

a uno de mis amigos, tuve que sacar a
una niña antes que le estaban aplastando
la mitad del cuerpo contra la barda.

BB:¿Cuáles son las precauciones
que hay que seguir para asistir a
un evento masivo?

O SQ Primero que nada, algo que la gente
no hace, creo que porque se les olvida
o les gana la emoción de que va a ver a
muchos artistas, es que tienes que tomar
agua; si tienes oportunidad de comprar
algo para comer, es comer; si vas con mL
cha gente o con amigos, es mantenerse
todo el tiempo con ellos; poner un lugar
para reunirse si alguien se pierde o no lo
encuentran, verseen un lugar; igual con
esto que pasó, con las multitudes, tam
bién te tienes que preparar porque vas a
estar alrededor de mucha gente y puede
pasar esto en ciertos conciertos, y que
obviamente tienes que buscar un lugar
donde puedas salir más rápido, donde te
puedan ayudar, es por tu seguridad en el
momento que está tocando el artista; y
yo creo que también llevar una mochila
para tus cosas, porque también hubo
mucho robo, como en cualquier concier
to, entonces llevar una mochila no caería
nada mal. Eso es lo principal.
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Viven terror en medio de la multitud
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MILES DE PERSONAS graban el concierto de Travis Scott, que se llevó a cabo
en Texas, EU, el 5 de noviembre.
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Las imágenes del odio

El otro día vi el rostro de Salma

Hayek en el aeropuerto John F.
Kennedy, de Nueva York. Apa

rece gigante, vestida de superhéroe,
mirando al horizonte. Es un cartel

promocional de la película Eternals. Y
después me topé con una entrevista
en la que la actriz hace promoción de
la cinta. Todo iba normal, como cual
quier otra entrevista, hasta que Hayek
derramó unas lágrimas al aire:

"Vi mi cara morena en el traje de heroína, y al
ver mi cara vi tu cara, vi mi cara de niña, que tuvo
tanto valor para soñar en grande", explica la actriz.
"Vi la cara de todas las niñas. Me di cuenta de que
se había abierto una puerta donde yo no estaba sola,
sino que en ese traje íbamos todos los latinos jun
tos, que hemos esperado este momento".

Todo esto fue sólo un recordatorio de las con

quistas que los inmigrantes latinos han tenido en
Estados Unidos, pero también del largo camino que
falta por recorrer. Es un hecho que en Hollywood
hay cada vez más representantes hispanos, aunque
esa participación aún no es del todo incluyente.

El historiador Federecio Navarrete explica en
el periódico El País: "Se trata de una superheroí
na latina, que representa a la latinidad en general,
pero es el tipo de persona morena en general, ya

que las personas morenas de origen indígena son
mucho menos representadas y al contrario, son
invisibilizados".

Todo este relato es importante cuando se pone
frente a los crímenes de odio que van en aumento
en el país. Los latinos son, justamente, el grupo que
más ataques recibe. Reportes del FBI muestran que
en el último año los inmigrantes de origen hispano
han sido víctimas de más agresiones físicas y ver
bales que ningún otro grupo étnico.

Más del 60% de los ataques de odio en Estados
Unidos son motivados por temas raciales, después
viene la orientación sexual y luego la religión.

Sólo en California, en el último año hubo un in
cremento del 30% en los crímenes de odio, y mu
chos de estos ataques no se reportan porque las víc
timas son inmigrantes que no tienen documentos
y temen que los deporten si denuncian la agresión.

Paco Cuevas, mi compañero corresponsal de
Noticias Telemundo en Los Ángeles, entrevistó
esta semana a Milton Lobos, un joven que le contó
cómo otro hombre lo atacó por ser gay y por ser lati
no. Le perforó una mejilla y eso lo llevó al hospital:
8 puntadas por dentro y por fuera.
Ahí en Los Ángeles se contaron 635 incidentes

como éste en 2020, 20% más que el año anterior.
Ahí, los vendedores ambulantes y los jornaleros
que esperan en la calle una oportunidad de trabajo
son víctimas frecuentes de los atacantes. Y abun
dan los videos de cámaras de seguridad que mues
tran estas agresiones.

Por eso, cuando vi la foto de Salma Hayek en el
aeropuerto, me dio gusto. Poco a poco, ojalá más
pronto que tarde, esas imágenes de latinos exitosos
contrarrestarán las imágenes del odio.
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"En nuestros días, el dinero es la más
dulce de las mieles"

Dostoyevski

El 11 de noviembre se cumplie
ron 200 años del nacimiento de

Fiódor Mijalovich Dostoyevski,
quien nació en Moscú, y es considerado
uno de los máximos escritores de todos

los tiempos; quedó huérfano de madre
a los 15 años, lo que sumió a su padre en
la depresión y el alcoholismo. Para evi
tarlo, Dostoyevski ingresó a la escuela
de ingeniería militar, donde al terminar
adquirió el grado de subteniente.

En 1845, después de haber publicado la traducción
de la novela Eugenia Grandet, de Balzac, renunció a la
vida militar, para dedicarse a escribir su primera no
vela Pobres gentes, lo que a sus 25 años le generó gran
fama y reconocimiento de la crítica literaria; pero las
novelas siguientes El doble y Noches blancas, recibie
ron fuertes críticas, que lo hundieron en un cuadro
depresivo y así llegó a formar parte de un grupo de
protesta en el cual se hacían llamar Nihilistas.

Siendo parte de este grupo, el 23 de abril de 1849
fue arrestado por considerar que dicho grupo cons
piraba contra el Zar Nicolás I. El 16 de noviembre fue
condenado a la pena de muerte, la cual, en el día de
su ejecución, fue cancelada y enviado a Siberia para

realizar trabajos forzosos por diez años, en donde el
encierro y el frío lo hicieron ver una humanidad des
carnada, cambió su forma de pensar, convirtiéndose
en un irracionalista.

Al terminar su condena en Siberia, Dostoyevski
se puso a escribir nuevamente, pero ahora con una
nueva narrativa, teniendo como tema la vida diaria
rusa, donde abunda la pobreza, las diferencias socia
les y económicas; ahí están los resentidos, los margi
nados, la impunidad, la ambición, la ofensa y la hu
millación y, sobre todo, la injusticia, la que aparece
por todos lados, desde la policía zarista, hasta en las
propias familias.

En su novela Crimen y castigo su protagonista, Ras
kólnicov, y el inspector de policía, son los personajes
más trascendentes de la obra, el primero, que vive en
la miseria y le envuelven pensamientos de justicia y
venganza, que aunado a una actitud de arrogancia
extrema, lo llevan a cometer un asesinato, mismo que,
por la culpa, lo confiesa al inspector de policía, quien
lo interroga de la forma más despreciable, para des
pués ser condenado y enviado a Siberia.

Han pasado 200 años del nacimiento de Dostoye
vski, y la miseria humana, la ambición y la injusticia
siguen casi igual, pero sobre todo, el odio de clase y
la crítica al progreso social, descritos en sus novelas,
parecen resurgir en nuestro país, bien podríamos ser
parte de una de ellas.

Cuando leemos a Dostoyevski corroboramos mu
chas de las escenas cotidianas que describe; lo vemos
en la cultura del narco, donde los jóvenes buscan per
tenecer a algo, quieren ser parte de algo que los haga
sentirse importantes, aunque esa pertenencia los lleve
al crimen y arriesguen su vida. Hoy más que nunca
hay que leer a Dostoyevski para vernos en el espejo y
poder cambiar.
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ONU Bienestar

El Secretario General de la ONU

recibe el 0.5% de lo que gana
Lionel Messi al mes, que equiva

le al 0.5% de lo que gana Elon Muslc en
el mismo periodo. El PIB per cápita de
México en2020 equivale al 14% del PIB
per cápita de Estados Unidos. En Méxi
co, el PIB per cápita de Chiapas en 2020
equivale al 9% del de Campeche. Méxi
co, como el mundo, es desigual y tiene
un gran valor que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador lo diga de frente
en el Consejo de Seguridad de la ONU.

Su consigna es clara: la corrupción es el gran
mal que asóla al mundo y que ha producido su
gran desigualdad y su inseguridad. Su discurso es
interesante, primero porque plantea las siguientes
interrogantes: ¿La corrupción produce desigualdad
como propuso AMLO en el Consejo de Seguridad
de la ONU? O más bien, ¿la desigualdad produce la
corrupción? Las correlaciones entre el IPC y el Co
eficiente de Gini del Banco Mundial muestran que
ambas variables se mueven de manera coordinada:
a mayor corrupción, mayor desigualdad. Pero, ¿cuál
produce la otra? Jeffrey Sachs, economista de Har
vard, analiza que la corrupción es una "trampa de la
pobreza", la pobreza genera corrupción y la corrup
ción genera pobreza.

La segunda interrogante que surge del discur
so de AMLO es saber si la desigualdad, asumiendo
que es producida por la corrupción, genera mayor
violencia. Diversos estudios han mostrado la co

rrelación entre ambas variables, encontrando que
es positiva, por lo que entre mayor desigualdad
existe, se aprecia mayor violencia. Pero a su vez,
esta correlación no demuestra si es la desigualdad
la que produce la violencia o que es la violencia la
que produce la desigualdad. A principios del siglo,
el mundo experimentó una caída en el número de
homicidios en 50%, salvo en América Latina que,
dicho sea de paso, experimentó un crecimiento
económico y reducciones importantes en la pobre
za. La misma paradoja podría decirse con respecto
a que las transiciones democráticas incrementaron
la violencia en la región. La explicación es, por su
puesto, multifactorial.

La tercera interrogante tiene que ver con la pro
puesta del Presidente de implementar las políticas
de su Gobierno a nivel global, algo así como una
ONU para el Bienestar. La pregunta es si los progra
mas sociales de transferencias directas sin interme

diarios, como organizaciones de la sociedad civil,
tienen un impacto en reducir la pobreza. Una res
puesta la dio Peter Bauer en 1970, al afirmar que aun
cuando las políticas sociales tienen las mejores in
tenciones, pueden tener incluso un impacto negati
vo si no se llevan de manera adecuada. En corto: en

muchos países las cosas suelen salir mal cuando el
gobierno se mete. Aunque aún es pronto para medir
los resultados de los programas de AMLO, parece
que estaremos frente a otra paradoja: aun cuando
incrementa el número de beneficiarios de progra
mas sociales, la pobreza tiende a incrementar.
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Santiago Nieto,
persona íntegra: AMLO

En su mañanera de ayer, el Pre
sidente López Obrador con
firmó que Santiago Nieto le

presentó su renuncia al cargo de titu
lar de la UIF no lo "destituyó"; como
pregonaron los "ultras" de la 4T; re
conoció que es una persona integra,
un abogado profesional, recto, que le
merece respeto y al que no descarta
reincorporar en "algún puesto de su
Gobierno", aunque advirtió que no to
lerará "extravagancias" en su Gobier
no, porque la gente está harta de eso.

Habría que recordar que tras la dimisión, el
primero en expresar su público reconocimiento al
exfuncionario por su honorabilidad y trayectoria,
justo cuando estaba en el ojo del huracán de crí
ticas de quienes eran sus colegas y de militantes
de Morena, fue el líder de los senadores de este
partido, Ricardo Monreal, quien dijo que consul
taría con su bancada su posible contratación como
asesor jurídico.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
EN polarizado ambiente, en medio de protestas y
reclamos de diputados de oposición después de que
su proyecto alterno fue rechazado por la mayoría de

Morena y sus aliados, y momentáneos bloqueos en
las puertas de acceso al recinto legislativo de San
Lázaro por parte de militantes de distintas organi
zaciones sociales, que exigen mayores recursos, se
discuten en lo particular las casi dos mil reservas
del Presupuesto de Egresos, que fue aprobado en
lo general, en una sesión que se prolongará muchas
horas.

POR presiones externas e internas, que provocaron
que la inflación llegara al nivel más alto desde el año
2000, de entre 6.2 a 6.8 por ciento, la Junta de Go
bierno del Banco de México acordó elevar la tasa de

interés de 4.75 a 5.00 por ciento, luego de considerar
que si bien los efectos de aquella son transitorios,
podrían afectarla, ya que han impactado en un am
plio tipo de productos en una considerable magni
tud, con riesgo de incrementar más los precios.
DE los integrantes de esa institución que gobierna
Alej andró Díaz de León Carrillo, votaron a favor éste
y los subgobernadores Galia Borja Gómez, Irene Es
pinosa Cantellano y Jonathan Heat, no así Gerardo
Esquivel, quien consideró mantener el anterior
nivel de 4.75 puntos y optó por hacerlo en contra.
AHORA que grupos de migrantes mexicanos en
Estados Unidos se congregaron frente a la sede de
la ONU en Nueva York, se recordó que durante su
autoexilio y después de residir varios años en Fran
cia, el actual canciller Marcelo Ebrard se refugió en
ciudades estadounidenses en las que agrupó a pai
sanos en algunas de ellas, como en Chicago, que el
martes estuvieron en la Gran Manzana para vitorear
de lejos al Presidente López Obrador.
¿REGAÑO y retractación presidencial al secretario
de Salud por desabasto de medicinas, problema que
persiste y se agrava?
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Medicinas, ahora resulta

El abasto de medicinas es un problema
grave para el país. El Gobierno cam

bió la estrategia de compra y distribu
ción, y hasta ahora no se han dado bue
nos resultados.

Ayer, el Presidente exigió resultados concretos, pero para
dójicamente ha sido quien en diferentes momentos ha sos
layado el tema, no ha recibido en ninguna ocasión a los pa
dres de niños con cáncer, a quienes ha señalado como parte
de una estrategia de sus adversarios. Lo que es un hecho es
que las quejas de muchas personas hacia el sector salud son
coincidentes.

El Gobierno frenó un proceso bajo el supuesto de que era
corrupto. Se le pidió a la ONU que fuera parte de un nuevo
mecanismo de compra, ya que sería una especie de aval para
la transparencia.

Sin embargo, el Gobierno se ha dedicado a dar un sinfín
de explicaciones, lo que incluye acusaciones, pero las cosas
no han cambiado. Por más protestas que haya, no se ha esta
blecido un diálogo formal y, cuando se ha medio desarrollado,
no se avanza.

QUEDA la ¡impresión
de que se tomaron
medidas sin tener el

remedio y el trapito.
Se acusó y cerraron
farmacéuticas, pero
no se sustituyeron
para resolver un

problema al que no
se le puede estar

esperando.
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Hemos conversado en muchas ocasiones con padres y
madres de familia de niños con cáncer, y no nos han dejado
de hacer saber la desatención que las autoridades han tenido
con ellos.

Israel Rivas, padre de Dana, niña con cáncer, nos dice que
el Presidente ha asegurado, desde hace tiempo, que se va a
resolver el problema, que se va a regularizar la entrega de me
dicinas, lo ha hecho, nos dice Israel, "al menos en siete oca
siones... no hay manera de creerle porque tal parece, lo digo
con respeto, que es una burla. Cuando vamos a dialogar, por
decirlo de alguna manera, con las autoridades de Salud, nos
dejan plantados o nos prometen una vez más que ahora sí nos
van a entregar las medicinas. Por cierto, llevo un registro, lo
han hecho por lo menos en cerca de 30 ocasiones".

Como es sabido, los medicamentos para estos padeci
mientos son difíciles de adquirir, buena parte de ellos tienen
precios sumamente altos. Como fuere, las autoridades de
salud, en la pasada administración, de alguna manera logra
ron satisfacer las demandas de la imparable urgencia.

No se pasa por alto que había irregularidades y que las far
macéuticas se aprovecharon de las necesidades, utilizando
sus relaciones con los gobiernos que dieron lugar a actos de
corrupción.

El Gobierno trató de resolver el problema tomando drás
ticas medidas, pero perdió de vista que tenía que resolver el
abastecimiento de fármacos, en la cotidianidad de un gran
número de niñas, niños y personas enfermas.

Queda la impresión de que se tomaron medidas sin tener
el remedio y el trapito. Se acusó y cerraron farmacéuticas,
pero no se sustituyeron para resolver un problema al que
no se le puede estar esperando. Se tiene que estar en el día
con día y, precisamente por ello, se ha agudizado la salud de
muchos.

Las autoridades deberán enfrentar problemas de orden
legal por las demandas que tienen en contra, derivadas, entre
otras razones, por la falta de medicinas. El hasta ahora in
tocable y por momentos soberbio vocero está en rumbo de
pasarse un buen rato en los tribunales, respondiendo las de
mandas que hay en su contra, no solamente por el tema de los
medicamentos, también por la pandemia.

El problema es que las cosas no han cambiado en tres años.
Por más que se hayan cerrado farmacéuticas, no se tiene re
gistro de personas detenidas que formaran parte de la cadena
de corrupción, tanto del sector privado como del sector pú
blico, lo cual ayudaría a explicarnos el porqué de las decisio
nes del Gobierno.

Si bien el Presidente fue claro el día de ayer, no puede pen
sarse pronto que también forma parte de la ecuación.
• RESQUICIOS
En la cotidiana construcción de la democracia, bajarle el pre
supuesto al INE parece un acto político, más que una estra
tegia económica. En este contexto, no se pasa por alto que el
Presidente quiere enviar una reforma electoral. Sería brutal y
riesgoso regresar al pasado para crear un organismo electoral,
a imagen y semejanza de quienes hoy gobiernan.
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Que White & Case se suma
a la lista de personajes o empre
sas que ya se deslindaron de los
comentarios de Emilio Lozoya,
ex director de Pemex, quien du
rante una audiencia el pasado
miércoles dijo que esa compa
ñía participó en los avalúos para
la compra de Agronitrogenados.
La firma asegura que no intervi
no ni en la determinación del va

lor ni en procedimiento alguno
relativo a esa planta.

Que hoy Santiago Nieto, ex
titular de la UIF, acudirá al Se
nado para participar en el Parla
mento Juvenil, al que confirmó
su asistencia desde antes del "es

cándalo" de su boda, pero al que
ahora irá como "catedrático de

la IJNAM" para hablar sobre los
riesgos frente al lavado de dine
ro del brazo del líder de Morena,
Ricardo Monreal.

Que en dos meses se conta
rá con un proyecto para que Es
tado de México cuente con una
nueva Constitución a partir de
una iniciativa del senador Higi
nio Martínez. Se han recibido
más de 500 iniciativas y ante
ayer, en el Parlamento Regio
nal en Naucalpan, el diputado

Daniel Sibaja comentó que la
próxima semana se clausuran
los esfuerzos para concentrar
el trabajo de detallar el resulta
do que se presentará a la Junta
de Coordinación Política, presi
dida por Maurilio Hernández.

Que el secretario de Go
bierno capitalino, Martí Ra
tres, respondió a las inquietu
des de morenos y opositores en
su comparecencia ante legisla
dores, remarcó que continuará
reuniéndose con los diferentes

actores y que en la ciudad se se
guirá gobernando para todos
con base en los principios de
apertura, transparencia y con
énfasis en los más vulnerables,
siguiendo la línea del Presidente

y de Claudia Sheinbaum.

Que en las filas de Morena
en QR ven con naturalidad que
la alcaldesa de Benito Juárez,
Mara Lezama, sea blanco de
ataques destinados a minar las
preferencias rumbo a la elec
ción de gobernador del próximo
año, donde PRI, PAN y PRD han
perdido las tres últimas votacio
nes en la entidad, mientras que
el Presidente lleva tres de tres

ganadas a escala estatal y la mu
nícipe dos de dos en Cancún.^™
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Cristina Per i Rossi recuerda a Cortázar
Hace 650 semanas, Gil le dedicó los subrayados de "Uno hasta el fondo" a la
nueva Premio Cervantes traídos de un breve libro, una rareza: Julio Cortázar y

Cris (Estuario, Montevideo, 2014). Ellos se conocieron en 1973
Gil baj aba la cortina de la sema

na convertido en pinole. Ca
minó sobre la duela de cedro

blanco y caviló: la nueva Pre
mio Cervantes, Cristina Pe

ri Rossi (1941) ha escrito una importante
obra poética y narrativa, uno de esos pre
mios merecidos que mejorany sostienen
al galardón. Peri Rossi es una viej a conoci
da de estapáginadelfondo. Entre los libros
que le gustan a Gamés: Las tardes del dino
saurio, Los amores equivocadosy Todo lo
que no te pude decir. Hace 650 semanas,
Gil le dedicó los subrayados de "Uno has
ta el fondo" a Peri Rossi traídos de un bre

ve libro, una rareza: Julio Cortázar y Cris
(Estuario, Montevideo, 2014). Ellos se co

nocieron en el año de 1973, en la última dé
cada de la vida de Cortázar y vivieron una
intensa relación plena de complicidades.
Gil recoge de nuevo y república algunos
episodios de esa amistad.
En su primer viaje a Barcelona, poco des
pués de conocernos, [Julio] me pidió que
lo llevara al Parque Güell. "Como vos sa
bés, yo nací por casualidad en Bruselas,
porque mi padre era diplomático, pero
al poco tiempo yo tendría dos años vi
nimos a Barcelona. Es imposible, dirás,
que recuerde algo de la ciudad de enton
ces, pero fíjate que yo tengo un sueño re
petitivo, el de la ciudad, una ciudad que
nunca he encontrado, a pesar de mis via

jes, y que busco, con la secreta esperan
za de encontrarla algún día. En el sueño
la ciudad tiene unos edificios muy raros,
que terminan en cúpulas redondas, o en
punta, y están pintados de colores muy vi
vos; mirando un libro que tengo en París
sobre Gaudí se me ocurrió que es posible
que mi madre me llevara al Parque Güell,
entonces, y que yo quedara fascinado por
sus formas, por sus colores, y algo de eso
se haya introducido en el sueño; de todos
modos, Cristina, sé que es una ciudad que
tengo que construir con pedazos de otras
ciudades, como un puzle, de manera que
llévame al Parque Güell y a lo mejor es
una de las piezas del rompecabezas".
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Era una tarde otoñal cuando fuimos por
primera vez al Parque Güell, y nos pasea
mos entre las columnas divergentes, los
mosaicos multicolores y esas raras geo
metrías de Gaudí que tanto complacían a
Julio. "Este era un cronopio", sentenció,
aunque yo creo que lo sabía desde mucho
tiempo antes. Julio creyó reconocer algu
nas de las imágenes de su sueño repetitivo,
el de la ciudad, pero estaba convencido de
que jamás la encontraría por completo, y
ese era un buen motivo para buscarla. [...]
Años después, cuando la revolución ni

caragüense había triunfado, Tomás Borge
era ministro de Interior, ferozmente ho
mófobo, y pretendía convertirse en escri
tor, Julio me propuso que fuéramos a Laie
a comprar libros para enviarle, ya que la
pobreza del país impedía tanto la edición
como la importación. Julio iba a pagar el
envío por avión de una enorme caj a llena

de libros. Tenía miedo de que Borge y al
gún otro iniciaran una campaña contra los
homosexuales igual que había ocurrido en
Cuba, con las nefastas consecuencias que
tuvo para hombres y mujeres y para la pro
pia revolución, "Es tan bruto y machista
me dijo de Borge que en cualquier mo
mento echa de Nicaragua alos homosexua
les. Cree que son un peligro para la revolu
ción; [...] Mirá, Cristina, yo le prometí que le
enviaría un cajón lleno de libros, ayúdame
a elegir, pero poné muchos libros escritos
por homosexuales, de modo que cuando
yo vaya a Nicaragua y me diga que tal autor
le gustó mucho, yo le voy a decir: "Sí, viste,
era homosexual". Lapropuestame pareció
divertidísima, de modo que con granjolgo
rio empezamos a llenar un enorme caj ón.
[...] Recuerdo que cogí un volumen con los
poemas completos de Kavafis, y le pregun
té: "Julio, ¿Kavafis también? El, sonriente y

entusiasmado como un niño me contestó:
"Sí, Kavafis, y Walt Whitman, y García Lor
ca, y Oscar Wilde, y Shakespeare, y Manuel
Puig,yNeruda". "Vaapensar que elhomo
sexual sos vos", le dije, riéndome. "Mari
cón, querida, maricón: homosexual es un
término demasiado fino para él. Maricón
de mierda, por más datos. Ya estoy disfru
tando con la cara que va a poner cuando le
diga que todos estos eran maricones. Yo
también, le diré, como en Fuenteovejuna".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Shakespeare: "El destino es el que bara
ja las cartas, pero nosotros somos los que
jugamos"

"El destino es el que
baraja las cartas, pero
nosotros somos los que
jugamos": Shakespeare
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Chiñano el aburrido
Aureoles

Según las últimas informaciones, Chiñano Aureo
les no vivía en quinto patio, sino que junto con su
fiel banquito compartía un búnker michoacano
de esos que no tiene ni Obama. Un muy cómodo
y austero refugio para que no lo molestaran los

reclamos de los michoacanos exigiendo mejores condicio
nes de vida mientras el perre dista se la pasaba auto promo
cionándose, haciéndole el caldo gordo al Duchede la Torta
ahogada o yendo cada ocho di as a la OEA a bolearle los Bu
bble Gumers a Almagro, o espiando a sus críticos y contrin
cantes con su propio Pegasus proporcionado por Alvarez
Puga, maridito de la Gómezpunk. Inolvidables sus planto
nes en las madrugadas de la Ciudad de México, sentadito
frente a Palacio esperando una audiencia
en la Mañanera que nunca llegó. Una tec
nología muy chafa porque no le advirtió
que si seguía ignorando a la ciudadanía y
dedicado alafrivolidad, su carrera política
se iba a ir al infierno como ahorita

Sí me imagino a Chiñano en la intimidad
desudespachoenelbúnkerque comparte
enuniónlibreconsuegoysufielbanquito
ataviado conunbastónde satén rojo estilo
Mauricio Garcés, tratando de imitar al galán repitiendo frente
al espejo "¡Aaarroooz!", mientras hierve el agua en su jacuzzi
tipo Caracortada. (Aquí, a diferencia de Tony Montana, aun
que Chiñano digalaverdad siempre parecerá que está min
tiendo.) Por supuesto, viendo los montaj es de Brozo, el Truj i
11o tenebroso,yLoretitoenLatínusque contantogusto, dicen

los que saben, financiaba. Por más que les metió lana, nunca
superaron alos de su maestro, García Luna Productions.
No sé, por lo menos espero que Trujilloy Carlitas pasen

a llevarle unas corundas a Aureoles cuando éste compar
ta atole con Lozoya Lozoyita, Chayito y Juan Collado. Lo

dudo, porque ya saben que son bien
quién sabe cómo.
Claro, siempre cabe la posibilidad

de que Chiñano ponga pies en polvo
rosa como Ricardo Anaya y se disfra
ce del ChikiliQuadriimitando a Harry
Potter enla estación de trenes de Glas
gow, buscando el andén 9 3/4 para ir a
acabar conlos pobres de Hogwarts que
vengan de Oaxaca, Chiapas y Tabasco.

Todo debe ser la maldición KíiceAlfaro, su compa, que es
como Pedro Infante en AT.M.: destruye atados lo que toca
Incluyendo a él mismo, pues todas las encuestas lo ponen
enel último lugar de aprobación.
Obviamente, Chiñano lo negó todo. Desechó lo único que

le daba algo de glamour, cierto misterio e interés, chale.

Siempre cabe la
posibilidad de

que ponga pies en
polvorosa como
Ricardo Anaya
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Layda Sansores en Campeche y Abelina
López en Acapulco ilustran algo común
en muchos cuadros de Morena clara

mente ignorantes, oportunistas y trepadores, cuya
ineptitud para el manej o de la cosa pública erízala piel.
1. Como inspirada en las enseñanzas del subsecre

tario Hugo López Gatell, la gobernadora de Campe
che soltó antier este borbotón de estulticia:

"El tapabocas ya es opcional. Si quieres te lo pones
y si no, no (gracias por tan sorprendente opción). Hay
quienes se cuidan mucho. Yo por eso aveces lo traigo
así, nada más de simulación. Dicen que los cubrebo
cas del 65 (es elKN95) dizque son los mejores, (pe
ro) solo duran ocho horas (¿de dónde sacó esta estu
pidez?) y yalo debes de tirar, pero a ver quién lo tira, si
son retecaros, o lavarlos (pero) si no saben ni lavar sus
calzones. Yo ya quitaría también la sana distancia. Lo
voy a consultar. Yo creo que hay que ir adaptándonos
a esta vida normal. Nosotros hemos declarado covid

free en todos los lugares...".
Formada y curtida 30 años en el PPJ, la señora

brincó al PRD, luego a Convergencia (ahora Movi
miento Ciudadano) y volvió a desertar para incorpo
rarse a Morena

Si su acomodaticia militancia no le dio lustre, tam
poco sus inexplicables cargos de diputada federal

(dos veces), senadora o alcalde
sa de Alvaro Obregón en Ciudad
de México, de donde saltó a la
gubernatura de su terruño que
había buscado sin éxito en tres
ocasiones.

2. Con menos devaneos parti
distas pero igualmente ignoran
te, la ex perredista convertida al

morenismo Abelina López Ro
dríguez fue dos veces diputada estatal en Guerrero y
una en el Congreso federal, de donde se alzó con la al
caldía de Acapulco.
En octubre del año pasado cobró notoriedad por

confesar, desde "la más alta tribuna de la nación", que
en su ejercicio abogadil sobornó con 20 mil pesos aun
agente del Ministerio Público, aunque después ase
guró que se habían "malinterpretado" sus palabras.
Hace un par de semanas, esta "servidora pública"

responsabilizó a los medios periodísticos de provo
car "alarma" por la violencia en el puerto, insinuando
que no debieran difundir el azote de violencia que pa
dece aquel centro turístico (incendios provocados en
el Baby'O y la central de abastos; asesinatos, asaltos y
ataques al transporte público), y a una reportera pre
guntonale respondió: "¿Usted ama a Acapulco..yla
culpó de no tener "amor" por esa mina de paseantes.
El tema original era la de un periodista levantado,

molido a golpes y abandonado (convida).
"Ustedes son periodistas, investigan todo. Me ex

traña que hoy no investiguen que son zonas álgidas.
Díganme dónde estála alarma de la violencia. La alar
mala ponen los medios. Si no cuidamos lo que aquí
comemos, no sé de qué vamos a comer. ¿Por qué Can
cún se mantiene caíiado?Porque todos hemos enten
dido que hay que comer algo..,".
Aunque fueron primero las damas, el caballero Cuit

láhuac García, silvestre machuchón de Veracruz, encar
na buena parte de lopiorque encumbra Morena...

Layda Sansores y
Abelina López son
de los cuadros de

Morena claramente
ignorantes
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Me tocó el turno de una
consulta médica. Pa
ra mi fortuna no había

pisado un hospital en más de un año y
medio. El consultorio, en el piso siete.
Me dije: no me meto al elevador ni dro
gado (bueno, drogado alo mejor sí). Su
bí siete pisos. Yo fui de j oven un conse
cuente claustrofóbico que no se subía
a los elevadores. Fue un regreso a mi
fobia. Me da miedo el covid. En el piso
seis hice una pausa. Los años, pensé. En

otros tiempos llegué a subir doce pisos
sin detenerme.
Detesto las antesalas, las odio de ver

dad, me parecen una ofensa. Cuando
oigo "tome asiento, por favor", siento
ganas de incendiar el consultorio con
todo y secretarias y doctores y pacien
tes, como en El Horla de Maupassant,
pero no voy a desviarme hablando de
Guy de Maupassant, aunque debería.
Un estudio por aquí, otro por allá,

más una revisión en este punto espe
cífico. Sentí que entraba con mi coche
al taller, a una revisión
de los 64 mil kilóme
tros. Salí con una lista
larga para exámenes
médicos. También
detesto las listas.

En todo lo que ten
ga que ver con la vida, bajar siempre
es más fácil que subir. Bajé siete pisos
con mi cubrebocas riguroso. Un ex
traño sol otoñal cubría la calle y el es
tacionamiento donde dejé mi coche.
Como en el gran libro de Barnes, Nada
que temer, pensaba que le preguntaba
al médico: dígame, de verdad, ¿cuánto
me queda? Seiscientas páginas, si tra

baj a rápido y duro, respondería el mé
dico. Tengo por delante esa cantidad de
cuartillas, que no incluyen periodismo.
O sea, pensaba tonterías, o tal vez no y
pensaba algo muy importante. Dejé
moslo así.
Pagué en el estacionamiento. Les

dije la marca del coche, lo trajeron, me
subí y dij e adiós al hospital. Ah, el tiem
po pasa y quise poner algo de música.
Nopude. Le faltabaunbotón almoder
no aparato de radio. Qué raro es todo,
como diría un amigo. Cuatro o cinco

cuadras adelante me

pregunté por qué traía
yo unas bolsas de una
tienda extraña.

Lo acepté con es
tupor: vengo abordo
de un coche que no es

mi coche, traigo otro: "Pérez Gay, el
conservador, robacoches". Regreso
como alma que lleva el diablo. Trán
sito asqueroso.
Ya regresó el que se llevó el coche.

Cabrones, pensé, ellos me lo dieron.
Hay injusticia en el mundo. Yo expon
dríamicasoenelConsejode Seguridad
de la ONU.

Detesto las antesalas,
las odio de verdad, me
parecen una ofensa
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RETALES

No aciertan porque
confunden causas con síntomas.

Florestán

Desde hace mucho he sostenido, y
hoy re confirmo, que la candidata
del presidente López Obrador a la

presidencia de la República es, y sigue siendo,
Claudia Sheinbaum. No tengo duda, pues es su
más fiel escudera, aveces hasta a su costo polí
tico, y garante de la consolidación de la cuarta
transformación.

Es cierto el enojo de López Obrador tras la de
rrota en la Ciudad de México el pasado 6 de junio,
cuando ni el más optimista de los opositores hu
biera apostado aganar, y AMLO perder, nueve de
16 alcaldías.
Aquella noche el presidente culpó a Ricardo

Monreal y a Marcelo Ebrard, pero también a la
jefa de Gobierno por su falta de operación polí
tica y promoción de sus programas sociales, por
lo que tomó decisiones: primero le mandó un se
cretario de Gobierno que hiciera lo que ella no hi
zo, la promoción política, y por eso se llevó a Mar
tí Batres del Senado a ese cargo, y cambió a la en
cargada de sus programas sociales en el gobierno
de la ciudad y mandó a alguien de su confianza:
una integrante de su ayudantía.
Desde entonces se registró un cambio en el

discurso político del Presidente, que lo endure
ció contra las clases medias y sus opositores, a los
que multiplicó los denuestos cotidianos.
Pero Sheinbaum también cambió. Comenzó a

visitar otros estados, dejó correr que la taij eta de

bienestar la llamaran Tarjeta Claudia, cuya en
trega multiplicó, y se acercó aún más al discurso
presidencial, al punto de convertirse en su eco
meridiano, lo que sí, lo acerca a él, pero no sé si a
los indecisos que necesitará para ganar las presi
denciales de 2024.

Pero de que López Obrador la mantiene como
su candidata, no tengo la menor duda.
1. OTROS. En la fila, buscando la mirada presi
dencial, están Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real. Al canciller sí lo mencionó el día de sus
destapes, pero al senador no. Y ambos estarán
en las boletas presidenciales de 2024. De cual
quier manera, López Obrador siempre tendrá
a su paisano Adán Augusto López Hernández,
por cualquier insuperable;
2. REAPARICIÓN. La figura en la entrega de los
premios de comunicación José Pagés Llergo, en
memoria del inolvidable fundador del legendario
semanario Siempre, que hoy dirige su hij a Beatriz
PagésRebollar,fueelgeneralSalvadorCienfuegos
en su primera aparición pública tras la infamia de
su detención en el aeropuerto de Los Angeles, pos
terior regreso y exoneración legal y pública. Ob
viamente esta salida fue autorizada por su j efe, el
general secretario Cresencio Sandoval; y
3. FALLO. La decisión de la Corte sobre la resti
tución de las 160 mil hectáreas de las Chimapalas
a Oaxaca, que hace más de medio siglo hizo suyas
Chiapas, podría desencadenar un conflicto vio
lento si es que quiere ampliar su decisión a redi
bujar lafrontera de los dos estados.
Nos vemos el martes, pero en privado
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Les comparto un pasaje de
mi novela Fantasmas en

el Balcón (Random, 2021):
Aquel sábado en la Arena Coliseo

iba a pelear el pugilista mexicano
José Medel.
Medel era odiado por la afición,

pues era un ñaco de alambre que pe
leaba cautamente, echándose hacia
atrás y caminando hacia los lados,
con la guardia alta y la mirada alerta,

una mirada que parecía hija del mie
do,, en realidad una antena que regis
traba por igual el riesgo y la oportu
nidad| especialmente si su adversario
le dejaba abierto el costado y Medel
podía repetirle con la mano izquier
da un golpe al hígado y un gancho con
la misma mano a la mandíbula, todo
lo cual sucedía con una rapidez de
colibrí que el respetable público no
alcanzaba a ver¦ salvo cuando el ad
versario de Medel
retrocedía moribun

do, aparentemente
tocado por nada.
Lo había tocado

el golpe de colibrí
de Medel, que era él
mismo como un colibrí moreno>, de
piernas delgadas, de brazos delga
dos, de ojos japoneses, de bigote y
cejas mexicas, el pelo de indio corta
do en cepillo, a la brush, la mirada te
merosa, parpadeante, nada que pu
diera amenazar a nadie salvo cuan

do aquella calaca de pelos breves y
huesos de alambre se ponía en mo
vimien to y descargaba golpes relam

pagueantes que terminaban lapelea
o enseñaban a su adversario que más
valía no atacarlo de más, no confíar
se de más, y llevarla en paz lo más po
sible con la cen te lia de los puños mi
núsculos y atentos de Medel, razón
por la cual muchas de las peleas de
Medel se alargaban y solía ganarlas
por decisión, lo cual no enamoraba
al respetable.
La República moría de amor por

el Toluco López, em
blema boxístico de
todos los fracasos de

la misma Repúbli
ca, lo que en aquellos
tiempos se llama
ba un tajador, un tipo

que subía al ring a dar y recibir golpes,
a mostrar que no había en él ni temor
ni talento, solo la furia para abrumar
a su adversario en un pleito a campo
abierto, de donde solían salir cejas
cortadas, narices rotas y nocauts pa
recidos ala muerte.

Era como el cura Hidalgo del bo
xeo, que acababa su epopeya en el de
sastre solitario.

t ii flaco que peleaba
cautamente, echándose

hacia atrás
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La política, mala
educadora

C"
acarnos lo mejor de nuestro ser ciudadano en

l la solidaridad ante los desastres. Probado. Y lo
Ew. Js peor, en nuestra visión de lo público o en el pa
go de impuestos, cuando se trata de compartir espacios y
recursos. Más que probado.
El bien del conjunto no parece estar en el horizonte de

las decisiones. Claro, es un juego en que el ciudadano no
está solo. Las autoridades lo alientan cuando son candida

tos en campaña, pero lo sufren cuando ya son gobierno. Y
esto más allá de lo honestos o corruptos que resulten ser.

No sé quién podía creer, por ej emplo, que la "nueva po
lítica" abanderada por Samuel García para Nuevo León
ibaaserlaicay gratuita Aquel rollo de salirse del pacto fis
cal era un pacto angelical: ahora se necesita dinero para
cumplir. Pero en el primer momento en que habló de "re
plaqueo" o de impuestos verdes a industrias contaminan
tes, el encanto se le empezó a desgastar, a ély a Cenicienta.
También la influencia política, a ély a la inñuencer.
En Jalisco, el gobernador Enrique Alfaro se montó

también, durante las campañas para di
putadosypresidentes municipales, en el
cuento de cuestionar el pacto fiscal. Pa
sado el periodo electoral, esto terminó
en la idea de una burda consulta de res
puesta obvia, en un programa de verifi
cación vehicular que, se entiende, será
recaudatorio y en un impuesto aumen
tado sobre la nómina. Y cuando faltan
recursos, se acaba la gracia.
#ORespetanOSeVan: en CdMx los alcaldes no han po

dido con los abusos de los restauranteros apartir de "Ciu
dad al aire libre". Los vecinos los acusan de privatizar el
espacio público y de aprovechar el programa "para hacer
lo que quieran con sus negocios en la calle". Ya recurrie
ron al amparo. Esperan una respuesta de la jefa de Go

bierno y, mientras no la tengan, recurrirán a la protesta.
El aprovechamiento respetuoso y gozoso del espacio co

mún, con reglas básicas y bien aplicadas, garantizaría el
derecho de todos. ¿No se puede?
"Hay algo que no entiendo", dijo en un tuit el alcalde de

San Pedro Garza García: "De verdad no lo entiendo. La po
ca disposición de algunos ciudadanos en posición de privi
legio a sacrificar unos minutos (en auto) para darle a otros
(ciclistas) el derecho a moverse de una manera que nos da
a todos un mejor planeta". El independiente Miguel Trevi
ño se reeligió defendiendo una idea de ciudad sustentable

donde la prioridad es del peatón, luego
del ciclista, el transporte público y, al fi
nal, el auto particular. Se topó con pa
red a la hora de comenzar una ciclovía

que hará un poco más lento el acceso de
algunos automovilistas a sus casas. Lo
tildaron de utópicoy de poner sus ideas
por encima de la gente: de arbitrario y
déspota. Adiós a la acariciada idea de
ciudady alapopularidad del alcalde.

La autoridad tiene la mayor parte en la ineficicncia, la co
rrupcióny la irresponsabilidad. No lo dudo. Quiénlo duda.
Pero también ése es un discurso cómodo: cada tres años, o
cada seis, volvemos a creer en una especie de paraíso per
dido, o nunca hallado, en donde no aportamos ni nuestro
tiempo ni nuestro dinero alo público. Al contrario, si se de
j an, lo consideramos privado. Si el mundo de la política no
educa enlaciudadanía, ¿quiénlohará? Solo el desastre.
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Pierrick Juin es un monero

de 32 años que se unió al
semanario francés Charlie

Hebdo meses después de los ataques
terroristas de 2015, reivindicados por
lo que quedaba de Al Qaeda en res
puesta a la publicación de caricaturas
sobre el profeta Mahoma que antes
habían aparecido en un medio danés.
"Satírica", gustan denominar al

gunos a esa revista. Tiene mucho de

eso, como también de provocadora,
característica acaso inseparable del
oficio de la caricatura. Aunque en
ocasiones exageran, como repetir los
monos sobre el profeta cuando co
menzaron los juicios contra los acu
sados de la muerte de 12 personas, so
bre todo sabiendo que afuera andan
turbas de fanáticos, no hablo de cre
yentes, dispuestos a todo.
Sí, la libertad de expresión antes

que nada. Nadie pone en duda ese de
recho esencial, menos desde una tri
buna periodística.
Pero sigo creyendo^
como lo escribí en su
momento, que la re
petición de los mo
nos de Mahoma (por
segunda vuelta en
Charlie, además de la publicación ori
ginal en Dinamarca) fue una provoca
ción innecesaria, si bien, por fortuna,
no motivó en aquel 2020 otro ataque.
Eljoven Juin, volviendo al persona

je de la entrada, ha dedicado a México
un cartón con motivo de la presiden
cia del Consejo de Seguridad en Nacio
nes Unidas. Los enemigos de AMLO

aplaudieron a placer el dibujo, los se
guidores lo condenaron, por supuesto.
La imagen no es otra cosa que la

tontería del estereotipo del mexica
no, sombrerudo, dormitando, senta
do en el desierto mientras le pasan
rozando balazos de todas direcciones,
con una larga explicación (para ser
cartón) en la que se lee: "México to
ma la presidencia del Consejo de Se
guridad de la ONU". Con cero humor
y trazo equis, Juin se pone al nivel de
quien ve a todo francés como enemi

go de la ducha y la hi
giene. Una estupidez.
No hay modo de

discutir lo paradójico
que resulta ver a Mé
xico en la presidencia
del Consej o de Seguri

dad cuando la violencia no cede y me
nos con la receta basada en abrazos,
pero si la "idea" del mexicano con som
brero es lo más original que pudo con
cebir el colaborador de un medio "satí
rico", quizá Juin debiera echar una pla
ticada con el embajador de Francia en
México, JeanPierre Asvazadourian,
quien de seguro puede ilustrarlo..

Sí, la libertad de
expresión antes que

nada, pero...

Fecha: 12/11/2021

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 22,570

Página 11 de 15



\ \ o hay dinero. Habría que
^Hl empezarporahí.

_L ^ Entre la pandemia, la
negativa a hacer una reforma fiscal pro
funda que hace tantos años se necesita
en México, el aumento en gastos socia
les, la repulsión a hacer proyectos que
incluyan a la iniciativa privada y que
por tanto se dividan las inversiones, ha
ce falta y hará falta mucho dinero enlos
próximos años de la administración.
La lógica de que sin corrupción y con

austeridad alcanza para todo, pues sim
plemente no ha funcionado. No hay que

negar que en algo ayuda, pero simple
mente no alcanza.

Los estados están en crisis financieray
conlas cuentas de banco vacías, la Fede
ración apenas y puede cubrir algunos de
esosfaltantes, cuando quiere, que sonlas
menos veces. El mejor ej emplo es el fin
de buena parte de las transferencias para
construir mejorespolicíaslocalesque, di
ce la evidencia, cuando se hace con serie
dad yvigilancia,ayudanareducir ladelin
cuenciay la violencia
Los estados más

afortunados, o más
bien, los que son de
Morena y cercanos al
Presidente, pueden
hacer cosas que ni si
quierala ley contempla, como ceder nó
minas magisteriales y de salud en ma
nos de las entidades al gobierno federal,
como hace poco anunció el gobernador
Alfonso Durazo que había acordado con
el Presidente. Ya veremos cómo sale eso.
Tanto no hay dinero que aun necesi

tados de buena voluntad y voto del PRI
para la reforma eléctrica, los legislado
res de Morena no cedieron ante peticio

nes concretas del tricolor para estados y
municipios. Porque no hay dinero.
Son años, lustros de un sistema fiscal

agotado, ineficiente, en el que los estados
—tal vez con excepción de CdMx— de
penden de la recaudación y dispersión
federal. Mucho tiempo en que la conve
niencia política de no cobrar impuestos
es la regla, como si viviéramos hace 40
años cuando el petróleo era la principal
fuente de ingresos del país.

Serán complicados
los próximos dos años.
Los signos económi
cos no son alentado

res y, por lo tanto, po
dría suceder que aun
haya menos dinero.

Pero como va quedando claro en la
Cámara de Diputados, la voluntad de
los legisladores de la alianza que go
bierna es en verdad la voluntad del Ej e
cutivo, no de ellos.
Y con ese pretexto, pues también les

gusta un poco lo del castigo absurdo,
como recortar al INE los recursos pa
ra el próximo año hacer la consulta que
solo ellos quieren.

Los estados están en

crisis y con las cuentas
de banco vacías
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El dictador Ortega y sus
posibles aprendices

Daniel Ortega será por quinta ocasión
—y cuarta consecutiva— presidente de
Nicaragua. El domingo ganó las elec

ciones, un resultado conocido por todos porque desde
meses antes encarceló a todos los candidatos oposito
res reales. Tras haber tomado todos los poderes del Es
tado, eliminar cualquier rastro de oposición política y
a casi toda la prensa libre, lo que hay en Nicaragua hoy
es una dictadura. Y, al parecer, es un camino que otros
mandatarios están viendo que pueden recorrer.
Tras la farsa de votaciones, la Unión Europea, Esta

dos Unidos, Costa Rica, Colombia y otros países, ade
más de organismos como Amnistía Internacional y
Human Rights Watch, las desconocieron. Ortega con
testó llamándolos "colonialistas" y "fascistas". Cuba,
Venezuela, Corea del Norte, Boliviay otros pocos lo fe
licitaron. México se escudó en la "tradición diplomáti
ca" para decir naday Argentina fue muy cauta
En la asamblea general de la Organización de Esta

dos Americanos los comicios acaparan las discusiones
y el secretario general, Luis Almagro, dijo que fueron
"ilegítimos". Estados Unidos anunció que ampliará las
sanciones al país mediante la Ley Renacer, que acaba
de aprobar el Congreso. Pero al final, como ya ha su
cedido antes tras los excesos autoritarios de Ortega,
probablemente no pase mucho más allá del descono
cimiento y las amenazas.
El país vive una crisis sociopolítica desde 2018, cuan

do protestas masivas fueron reprimidas por policías y
paramilitares y hubo más de
300 muertos. El periodista
nicaragüense Wilfredo Mi
randa dijo en Post Opinión:
"Nicaragua se encamina a
una profundización de la cri
sis. El futuro no es promiso
rio. Viene más represión polí
tica, migración forzada y una

economía en declive".
El problema es que, al no contener a estos dictadores,

otros presidentes pueden ver un paso franco para un
Estado unipersonal y autoritario. Cuatro días después
del "triunfo" de Ortega la Asamblea Legislativa salva
doreña, dominada por el partido del presidente Nayib
Bukele, aprobó una ley muy similar a la que le permitió
a Ortega encarcelar a sus opositores y acabar con las or
ganizaciones civiles y empresas periodísticas.
Los legisladores aprobaron un repudio a las eleccio

nes nicaragüenses, pero también una Ley de Agentes
Extranjeros que busca, como la que se aprobó en Nica
raguaen 2020, "garantizarla seguridad, la soberanía na
cional y la estabilidad social y política del país". Median
te esa abstracción, se puede encarcelar a quien se quiera
Esto yalohemosvisto también en VenezuelayCuba.
Es cierto que hay una gran diferencia, en este momen

to, entre ambos regímenes. Bukele es uno de los presi
dentes con mayor aprobación del mundo mientras que
Ortega, de haber realizado unas elecciones justas, habría
perdido contra cualquiera de los siete aspirantes presi
denciales presos, según la encuesta CID  Gallup.
Pero Bukele ya controla el Poder Legislativo tras las

últimas elecciones —aunque antes envió a las Fuerzas
Armadas a tomar el Parlamento— y ya forzó apoderar
se del Judicial. Ha atacado alaprensay utilizado lajus
ticia contra sus opositores. Esta nueva ley era un paso
que sorprende poco.
Más le vale a la región tomar muy en serio el fraude

de Ortega, más allá de desconocimientos y declaracio
nes, antes de que otros presidentes autoritarios le si
gan los pasos. Las próximas elecciones presidenciales
en Honduras serán una buena prueba.

Al no contener a los
dictadores, otros

presidentes pueden
ver un paso a un

Estado autoritario
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Acusador acusado
A Ricardo Monreal no se le puede regatear mali

cia ni habilidad políticas. Es un sobreviviente y
ahora, por mérito propio, está en la antesala de

la candidatura presidencial. Se ha ganado el aprecio de
los senadores, incluso de quienes no son de su partido, y
ha tej ido una alianza territorial como nadie. Los duros en
Morena no lo quieren, pero le temen. No está en la estima
del presidente López Obrador. El mandatario tendrá sus
razones.

Monreal ha mantenido una línea de apoyo en lo funda
mental al Presidente y de desafío en cuanto a la sucesión
presidencial. Los intereses en su entorno anticipan una

inercia hacia la disciplina no hacia la ruptura. Pero todo
es posible y la ambición juega su parte. Su apuesta ha sido
una elección primaria en lugar de encuesta. La tiene muy
difícil a pesar de lo razonable o la validez de su postura.
A contrapelo de la incertidumbre y de la adversidad,

todo vabien con el líder del Senado. El apoyo a Santiago
Nieto es el primer desliz de Monreal. Se ha metido en un
terreno sin la información suficiente sobre las razones de
la remoción del titular de la UIF. El tema no fue una bo
da, ni siquiera un escándalo de terceros
invitados; el asunto es sobre la desleal
tad, la traición a la causa. Corresponde
al Presidente y solo a él, el perdón o la ge
nerosidad. El caso se presta a especula
ción porque el quehacer de la UIF es en
la penumbra. El protagonismo, la am
bición y la frivolidad de Santiago Nieto
concurren para pensar en un caso más
grave que el percibido.
Santiago Nieto, por la discrecionalidad con la que ope

raba inspiraba miedo a propios y extraños. Era el funcio
nario más poderoso del régimen. Desde la UIF se puede
acceder a toda la información bancaria de cualquier per
sona. Muchos pueden tener en orden su situación finan
ciera o patrimonial, muy pocos la de su familia, la de sus
socios, la de sus cercanos. Todos son vulnerables ante un

investigador sin escrúpulos, sinlímites y, aparentemente,
con todo el apoyo presidencial.
Sin la UIF Nieto pasa a la condición de acusador a po

tencial acusado. Algunas de las decisiones de bloqueo o
desbloqueo de cuentas no pasan por el prisma de la legali
dad, como advertirá Pablo Gómez. La filtración de infor
mación, una de sus debilidades, o la indebida integración
de investigaciones, también pueden ser documentadas
por su némesis Alejandro Gertz Mañero, quien ahora se

ve fortalecido y quien puede probar
documentadamente, la falta de rigor
de las indagatorias promovidas desde
la UIF, si no es que la ilegalidad de su
desempeño.
Efectivamente, Santiago Nieto

puede pasar a la condición de acusa
dor acusado no por el enojo presiden
cial, sino a partir de la estricta valora
ción de su trabaj o en la UIF por su su

cesorypor elfiscalGertz Mañero.
El ex titular de la UIF no solo requiere de la venia presi

dencial para efectos de ganar impunidad por sus propias
faltas. Sobre él pesan amenazas de criminales, abierta
mente del CJNG. Si hubiera generosidad, el exilio diplo
mático sería su mejor destino. Si Monreal o cualquiera de
seara ayudarle, esa sería la ruta.

La ambición de
Nieto concurre para
pensar en un caso
más grave que el

percibido
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El des abasto de medicamen

tos, incluso para casos muy
graves como el de los niños
con cáncer, ha tenido un alto
costo político para la 4T.
A la escasez de medicina se
añade la insensibilidad del

presidente y de los mandos de
la Secretaría de Salud desde

ñando el asunto, sin la menor
empatia con el sufrimiento de
los pacientes y sus familias.
Harto de los reclamos el pre
sidente quiere poner un has
ta aquí, i Basta de pretextos!
Pidió que se haga lo necesa
rio para que los medicamen
tos lleguen a quienes los ne
cesitan.

El regaño fue para los ti
tulares de Hacienda y del
insabi que sintieron un es
calofrío recorrer su espal
da, esperando lo peor, por
que ya saben que el presi
dente toma decisiones de
renuncia en cuestión de
minutos,

Pero no. Ya más sereno, el pre
sidente dijo que no hubo rega
ño, pero el susto ya nadie se
los quita.
Ya se verá, a partir de hoy, si de
verdad se acabaron los pretex
tos. Hay vidas enjuego.

Quebrar la autonomía

Aunque al parecer se trata de
un jaloneo de pesos y centa
vos, en realidad lo que está en

juego en el diferendo entre el
gobierno y el INE es la autono
mía del instituto.

El sueldo de ios consejeros y el
monto del presupuesto solici
tado para el año que entra son
armas para los ataques mediá
ticos.

La fracción mayoritaria del
Congreso quiere el recorte al
mismo tiempo que le da nue
vas encomiendas al instituto,
le asignan tareas que no pi
dió, como ese mega operativo
de propaganda a favor del pre
sidente que es la Revocación
de Mandato.

Un juego perverso, sin
duda.

Los dimes y diretes seguirán
en los próximos días. Hay que
seguirlos sin perder de vista lo
medular: el gobierno quiere
quebrar la autonomía del insti
tuto con la fantasía de volver
lo el brazo electoral de la 4T.

Extravagantes del
mundo

Los extravagantes son aque
llos que se apartan de lo co
mún, ios que tienen un com
portamiento inusual.
Para el presidente López Obra
dor hacer, por ejemplo, una
boda en Guatemala es una ex

travagancia que merece la ex
pulsión inmediata del paraíso
de la 4T a quien la cometa.
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Por eso hoy Santiago Nieto es
tá en el desempleo.
No será por mucho tiempo.
De hecho, el propio presiden
te ya le está buscando acomo
do dentro de su gobierno.
La voz popular es que se tra
tó de un castigo excesivo para
una extravagancia, que no es
un delito.
También el senador Ri

cardo Monreal adelantó que
pudieran pedirle a Nieto que
los asesore en los temas que
domina, como ese del lava
do de dinero proveniente del
crimen organizado.
Lo cierto es que la boda le cayó
como anillo ai dedo al presiden
te que pudo hacer un cambio en
un órgano estratégico y poner
al frente a un viejo lobo de mar.
Un político a quien en columnas
se le describía como sibarita, de
modo que puede incurrir pronto

en alguna extravagancia.

Una piedra en el cami
no de Evelyn
Gobernar Guerrero es uno de

retos más complicados para
cualquier político. La nueva
gobernadora, Evelyn Salga
do, enfrentará múltiples pro
blemas para afianzarse y su
padre, el senador Félix Sai
gado, no le ayuda en nada.
Dolido porque lo tumbaron de la candidatura,
el Toro sin Cerca, quiere hacer gala de su gran
influencia y da órdenes a diestra y siniestra a
los integrantes del gabinete del gobierno es
tatal. Lo único que consigue es hacer quedar

mal a su hija.
Ante el aluvión de críticas, Félix dio un

paso atrás. Sostuvo que el solo es un gestor
social, pero que la gobernadora es su hija.
Sí la quiere ayudar debe dejar se alardear. ¿Po
drá dejar de hacerlo?#

Fecha: 12/11/2021

Página: 9

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 33,218

Página 4 de 9



EL CHISTALAZO SEMANAL

El gobierno del mundo; los problemas locales

Nadie sabe por qué sucede,
pero es un fenómeno fre
cuente: los líderes mundia
les, especialmente los del
llamado Tercer Mundo, con

cepto añejo y ahora en desuso, buscan
en el desorden mundial no solo el origen
de sus problemas, sino la receta para so
lucionarlos.

Como no pueden arreglar el país,
quieren arreglar el mundo. Y en ambos
empeños, fracasan.

Veamos un ejemplo muy cercano de
este anhelo de resolver el mundo a base

de consejos moralistas. Todo esto ocu
rrió en un lapso de 48 horas:

El 11 de noviembre, ayer, el presi
dente de México, Don Andrés Manuel
López Obrador, reconoció una circuns
tancia ante la cual había cerrado ojos
y oídos durante el primer trienio de su
mandato.

"Necesitamos que no falten las medi
cinas y lo tenemos que hacer, lo tenemos
que lograr. ¿Cómo es posible que llegue
la Sabritas o las aguas industrializadas
hasta la comunidad más apartada? Hay
productos chatarra en rodos lados.

"¿Cómo no vamos a hacer llegar las
medicinas, todas, si hay presupuesto su
ficiente, si ya se resolvió el problema del

monopolio que existía de que no se le
podía comprar más que a 10 empresas
que vendían 100 mil millones de pesos
al año de medicinas al gobierno?

"Eso se terminó, no se podía comprar
medicinas en el extranjero, se reformó la
ley y podemos comprar las medicinas en
cualquier país del mundo, cualquier tipo
de medicina. Entonces, no debe de haber
ninguna excusa para tener todos los me
dicamentos gratuitos, porque nos alcan
za para entregar medicamentos gratui
tos a todo el pueblo con el mismo presu
puesto de antes, porque era muchísimo
lo que se robaban.

"Entonces, es un asunto de eficien
cia, de aplicarnos, que no falten los me
dicamentos y es un compromiso, y va
mos a seguir, y vamos a seguir. Ya saben,
yo soy perseverante, soy terco, no se me
olvidan las cosas, es un compromiso que
tenemos y lo vamos a cumplir1''.

Esta demostración de inepritud (un
gobierno incapaz de resolver un pro
blema autogenerado por sus políticas
"moralizantes", sin resolver ni las ma

las prácticas del pasado ni las conse
cuencias de sus atropellados procedi
mientos puede ser vista como una de
mostración de honestidad política, pero
también como un desvarío en el campo

internacional.

—¿Por qué?
Porque el mismo gobierno cuya ca

pacidad de organización y distribución
no supera ni a los vendedores de papi
tas, va a las Naciones Unidas a exponer
exigencias y recomendaciones sobre la
vacunación del mundo en medio de la

pandemia.
Comparemos el tono:
"Estamos en decadencia porque nun

ca antes en la historia del mundo se ha

bía acumulado tanta riqueza en tan po
cas manos mediante el influyentismo y
a costa de! sufrimiento de otras perso
nas, priva tizando lo que es de todos o
lo que no debe tener dueño; adulteran
do las leyes para legalizar lo inmoral;
desvirtuando valores sociales para ha
cer que lo abominable parezca negocio
aceptable.

Veamos, por ejemplo, lo sucedido
con la distribución de la vacuna contra

el COVID19. Mientras las farmacéuticas

privadas han vendido el 94 por ciento
de las vacunas, el mecanismo COVAX,
creado por la ONU, para países pobres,
apenas ha distribuido el 6 por ciento; un
doloroso y rotundo fracaso.

Este dato simple debiera llevarnos a
admitir lo evidente: en el mundo actual
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la generosidad y el sentido de lo común
están siendo desplazados por el egoís
mo y la ambición privada: el espíritu de
cooperación pierde terreno ante el afán
de lucro y con ello nos deslizamos de la
civilización a la barbarie y caminamos
como enajenados, olvidando principios
morales y dando la espalda a los dolores
de la humanidad."

La selección del primer discurso nos
habla de la Secretaría de Salud, Los pá
rrafos del segundo, del Apocalipsis.

Previamente el señor presidente les.
había puesto un rapapolvo al secreta
rio de Salud, Jorge Alcocer (a quien más
tarde cubrió de elogios, como linimento
ante la frijoliza} y al director del Insabi,
un incapaz bueno, para poco, llamado
Juan Ferrer.

"Esto va para Juan Ferrer, para el
doctor Alcocer —les dijo públicamen
te—: Yo no quiero escuchar que faltan
medicamentos y no quiero excusas de
ningún tipo, no podemos dormir tran
quilos sin medicamentos para atender

a enfermos".

Pues malas noticias para el insomnio
presidencial: con estos métodos, estos
personajes y esta estrategia nunca se va
a resolver el problema, sobre todo si un
día después de! manotazo, viene la ex
plicación con tono de disculpa:
—...Y también quiero aquí aprove

char decir que le tengo toda la confian
za, porque se malinterpretó. No se ma
lí nterpretó, es que yo lo dije de una ma
nera un poco fuerte. La política, entre
otras cosas, es equilibrar la pasión y la
razón, y quienes nacemos en el trópico,
como ustedes, de Colima, los tabasque
ños, a veces nos sale la pasión, pero lo
mejores el equilibrio. Aunque se tenga
el corazón caliente, la cabeza fría, equi
librar razón y pasión, eso es lo mejor.

"Las dos cosas son importantes, las
transformaciones se hacen con pasión,
pero también se requiere la moderación,
el autolimitarnos.

"Entonces, ayer como ío dije se pen
só que era un regaño al secretario de

Salud, que es una gente extraordinaria
el doctor secretario Jorge Alcocer, doc
tor secretario de Salud, Jorge Alcocer,
lo conozco desde hace mucho tiempo...
Premio Nacional de Ciencias, reconoci
do mundialmente en su especialidad y
además hombre bueno, honesto, de con
vicciones; pero también necesitamos
que no falten las medicinas..."

¿Y de Juan Ferrer? Ni media palabra *

U
Como no pueden

arreglar el país, quieren
arreglar el mundo.

Y en ambos empeños,
fracasan

ff
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SUBE V BAJA

Eduardo MatosO ¦Aíitropoíogo

Se reconoció con el Premio Pages por
ser "uno de los mexicanos que más ha
contribuido al conocimiento de nues
tros orígenes y al fortalecimiento de la
identidad nacional",

Alexancler LukiishenkoO Presidente bielamtsa

Amenaza cerrar las llaves de gas a Eu
ropa por las sanciones que le ha im
puesto la UE. "Calentamos a Europa,
pero nos amenazan con cerrar la fron
tera ¿y sí cortamos ei gas natural?".
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Pronto tendrá recompensa la
perseverancia del secretario
Miguel Torruco y del goberna
dor de Yucatán, Mauricio Vila.
El próximo martes 16 de no

viembre arrancan los trabajos de la edi
ción 45 de! Tianguis Turístico cuya sede
es la ciudad de Mérida. No fue nada fácil
llegar a este momento. El estado de Yu
catán invirtió tiempo, dinero y esfuerzo y
no quitó el dedo de! renglón cuando, por
la fuerza de pandemia Covid, el evento
se fue postergando. Finalmente las con
diciones están dadas para que la comu
nidad turística del país se reencuentre en
un marco inmejorable.
Hay cosas que ya cambiaron para

siempre. Las herramientas digitales han
hecho su parte durante la pandemia. Se
registraron avances irreversibles en el
uso de las nuevas tecnologías en la prác
tica cotidiana de! turismo. No obstante,
el evento presencial es la serial de que es
posible, aunque no seguro, que la pesa
dilla del Covid esté quedando atrás. No
es gratuito que el lema del Tianguis sea
"el renacer del turismo",.

El gusto por verse las caras no oculta
rá la problemática del sector que es am
plia y compleja. No es deseable minimi
zarla. El primer paso para solucionar los
problemas es reconocer su existencia. La
pregunta pertinente que se deberá res
ponder en Mérida es: ¿Está México listo
para competir, y ganar, en la reapertu
ra mundial del turismo? La competencia
entre los destinos, que siempre ha sido
dura, será descarnada en ios próximos
meses. A todo el mun

do le urgen las divisas
del turismo.
La relación del go

bierno de López Obra
dor con la comunidad
empresarial del país
no es buena. Hay, de
ambas partes, recelo y desconfianza. La
comunidad empresarial turística no es
la excepción. A pesar de que dos obras
centrales de la administración están co
nectadas al turismo, me refiero al Tren
Maya y ei aeropuerto de Santa Lucía, lo
cierto es que los turisteros asumen que
para el presidente el turismo no es ni
con mucho una prioridad. Esto siempre
me ha parecido' extraño porque el ruris
mo es un importante generador de em
pleos y ayuda a combatir la pobreza que
son, al menos en teoría, objetivos cen
trales de la 4T,

Ei turismo es una actividad que da
respuestas generosas en el corto plazo.
Para moverse requiere de dos elementos
centrales: voluntad política de los gober
nantes y perseverancia por parte de los
empresarios del sector. Los políticos van

y vienen. Dentro de po
cos años habrá otro go
bernador en Yucatán,
otro secretario de Tu

rismo, otro presidente,
pero los empresarios
seguirán al frente de
sus negocios.

Mención especial requiere el tema de
la seguridad que, hayque tenerlo presen
te, no es responsabilidad directa de las

autoridades de turismo de los tres nive
les de gobierno, ni de los empresarios.
El secretario de Turismo no tiene mando

sobre las fuerzas armadas, pero sí puede
gestionar el reforzamiento de la seguri
dad y dejaren claro ante los empresarios
que tienen un pie en el negocio del ocio y
otro en el narcotráfico, que no habrá paz
en ningún destino mientras uno de sus
atractivos sea el acceso fácil a las drogas.
Tarde o temprano sobrevienen los bala
zos. Es una regla sin excepciones.

La razón de ser del Tianguis es Ja com
praventa, de modo que el éxito suele me
dirse en numero de citas de negocios. Los
expositores muestran lo que tienen y los
compradores eligen lo que más le convie
ne. Hay que desear que sea todo un éxito
y que comience a recuperarse el tiempo
perdido»

tt
El turismo es una
actividad que da

respuestas generosas en
el corto plazo

ff
La razón de ser del Tianguis es
la compraventa, de modo que el
éxito suele medirse en número de

citas de negocios.
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Dicen los que saben que en la mira de los
sabuesos de Palacio Nacional está la empresaria
BLANCA AVELINA TREVIÑO DE LA VEGA, una
multimillonaria que ha mantenido un perfil bajo
en medio de la tormenta que se cierne sobre
ella. Después de casi arrepentirse de cursar la
carrera de Sistemas Computacionales (y estar
a punto de escoger la carrera de
Mercadotecnia), encabeza la principal
empresa mexicana de tecnología: Softtek,
con alrededor de 15 mil empleados y 30
oficinas en América Latina, Europa y Asia. Que
dentro de varias dependencias la tienen en la
lista de peces gordos con presuntos nexos
con personajes como Raúl Beyruti Sánchez,
el Rey del Outsoursing, y Víctor Manuel
Puga, presunto lavador de dinero a gran escala.
¿Sabrán allá por el Cerro de la Silla que ya los
andan observando?

Quienes rápidamente reaccionaron tras la in
dicación que el presidente Andrés Manuel
López Obrador dio al secretario de Salud, Jor
ge Alcocer, y al titular del Insabi, luán Anto
nio Ferrer, para resolver el desabasto de me
dicamentos, fueron los legisladores de oposi
ción en el Congreso, recinto en donde se dis
cute el Presupuesto 2022. Por ello, la bancada
del PAN en San Lázaro urgió reasignar los mil
700 millones considerados para béisbol y, de
inmediato, destinarlos al rubro de salud.

***

También la oposición a Morena, pero en el
Congreso de la Ciudad de México, adelantó
que revisará los detalles de las giras de pro
moción que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, emprendió recientemente fuera
de la capital, esto con la finalidad de determi
nar si amerita algún tipo de denuncia o san
ción. "Ya basta de dejar el changarro encarga
do; a ella la eligieron para gobernar la capital,
no para ser guía turística ni andar de promo
tora de viajes", acusó la bancada panista.

Nos cuentan que sí hay preocupación en la
Universidad Nacional Autónoma de México

por los golpes de saliva que les lanzan desde
Palacio Nacional. Resulta que la Tunta de Go
bierno de la UNAM está pensando estrategias
para defenderse de un madruguete, como co
menzar a llenar las escuelas de estudiantes y
profesores para fortalecer en masa la auto
nomía universitaria. Que todos los directores

de las escuelas e institutos están cenando fi

las con el rector Enrique Graue, porque te
men que los científicos sociales no sepan leer
las señales y la maña política los derrumbe.

Las próximas semanas son decisivas para el
proyecto político de Ricardo Monreal, nos di
cen los observadores de la escena grillosa na
cional, durante las encuestas para escoger
candidatos a las gubernaturas de Durango,
Hidalgo, Tamaulipas, Oaxaca y Quintana
Roo.

Nos aseguran que no es necesario ser doctor
de la UNAM para entender el escenario: la
apuesta del zacatecano es colocar a los sena
dores José Ramón Enríquez, Américo Villa
rreal, Julio Menchaca, Susana Harp y Maribel
Villegas. Si las cuentas le salen al líder de los

de Morena, como hacían en ese programa
House of Cards, en el camino al 2024 tendrá
como plataforma a estos cinco candidatos y a
los actuales gobernadores Víctor Manuel
Castro (BCS), Rubén Rocha (Sinaloa), Miguel
Angel Navarro (Nayarit), Evelyn Salgado
(Guerrero) y Lorena Cuéllar (Tlaxcala).

Que en Hidalgo todo se perfila para que el
candidato de Morena sea el senador Julio
Menchaca, como seguramente la encuesta lo
revelará en unas semanas. En la esquina con
traria, todo apunta a que la candidata de PRI
PAN PRD (Sí por México) será Carolina Vi
ggiano, a pesar de la resistencia del goberna
dor Ornar Payad. El diputado local por More
na, Francisco lavier Berganza, quien se auto
nombra como el plan B del gobernador, po
dría dar la sorpresa.
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Los otros efectos del Covid
Mucho se ha dicho de las consecuencias de largo plazo
del C0VID19 y cuáles son las afectaciones que tiene en la
salud de la gente. Pero en esta ocasión no quiero abundar
más sobre los efectos en esta, sino aquellos sobre la eco
nomía, la sociedad y la política. Si bien se puede hacer
una comparación suficientemente buena entre las con
secuencias físicas y sanitarias de padecer esta enferme
dad, en el sentido de aquella que alcanza su pico durante
el periodo más agudo de la misma, y que también tiene
efectos que durante semanas o meses permanecen en
el cuerpo y no se quitan de forma rápida.

Así también las consecuencias que el Covid19 provo
có en nuestra economía y sociedad es visible de la misma
forma. Los efectos inmediatos se dejaron sentir y son ob
vios para todo mundo: muchísimos negocios cerrados,
empresas alrededor del mundo que tuvieron que irse a la
quiebra, personas que perdieron su empleo. En el ámbito
político tampoco es diferente y los efectos inmediatos
son evidentes; tan solo en Estados Unidos, si el Covid19
no hubiese sucedido, creo que Donald Trump hubiera ga
nado de nueva cuenta la elección presidencial del año

pasado frente a loe Biden.
Pero así como hay efec

tos que durante meses
quedan en el cuerpo, tam
bién los efectos sociales,
económicos y políticos
permanecen en nuestra
comunidad y nuestros paí
ses de forma significativa,
una vez que ha pasado el
episodio más crítico. Actualmente estamos observando
dos de ellos, muy perniciosos, y otro quizá, que traiga
cambios positivos. El primer efecto de largo plazo que se
puede observar tras la "enfermedad" de la pandemia son
las tasas de inflación de diversos países, como Estados

Unidos, China o Rusia. En la Unión Americana ha llegado
hasta el 6 por ciento, cosa que era impensable hace un
año (y que seguramente es producto de las grandes canti
dades de dinero y de apoyos y estímulos económicos de
rivados de esta crisis). Hace un año hubiera sido impen
sable que esto sucediera, pero es evidente que el mundo
se descuidó y ahora estamos en problemas.

El segundo gran asunto y efecto de largo plazo que
esta enfermedad nos deja es precisamente la enorme po
larización política e ideológica sobre cómo los gobiernos
debieron responder a este problema. En Estados Unidos
esta lucha se ha agudizado por los mandatos de vacuna
ción impuestos desde el Gobierno Federal, pues ello es
visto como una bandera de republicanos contra demó
cratas (en lugar de un tema sanitario). Ello tendrá impor
tantes consecuencias políticas, porcjue como ya vimos,
los demócratas perdieron estados como Virginia hace
unos días y se podría reconfigurar el panorama político
del país. Luego entonces, los efectos inmediatos del Co
vid19 hicieron que Trump perdiera la presidencia, y los
"efectos a largo plazo" del mismo podrían hacer que
Trump la recupere en 2024.

Por último, hablando de los efectos positivos, debe
mos señalar que el futuro del trabajo y la posibilidad de
hacerlo de forma remota (o híbrida) abrirá nuevas posibi
lidades que el mundo no había contemplado. Dicho eso,
no todo fue malo, pero ciertamente estos son algunos de
los otros efectos del Covid19. Ya profundizaremos sobre
ellos más adelante.

También los
efectos sociales,
económicos y políti
cos permanecen en
nuestra comunidad
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Las rifas del alcalde Rubalcava
La destitución hace dos semanas de 40 funcionarios

públicos de la administración local de Cuajimalpa es
tá por desatar una severa crisis para el alcalde de la
demarcación, Adrián Rubalcava, pues los despedi
dos, empleados de confianza en su totalidad, empe
zaron ya a revelar diversas prácticas de este perso
naje que podrían derivar por lo menos en serias faltas
administrativas.

Aseguran los exempleados de esa alcaldía que en
tre las ocurrencias de Rubalcava se encuentra la or

ganización de rifas y la entrega de estímulos para los
trabajadores de base, las cuales se financian con
aportaciones de la plantilla de trabajadores de con
fianza, a quienes se les solicitan periódicamente
aportaciones individuales de entre 2 mil y E mil pe
sos. Los señalamientos precisan que el alcalde nunca
informa a los premiados cuál es el origen real de los
recursos, los presenta como un beneficio de la alcal
día y, específicamente, de su titular, quien se encarga
de entregarlos personalmente en los conocidos so
bres de color manila, siempre en un evento en el que
busca destacar su imagen.

También denuncian los exfuncionarios, algunos
por cierto exdirectores de área, que fueron obligados a
realizar actividades completamente ajenas a las de sus
respectivos cargos; por ejemplo, a barrer calles, pintar
banquetas y limpiar tumbas. Si bien éstas son labores
más que loables en tiempos de la 4T, se incune en
abusos cuando los directivos las tienen que hacer de
manera obligatoria y a la par de sus funciones.

Más aún, los empleados de confianza son obliga
dos a disfrazarse de muñecos, renos, superhéroes o
hasta de Santa Claus en cuatro eventos prioritarios
para el alcalde de Cuajimalpa: Día del Niño, Hallo
ween, Navidad y Día Reyes. Por supuesto hay que
recordar que esos funcionarios deben portar también
en sus labores diarias un atuendo parecido al de la
policía; el cual sin duda es también un disfraz.
La información sobre estas peculiaridades de

Adrián Rubalcava ha corrido tan rápido desde el co
mentado despido masivo, que en la alcaldía ya empie
zan a recular; por lo que en la última semana se han
estado citando a algunos exempleados para negociar
su regreso a esa administración, situación que no es
precisamente común en Cuajimalpa. Se calcula que,
en este ánimo de acallar las críticas y señalamientos
de los destituidos funcionarios, se piensa en retornar a
alrededor de diez directivos, aquellos que pudieran re
presentar mayor riesgo hacia afuera y, al mismo tiem
po, ofrezcan gran funcionalidad al interior.

Lo que menos requiere en este momento Adrián
Rubalcava es un nuevo escándalo que lo ponga en los
reflectores, pues hay voces que señalan su oficina co
mo el origen de las filtraciones sobre la boda de San
tiago Nieto, el avión privado y los 35 mil dólares, un
escándalo que quitó un alfil a cada uno de los aspi
rantes a la sucesión presidencial.

Empleados de confianza son obligados
a disfrazarse de muñecos, renos, superhé
roes o hasta de Santa Claus
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Alistan festejo
Celebración en grande pretenden hacer los diputados
de Morena, el próximo martes, en Palacio Nacional.
Nos dicen que tienen agendada una reunión con el
presidente Andrés Manuel López Obrador y para ese
día esperan festejar el cumpleaños del mandatario,
que es este sábado, con un regalazo: el Paquete
Económico 2022 totalmente aprobado.

Gané Oaxaca
Resolvió la Suprema Corte, que preside Arturo
Zaldívar, el conflicto entre Chiapas y Oaxaca por el
territorio de los Chimalapas. El pleno del máximo
tribunal determinó que esa área corresponde al estado
gobernado por Alejandro Murat. Con ese fallo, ahora el
municipio Belisario Domínguez, que Chiapas creó en
2011, es legalmente terruño oaxaqueño

Otro tema a la Corte
Por cierto, cantado está que llegará a la Suprema
Corte el tema del recorte de $4 mil 913 millones al
INE. La consejera Claudia Zavala y su compañero
Ciro Murayama adelantaron que si los diputados
aprueban la reducción presupuestal se interpondrá
una controv ersia constitucional. El equipo jurídico del
instituto, nos cuentan, ya trabaja en el documento.
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Se unen por medicamentos
Más presión les llegó, vía el Senado, al secretario de
Salud, Jorge Alcocer, y al titular del INSAB1, Juan
Antonio Ferrer Con el voto de prácticamente todas las
bancadas se aprobó un punto de acuerdo en el que los
llama a garantizar el abasto de medicinas y vacunas,
además de informar puntualmente qué hospitales
carecen de los fármacos. Hasta Morena votó a favor.

Senadora temporal
Sólo un par de meses Morena tendrá una senadora
extra. Judith Fabiola Vázquez Saut brincó de la
bancada panista a la morenista, pero es la suplente de
Indira San Román, quien pidió licencia para competir
por la secretaría general del PAN en Veracruz. El caso
es que, tras la contienda, retomará su escaño, a finales
de diciembre, y Judith se quedará fuera del partido.
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Lejos de la tendencia mundial, el discurso y ¡a
propuesta de AMLO en la ONU / Senadores,
listos para ir por una gubernatura

leño de buenas intenciones estuvo el

discurso que pronunció el presidente
L Andrés Manuel López Obrador ante el

Consejo de Seguridad de la ONU. Y más
allá de si era o noel escenario propicio, lo
hizo para acapararla atención del mundo
con una postura al estilo de Robín Hood

en la que "hay que quitarle al más rico para darle al pobre''.
No tomó en cuenta, sin embargo, que el altruismoy la ca

ridad, eso de andarle haciendo al buen somorítono, son ideas
del pasado, propias de un "Estado benefactor" y que hoy
está comprobado no son una solución para erradicar la po
breza, uno de los mayores problemas de muchas naciones.
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En este momento c!e la historia, prevalecen en el mundo
otras teorías sobre el desarrollo humano, como la que plan
tea Amartya Sen, Premio Nobel de Economía en 1998

Esas ideas son las que permean en las grandes orga
nizaciones internacionales y en países desarrollados que
apuestan por un "Estado de elección social".

En ella, los gobernantes y los encargados de formular
políticas publicas no sólo crean mecanismos para aliviar el
sufrimiento inmediato ele los pobres, a través ele la caridad,
sino que implementan esquemas en los que los ciudadanos
puedan desarrollarse.

Arman estructuras y programas de gobierno para que
puedan crear sus propios medios de sus
tento, a través del mejoramiento y acceso a
la educación, la salud y a la justicia, por sólo
mencionar algunos elementos.

China, por ejemplo, que hace poco más de
una década vivió los estragos de la extrema
pobreza, encontró en la política de expansión
económica y la creación de oportunidades
para los ciudadanos una solución real que los
sacó del atolladero. Sus programasy políticas
alejadas del paternalismo, la dádiva y la caridad, arrojaron
resultados que hoy colocan al dragón asiático entre las
tres potencias económicas más importantes del mundo.

En Latinoamérica, en cambio, López Obradory dictadores
trasnochados como Daniel Ortega, en Nicaragua, o Nicolás
Maduro, en Venezuela, siguen hablando de cómo mantener
a los pobres mediante programasy políticas públicas pa
ternalistas. Lo que requieren es generar más oportunidades
en materia de educación, libertades políticasy económicas,
para que cada individuo tenga la capacidad de elegiry los
medios necesarios para alcanzar un desarrollo sustentable.

Si no lo hacen ele esa forma no habrá presupuesto ni
cartera gubernamental que alcance para repartirdineroa
foncio perdido. Está demostrado que unos cuantos pesos

más no hacen más pobres ni más rico a nadie, aquí y en
China, en donde existe un sabio proverbio: "regala un pes
cado a un hombre y le darás alimento para un día, enséñale
a pescary lo alimentarás para el resto de su vicia."

• ••

En el Senado de la República varios de sus integrantes
veían armas porque buscan contender por alguna de las
gubernaturas que estarán enjuego el próximo año.

En el caso de Morena, algunos ya se lo hicieron saber a
su coordinador, Ricardo Monreal.

Entre ellos se encuentran Susana Harpy Salomón Jara,
de Oaxaca; Marybel Villegasy José Luis Pech, Quintana

Roo; José Ramón Enríquezy Lilia Margarita
Valdez, Durango; Daniel Gutiérrez Casto
reña, Aguascalientes; Julio Menchaca, de
Hidalgo; y AméricoVillareal, por Tamaulipas.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, dijo ayer que la consulta sobre la re
vocación de mandato se puede hacer pese al
recorte presupuestal de cuatro mil 900 millo
nes cíe pesos anunciado para el INF, y que el

instituto tiene dinero suficiente, incluidos sus fideicomisos.
Efectivamente, el organismo electoral tiene fideico

misos, pero, legalmente, me dice una fuente del instituto,
no pueden usarlos para otros fines distintos a los de su
creación. Portante, no hay dinero disponibley menos en
la cantidad que se requiere para hacer un proceso similar
en su alcance al de una elección presidencial.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La caridad
sirve para tranquilizarnos la conciencia, pero no ayuda a
los pobres. Lo que necesitan es justicia y desarrollo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / OALFREDOLEZ

Dicen que no hay
dinero disponible
para la consulta
de reuocación de

mandato
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ALHAJERO

#OPINIÓN

¿QUÉ ES LO
QUE NO
ENTIENDEN?

"Nuestros adversarios no hacen diferencias. No es
Santiago, es el Presidente"

Qué es lo que no entienden?, pregunta
Pablo Gómez en ese tono tan suyo que
ondula entre la sorna y el asombro.

¿Qué no se dan cuenta que estamos
en un momento de cambio, de transfor
mación, donde los usos y costumbres en
la esfera pública (el boato del poder, dirían

los clásicos) han cambiado?
¿Hasta dónde hemos logrado cambiar esos usos y cos

tumbres?, sigue con sus interrogantes el nuevo titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), hasta que deriva su
propia respuesta:

—Si esos usos tan arraigados no los hemos podido nulificar,
tenemos un problema. ¿No estamos hablando suficientemente
claro? Todo este soliloquio giraba en torno a la caída de Santia
go Nieto de la UIF. En un principio, había resistencia a creer que
lo ocurrido con la boda de Nietoy Carla Humphrey —durante
y en torno— en Antigua, Guatemala, fuese en verdad el fondo
del asunto que truncó la carrera del exprocurador electoral.
Sin embargo, al escuchar ayer al Presidente de la República
en la mañanera referirse en términos similares al asunto,
bien valdría reconsiderar la importancia de las formas, de
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los quiénes, de la famosa austeridad
republicana. López Obrador explicó
primero por qué designó a Pablo
Gómez. Destacó su historia como

líder clel 68, haber estado siempre
en la izquierda, haber resistidotodas
lastentaciones; promover como le
gislador la eliminación de la partida
secreta, la reforma para que ningún
funcionario gane más que el Presi

dente: "Por eso se le nombró..., porque cero corrupción, cero
impunidad".

Lo esperable. Pero luego añadió algo que parecería tener
más relación con lo sucedido vis a vis a Nieto: "Y es también

muy importante la autoridad moral, no se puede estar en un
cargo para combatir la corrupción y no contar con buena fama
pública. En estos tiempos, así como la humildad es poder,
también la buena fama pública es poder." Y para concluir el
párrafo más claricloso sobre el queretano: "Santiago Nieto
es un abogado profesional, recto, le tenemos mucho respe
to, pero no podemos tolerar ningún acto de extravagancias,
ningún acto que vaya en contra ele la austeridad republicana".

La hondura del enojo clel Presidente con Nieto se mostró
cuando le preguntaron si le ofrecería algún cargo diplomático:
"Lo de Santiago se va a seguir analizando a partir de la opinión
de todos, y luego vamos a poder tomar una decisión", acotó.

Y lo personal: "No podemos nosotros tolerar nada porque
imagínense a nuestros adversarios, estarían dale y dale con
eso, queriendo quitarnos autoridad:'y que la boda y que avio
nes privados y que el dinero, y quiénes más fueron a la boda,
y que...'; porque nuestros adversarios no hacen diferencias.
No es Santiago, es el Presidente".

• ••

GEMAS: Obsequio del consejero del INE Ciro Muraya
ma: "Acuso que primero buscaron promover la consulta
de revocación de mandato, luego reducir los recursos al

instituto, para después acusarlo de ineficiente".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / ©MARTHAANAYA
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"Los pandemias san reales y deberíamos empezar a
prepararnos para la próxima pandemia. Cuando la gente
comience a viajar nuevamente, los viajeros van a expan
dir la pandemia alrededor del mundo".

RobertSchiller

an pasado 20 meses desde que el COVID19
alcanzó a nuestro país. Junto con el virus
arribaron la incertidumbre, el confinamien
to, clases y trabajo a distancia, funciona
rios con roles protagónicos, violencia en el
hogar, miles de litros ele gel desinfectante
y millones de cubrebocas; decisiones polé

micas en materia de salud, casi 300 mil decesos, el discutido
y calmoso plan de vacunación, el regreso a la "nueva norma
lidad", dos elecciones y una consulta con medidas sanitarias,
cierre de negocios, los semáforos epidemiológicos naranjas,
cuando tenían que ser rojos, o verdes con tonos amarillentos,
pobreza, golpes a la salud mental, altas tasas de desempleo
y decrecimiento económico, entre otros.

Un tiempo donde los días corren lento y los meses fueron
veloces. 20 meses donde —sin olvidar lo sucedido— poco
a poco se va regresando a las actividades como las cono
cíamos. Volvemos a observar la apertura de estadios, salas
  de conciertos, festivales, desfiles y

espectáculos deportivos de convo
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catoria masiva, como la Fórmula 1 ele
automovilismo, el cual reunió a 371
mil espectadores en el autódromo
Hermanos Rodríguez, cifra mayor a
la de 2019, antes de la emergencia
sanitaria. Este evento internacional

produjo una derrama económica de
casi 15 mil millones de pesos, pro

ducto de la ocupación hotelera, derechos de transmisión
televisiva, anuncios publicitarios, boletos y, por supuesto,
el disfrute ele cultura y gastronomía que ofrece la Ciudad de
México. El público gozó de la carrera de antología del piloto
tapatío Checo Pérez, quien logró el tercer lugar.

Siguiendo con el tenor de la recuperación económica, esta
semana inició la décimo primera edición del Buen Fin, una
estrategia comercial que tiene su origen en el famoso Black
Friday estadounidense, día de grandes ofertas y promociones.
Para la edición de 2021, los empresarios, cámaras ele comercio
y gobierno tienen altas expectativas, pues según datos de la
Secretaría ele Economía se espera obtener el flujo ele 31 mil
602 millones ele pesos, cifra 58% mayor que en 2020.

Así, en lo que respecta a la economía, parece que vamos
dejando atrás estos 20 meses llenos ele letargo. Sin embargo,
debemos seguir con los cuidados, pues expertos interna
cionales señalan que es muy probable una cuarta ola ele
contagios, aún en personas ya vacunadas. Esperemos que
el repunte económico sea constante y que la emergencia
sanitaria sea inversamente proporcional, aunque tenemos
que ser conscientes ele que por más que nuestro deseo sea
dar vuelta a la página pandémica, esta se instaló en nuestras
vicias y mientras haya algún rebrote en cualquier parte del
mundo, seguiremos expuestos. Cuidémonos tocias y todos
para salir ele esto juntos.

Cuidémonos

todas y todos
para salir de
esto juntos
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Tuvimos que presenciar un rebrote de sarampión,
porque no compraron vacunas; tuvimos que ver si
nos tocaba otra vacuna, la de la influenza

esto. Digo, tuvo que haber manifestaciones
Cele las personas contagiadas del Virus de la

Inmunodeficiencia Humana porque, por pri
mera vez, se quedaron sin antirretrovirales.

Tuvimos que presenciar un rebrote de
sarampión, porque no compraron vacunas.
Tuvimos que ver si nos tocaba, porque Dios

es grande, otra vacuna, la de la influenza, esas vacunas que
en el neoliberalismo te ponían hasta en el Metro.

Vimos cómo enfermeros, doctoras, camilleros se enfrenta
ban al COVID19 sin cubrebocas o trajes adecuados,y rompían
récords de contagios y muertes.

Luego, nos enteramos de que e! Presidente había decidido
reventar a las empresas que fabricaban los medicamentos,
primero, y al sistema de adquisición de los mismos, enseguida,
anteponiendo una presunta lucha contra la corrupción a la
salud de millones.

Por supuesto, tuvimos que ver a las mujeres pobres sin
diagnósticos de cáncer, y luego sin medicamentos.

Como están todavía sin oncológicos todos esos niños
que el Presidente y El Doctor Muerte dijeron que no existían:

que sus padres eran parte de una
telenovela golpista, ya saben.
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Tuvimos que enterarnos también
de que no sólo faltan lasc¡uimios:en
las clínicas más pobres no hay lite
ralmente ni analgésicos ni, po'pronto,
comida.

Sí, costó: tuvieran que pasartres
años de desabasto, con varios nuevos

millones cíe personas sin asistencia
médica gracias al Insabi y 600 mil muertes por COVID19.

Pero un hombre tan bondadoso como el Presidente, ese
hombre que alguien nos dijo que era súper íntegro, tenía que
experimentar un arranque de conciencia, y lo tuvo hace un
par de chas. ¿Se acuerdan?

Dio un manotazo en la mesa, un cuidadazode investidura,
un golpe c!e autoridad. Dijo que con lo ele las medicinas que
antes había dicho que sí estaban a disposición del pueblo
buenoy que ahora resulta que no, de plano es imposible dormir.

Y hay que entenderlo. Un hombre que se levanta tan tem
prano a fustigar enemigos, que se lesiona en el be/sy que inau
gura tanta cosa, aparte ele una digestión de alto rendimiento,
necesita sus ocho baritas de sueño y el pistito después del
desayuno, no sea que le falte a la patria.

Cosa de seguridad nacional. Así que tomó cartas en el
asunto. Frente a los medios, les dijo al secretario de Salud, Jorge
Alcocer, y al titular del Insabi, Juan Antonio Ferrer, que no quería
volver a escuchar que falta una medicina en el suelo patrio.

Por fin van a llegar los medicamentos!", dirán. Bueno, no.
Digo, hablamos del médico con la caída de prestigio más
grande del siglo XXI (El Doctor Muerte nunca lo tuvo, no nos
confundamos] y de un hombre fogueado en el INAH que ha
atinado a dirigir el insabi justo así, como arqueólogo.

No. La chamba de Alcocer y Ferrer, ese dúo dinámico, es
más bien que, literalmente, el Presidente no vuelva a oír del
asunto. Que no lo estén jodiendo.

Tampoco les va a salir bien.

Tuvimos que
ver a mujeres
pobres sin

diagnósticos de
cáncer
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• El titular de la Profeco,
Ricardo Sheffieid, metió
en cintura a las aero

líneas: la dependencia
suspendió a Viva Aerobús
y Volaris, por cobrar de
manera ilegal el equijape
de mano.

• Paul Gosar, repre
sentante republicano de
Arizona en el Congre
so, subió un video en
Twitter en el que simula
"matar" en un anime a

la congresista Alexandria
OcasioCortez.

• Ricardo Tuca Ferretti,
será investigado por la
Comisión Disciplinaria de
la Federación Mexicana de

Fútbol después de hacer
declaraciones considera

das homofóbicas durante

una rueda de prensa.
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a saben lo orgullosa que estoy de la recep
ción que tuvo mi Tlataani de Macuspana
allá en el gabacho. Con perdón ele los ardi
dos (que ya podrán comprar su Vitacilina a
precio ele Buen Fin, porque van a necesitar
unos dos galones}.

Es el colmo que en algunos medios ha
yan falsificado un video en donde se muestra cómo sale el pre
sidente Andrés Manuel López Obradora la calle y una ovación
que ruge a todo pulmón lo festeja. Estos malos periodistas
borraron el auclio original y encimaron la voz de unas cuatro
personas soltando mentadas a nuestro primer mandatario.
Hasta The Washington Post, se lanzó a decir que "sonaba a
broma el hecho de queAMLO fuera a hablar de seguridad a la
ONU", estando la situación de México como está.

Pues tomo chango su banana. Este señorón puso el dedo
en la llaga y fue a hablar del problema, dándoles la solución;
para lo que sin duda origina la mayor cantidad de violencia
e inseguridad en el mundo: las abismales diferencias eco
nómicas. Y no es "quitarle una de sus dos camionetotas o
meterle una familia necesitada en su casa". Esos son mitos

de abuelita.
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Su plan de tres propuestas princi
pales (absolutamente viabley que no
laceraría la extrema riqueza de ningu
na persona, empresa o gobierno], en
verdad podría hacerjusticia social y
aliviar el hambre c!e750 millones de

personas. Efectivamente, estamos
ante dos formas muy diferentes de
ver el mundo. Y algunos dicen que

para poder sanar el hambre sólo hay que generar empleos
y producir. En otras épocas ya también hubo quien dijo que
sólo había que repartir.

¡Ahora sabemos que se requiere procluciry también repartir!
Pero no es sólo generar empleos que prácticamente esclavizan
al empleado, con jornadas interminables, paupérrimas con
diciones laboralesy un miserable salario (sin prestaciones),
que no alcanza ni para llevar una canasta básica a la mesa.

Me dio risa una economista en recles, que posteó: "como la
riqueza es concepto variable, esa propuesta era inoperante".
También dijo que la riqueza nunca se había basado en el
trabajo de muchos para beneficio de unos pocos. No sé en
que mundo viva la señorita o si recibe su correspondencia en
?isneylanclia, pero si se han podido acumular tan obscenas
riquezas actuales, seguro es porque se han cometido grandes
injusticias. Abuso laboral. Y demás calamidades que sobre la
mano de obra se han ejercido.

Además de que si el representante de Rusia tuvo a bien
explicarle a Andrés Manuel López Obrador "que en la ONU no
existía ninguna área para atender semejante petición", pues
la respuesta es que la vayan creando ahorita mismo. Que ya
dejen de hacer pura simulación en ese lugar adonde nomás
los chicharrones de los países poderosos truenan. Los Cas
cos Azules ayudan cuando buscan pacificar zonas, pero en
el momento en que de ahí se le retira, la violencia regresa a
esos países intervenidos, porque no se arregló el problema
de origen. Sí, la pobreza.

Estamos ante

dos formas
muy diferentes

de ver el

mundo
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De haber querido hacerlo en serio, el plan de López
Obrador debió abordarse en el G20, frente a los
líderes de las naciones involucradas

I presidente López Obrador propuso esta
semana un Plan Mundial de Fraternidad

y Bienestar en Nueva York. Sin duda, un
discurso taquillera, quitarle a los ricos para
ayudar a los pobres. Que países, empresas
e individuos aporten un billón de dólares
para entregarlos directamente a 750 mi

llones de personasya suena complicado. Y hacerlo a través
del Consejo ele Seguridad de la ONU lo vuelve irrealizable.

Esto quedó claro con las intervenciones de los represen
tantes ruso y chino, que diplomática pero enfáticamente
desestimaron la propuesta presidencial por improcedente
e injerencista. El discurso obradorista frenado en seco por
dos miembros permanentes del CSONU. Irónicamente, dos
potencias muy favorecidas porel gobierno federal, a quienes
ha adquirido más de 50 millones de vacunas.

De haber querido hacerlo en serio, el tema debió abordarse
en el 020, frente a los líderes de las naciones involucradas.
López Obrador dejó pasar la oportunidad ele realizar el plan
teamiento a sus homólogos en Roma, hace apenas unos días.
Ello indica que la idea no era asumir un liderazgo mundial,

sino hacer un anuncio grandilocuente
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para consumo nacional.
El discurso de AMLO podría ga

narle popularidad internacional o
hasta una nominación a los premios
Nobel, como sugirió una extasiacla
legisladora, pero no tendrá efectos
prácticos.

El choque de realidad vendrá la
próxima semana en Washington con

la reunión trilateral BiclenLópezObradorTrudeau convocada
por la Casa Blanca. La agencia a tratar será seguridad sanita
ria y colaboración por COVID19, competitividacl y desarrollo
equitativo con atención al cambio climático,y visión regional
de la migración. Los temas ambientales y la contrarreforma
energética sí estarán sobre la mesa, como anticipó el emba
jador Ken Salazar. No por molestar a AMLO, sino para exigir el
cumplimiento ele las reglas acordadas en el TMEC.

La economía nacional se está clesacelerancloy la recupe
ración será menor a la anticipada. La alternativa es aprovechar
el potencial del tratado, garantizar las condiciones para la
inversión nacional y extranjera que proporciona empleos for
males, pago de impuestos y generación ele bienes y servicios.

La iniciativa de fraternidad universal quedará en el anec
dotario de buenas intenciones. Para sacaral país adelante no
necesitamos un discurso de Mister Universo, sino un Ejecutivo
eficiente, pragmático y conectado con el mundo.

• ••

PIE DE PÁGINA. Días cruciales para America Latina. El
domingo 14 habrá elecciones legislativas en Argentina, con
el oficialismo a la baja; en Chile, Sebastián Riñera enfrenta
rá juicio político a una semana de lo elección presidencial,
y Venezuela avanza en su cuestionado proceso para elegir
gobernadores y cargos regionales, al tiempo que Estados

Unidos y la Unión Europea desconocen las elecciones
del pasado fin de semana en Nicaragua y la DEA busca la

celebración de nuevos comicios.

El discurso ante
¡a ONU no

tendrá efectos
prácticos
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Sigan de fiesteros morenos
SI había dudas sobre el cese inmediato de Santiago Nieto, bueno el

Presidente Andrés Manuel López Obrador las despejó sin el menor pro
blema: no se puede tolerar ni lujos ni ninguna extravagancia.

La descripción del Presidente sobre Santiago Nieto fue extraordinaria,
le dijo que es un abogado profesional, recto y que le tienen mucho respeto
pero que no pueden tolerar ningún acto que vaya en contra de la austeridad.

Sin embargo, también les restregó en su mensaje muy directo a aquellos
que quieran seguir en las andadas de los eventos de extravagancia que es
muy importante la autoridad moral.

Las bodas en este sexenio se han convertido en bodas de odio porque se
han caracterizado en la guillotina.

Por ello que no se puede estar en un cargo para combatir la
corrupción y no contar con una buena fama pública, es estos tiempos así
como la humildad es poder, también la buena fama pública, es poder, les
recalcó el Presidente.

El líder del Senado, Ricardo Monreal describió que conoce al Presidente
y que esas formas implemente no las puede pasar aunque sean muy
pero muy cercanos.

Así es el Presidente, está en contra de esos actos y no los tolera,
aunque no lo diga los cercanos lo saben y sus colaboradores también. Que
decir que se agravan las cosas cuando salen al aire, vaya cuando se hacen
públicas. Y eso es lo que no tolera el que manda en Palacio Nacional, los cál
culos falaron, pues con tanto invitado (y de todos colore) difícilmente podían
guardar el secreto.

COMIENZAN PAGOS DE AGUINALDO EN ISSSTE

En el ISSSTE donde su director Luis Antonio Ramírez solicitó licencia para
buscar la candidatura de Oaxaca por Morena, el líder del Sindicato Nacional,
Luis Miguel Victoria Ranfla anunció el acuerdo para celebrar 22,23 y 24 el
2do Congreso Nacional extraordinario, así como su cronograma para su
realización, suman 7 mil inscritos y representantes de ocho países entre
ellos Cuba, Argentina y Belice.

Y bueno la buena noticia fue.que desde el miércoles comenzó a flui el
pago de la primera parte de aguinaldos en las dos vías, electrónica y por
cheques. Anote como prioridad a tratar en esa temática la libertad sindical,
elección a través del voto personal, libre, directo y lo mejor de manera se
creta, así como la equidad de género.

EN RIESGO SE QUEDE ISLA MUJERES SIN LUZ
A ver como le cae al Presidente López Obrador el reclamo de la Presidenta
de Isla Mujeres, en Quintana Roo, Atenea Gómez Ricalde que clamó la
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ayuda de su gobierno para atender el cable submarino que suministra la
electricidad a la Isla.

Va llegando al gobierno en las elecciones de junio y encontró un municipio
en estado desastroso, pero el problema del cable submarino es mayor por
que si no se atiende están con el Jesús en la boca por la sencilla razón que
se puedan quedar sin el servicio de luz toda la isla, por eso la desesperación
y el clamor de ayuda. Se imagina la afectación hospitales, enfermos y todo lo
que requiere refrigeración.

VA MICHOACAN POR IMPULSO A CABOTAJE Y TRANSPORTE MARITIMO

El litoral del Pacífico mexicano es una zona estratégica para el traslado de
mercancías y productos desde los importantes mercados de Asia y Oceanía
hacia Latinoamérica y viceversa, por ello resulta de gran trascendencia
el anuncio que hará este viernes el Gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla para impulsar una estrategia de impulso al cabotaje y
transporte marítimo a través del Océano Pacífico. En el Puerto de Lázaro
Cárdenas estarán también gobernadores que tienen litoral, así como secre
tarios de Estado. Esta es una buena oportunidad para aprovechar el TMEC
y el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico.

RECULA AEROMEXIO Y ACEPTA MALETA DE MANO; VIVA SE AFERRA
Aeroméxico parece que entendió el mensaje de la Profeco de Ricardo
Sheffíeld que sin duda es la voz Presidencial, para que cambiaran su estra
tegia de prohibir la malta o equipaje de mano a sus viajeros. Reculó y aceptó.
Ahora Viva Aerobús defiende su publicidad de tarifas de categorías, aunque
más bien huele a publicidad engañosa.

Jachavez77@yahoo.com
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A desaparecer al INE
El recorte de 4.9 mil millones de pesos al Instituto Nacional

Electoral (INE) y aun así exigirle organizar la consulta para la
revocación de mandato en 2022 no suena bien.

Ayer, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que
el INE puede organizar la consulta con los fondos que maneja y con
los fideicomisos.

Lorenzo Córdova, presidente del INE, reviró de inmediato:
No se puede llevar a cabo la consulta con ese recorte, dijo y,

mucho menos, recurrir a los fideicomisos porque podríamos ir a
prisión.

Así que, Andrés Manuel, no se pueden utilizar.
Va contra la ley.

Acepta desabasto; que no los regañó
Andrés Manuel López Obrador se mostró el miércoles como pocas
veces.

En Colima, en la presentación del plan de ayuda, reconoció
que existe desabasto de medicamentos. Lo que había negado
constantemente en sus mañaneras.

Se refirió al secretario de Salud, Jorge Alcocer, y al titular del
INSABI, Juan Ferrer.

 Pero ya. Tenemos que terminar de resolver el problema del
abasto de los medicamentos. Esto es para Juan Ferrer y esto es
para el doctor Alcocer.

Yo no quiero escuchar que hacen falta medicamentos.
Y no quiero excusas de ningún tipo, dijo.
Bueno, hasta habló rápido.
Al otro día ayer cuando se dio cuenta del ruido que provocó

su regaño público, dijo que no ha regañado a nadie y que se
malinterpretó.

Quiere ser gobernador

Si en Oaxaca se aplica lo anunciado por López Obrador para elegir
candidato a gobernador, el que lleva la delantera es el diputado
federal con licencia del Partido del Trabajo (PT), Benjamín Robles
Montoya.

Según una encuesta de Mitofsky levantada en septiembre, es el
más aceptado.

Mientras, los líderes de cada partido han anunciado que Morena,
PT y el Verde irán juntos en seis estados.

Delgado falla a AMLO
Mario Delgado Carrillo, dirigente nacional de Morena, no tiene
ni buena imagen ni buena relación con los obreros de la zona
conurbada.

Así lo asegura el líder de la Central Unitaria de Trabajadores
(CUT), Víctor Manuel Tello, cuando pregunta "¿ Hasta cuándo se
dará cuenta López Obrador de que Delgado lo está dañando?

El dirigente se refiere al llamado del morenista a desaparecer al
PRI y a su presencia en las gradas de la Fórmula 1 en el autódromo
Hermanos Rodríguez el fin de semana pasado, cuando fue
destrozado en redes sociales, principalmente en twitter.

Delgado es el mejor dirigente del PAN, acusa el líder.
 Y sí, se escuchó en radiopasillo.

radiopasilloaova.com.mx
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INE, sin defensa
Llamó la atención que, durante
la presentación de las reservas
al dictamen del Presupuesto
de Egresos de la Federación
para 2022, ningún diputad®
haya incluido alguna para evitar
el recorte presupuestario para
el INE, que podría recibir 5 mil

millones de pesos solicitados
para el próximo año, con todo y
la proyección para organizar la
consulta para la Revocación de
Mandato del presidente de la
República. Más de mil novecien
tas reservas presentadas para
la discusión en lo particular y
ninguna relacionada con la de

fensa al Instituto. Esto, a pesar de
que, en las bancadas opositoras,
señalan en privado que detrás
de este "castigo" presupuestario
hay una intención de golpear po
liticamente al instituto, e incluso,
orillarlo a pelear en la Suprema
Corte por los recursos, lo que,
nos dicen, sería aprovechado
por sus detractores.

¿Regaño o ultimátum?
Aunque el presidente quiso
matizar el "regaño" que le dio al
secretario de Salud, Jorge Alco
cer, por el tema del desabasto
de medicamentos, lo. cierto es

que la situación no está como

para asegurar la permanencia de
nadie en el Gabinete federal, y eso
quedó confirmadoeon la salida
de Santiago Nieto. ¿Habrá sido un
ultimátum del presidente? Porque,
con todo y el muy cuestionado
manejo de la pandemia y la mala
imagen que tiene incluso entre
sus compañeros de la 4T, hay un
subsecretario que siempre ha
estado alerta por si hay un relevo.
Atentos.

Maru, oportunidad
u oportunismo
De entre tantos movimientos

que podría generar la salida de
Santiago Nieto de la Unidad de

Inteligencia Financiera, hay
secuelas, nos dicen, que podrían
llegar hasta el norte del país; espe
cíficamente hasta Chihuahua,

en donde la gobernadora María
Eugenia Campos podría ya tener
vía libre o, al menos, el caminó

más abierto para, ahora sí, llevar
al terreno legal los señalamientos
que ha hecho en contra de su an
tecesor, el también panista Javier
Corral, por diversas anomalías
financieras. Ya hace algunas
semanas que puso el tema sobre
la mesa y de momento nada se
sabe de acciones jurídicas. ¿O se
trató solo de la más pura y dura
demagogia?
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JUNTA DE GOBIERNO PASIVA

Y NUEVO REPLAQUEO, MISMO
ARGUMENTO
La Junta de Gobierno del

Instituto de Movilidad será

recordada, sobre todo, por
conceder la pretensión de
rescatar financieramente a los

empresarios transportistas. Y
peor aún, con Hernán Villarreal,
titular de este instituto, fue más
que claro que el arrendamiento
lo haría el Gobierno central,
mientras que los transportistas lo
operarían.

El funcionario dijo que a los
empresarios no les financian
las unidades, pues algunos no
pudieron pagar los camiones y los
regresaron, incluso, muchos de
ellos dijeron públicamente que no
podían sostener este negocio. Es
decir, están casi en la quiebra.

Esta junta, integrada por
organizaciones civiles, cámaras
intermedias de la Iniciativa

Privada, alcaldes y ciudadanos,
no cuestionó este evidente

rescate sobre ruedas, y felicitó a

Villarreal.

Nos aseguran que, tan
facilitaron el camino a Hernán,
que los cuestionamientos los
enviaron un día antes para que
pudiera corregir, o bien, estudiar
para saber qué responder en
determinados momentos.

Y ahora hay mucha prisa en
concretar este rescate y ya se
están armado las bases de la

licitación del arrendamiento. Es

decir, todo está "planchado".
ARGUMENTO

Cuando Nuevo León apenas
parece estar saliendo de una pan
demia por COVID19, el gobierno
de Samuel Garcíabusca para la
ciudadanía un replaqueo.

El argumento: cuestiones de
seguridad. Pero al gobernador que
tanto habló de acabar con la vieja
política parecen olvidársele algu
nos pasajes de la historia reciente.

En 2012, surgió el escándalo de
la desaparición de 312 juegos de pla
cas, los cuales, finalmente se supo,
llegaron a manos de la delincuencia
organizada que robaba los autos y
ponía estás láminas "limpias".

Esto fue en el sexenio de Rodri

go Medina y en 2013, justamente,
se utilizó el mismo argumento para
realizar el replaqueo: por motivos
de seguridad.

Muchas organizaciones civiles
se mostraron en contra de esta ac

ción. Ahora, al menos de momen
to, han guardado silencio.

Finalmente, hace ocho años,
salió adelante el replaqueo y se
garantizó una base de datos para
tener ubicado cada automóvil, y
esto continuó con el gobierno de
Jaime Rodríguez Calderón.

Ahora el mismo argumento uti
lizado en 2013 está siendo retoma

do por el gobierno estatal, aunque
los tiempos y las circunstancias,
sin duda, son muy diferentes.
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UNA CARTA DE LOS HANK
Netflix estrenó su nueva

temporada de la serie Nar
cos y en ella se hacen va
rias menciones que involu
cran a una de las figuras

más importantes del pasado: el profesor
Carlos Hank González. El caso es que sus
hijos, Carlos y íorge Hank Rohn, no se
van a quedar con las manos atadas y
preparan lo que se podría entender como
su defensa, una de las primeras opciones
que están trabajando es en una carta
conjunta en la que van a dar a conocer su
propio punto de vista sobre lo que se está
planteando en las pantallas, la duda es si
ese será el primer paso hacia acciones
legales. Por lo pronto, buscan ponerse de
acuerdo.

El Gobernador de Michoacán,

Alfredo Ramírez, anunciará
hoy en el puerto de Lázaro
Cárdenas, junto con goberna
dores de las entidades que co

lindan con el Pacífico, la nueva estrategia
de impulso al cabotaje y transporte ma
rítimo del litoral del Pacífico cuyo objeti
vo es desarrollar el comercio nacional e

internacional, al conectar a las regiones
para que puedan trasladar los productos
del SurSuroeste al CentroOccidente y
Noroeste del país.
Nos comentan que la jefa de

gobierno, Claudia Shein
baurn, no está muy con
tenta con el amparo que
vecinos de Polanco logra

ron conseguir. Sheinbaurn quiere que es
te programa "Ciudad al aire libre" apoye
la reactivación económica por lo que no
será retirado. Los vecinos de Polanco lle

van semanas peleando. Alegan que la
colonia se ha convertido en un gran mer
cado con mesas de bares y restaurantes,
en banquetas y calles, lo que afecta la
plusvalía de sus propiedades. Los veci
nos señalan que la inseguridad comienza
a dispararse de nuevo y la recuperación
económica parece más un dicho que una
realidad.

Si se cumple lo estrictamente
prometido por el presidente de
que los candidatos de Morena
a gobernadores serán elegidos
por encuestas, los oaxaqueños

de izquierda quieren al diputado federal,
Benjamín Robles, quien encabezó las en
cuestas de preferencia hechas por el go
bernador, Alejandro Murat, en septiem
bre. Los dirigentes de cada partido anun
ciaron la alianza Morena, PT, PVEM para
presentarse en seis estados.

PD: Ricardo Monreal reiteró que tem
poralmente es senador, pero maestro de
la UNAM siempre y por eso tienen la
obligación de defenderla "Algunos tibios,
me dicen: ¿Para qué te metes en proble
mas? Y les digo: "porque finalmente ahí
va a ser mi casa al final de mi vida".

Fecha: 12/11/2021

Página: 2

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,996

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



SIN PROTOCOLO

EL TERROR

JOEL SAUCEDO

En México, la realidad es

muy distinta al discurso
oficial. Los hechos son de
tenor.

El informe enerooc

tubre de la organización Causa Co
mún, relativo a este año, es de es
panto.

Mediante un recuento de notas

periodísticas de ese periodo, se re
gistraron 3 mil 492 atrocidades.

El total del trabajo periodístico
arrojó 6 mil 787 victimas, lo que la
agrupación denominó "galería del
terror".

Ha sido reiterado el mensaje del
Presidente López Obrador, de que en
México se acabaron las masacres.

Las cifras dicen lo opuesto; en el
citado lapso se registraron 459 vícti

mas en masacres (de tres muertes en
adelante).

En un grado por demás terrorífico,
está la mutilación, descuartizamien
to y destrucción de cadáveres, con
un total de 700.

Decesos por tortura, alcanzó a 924
personas; calcinamiento, 321 casos;
asesinato de niños y adolescentes 320.

Asesinatos de mujeres con extre
ma crueldad, rondan las 389 perso
nas y en linchamientos 249 víctimas.

En fosas clandestinas, se encon
traron restos de 520 personas; tam
bién fueron asesinados 154 funciona

rios y 63 políticos.
Durante ese periodo se registra

ron ló crímenes contra defensores de

derechos humanos y 9 periodistas.
En hechos calificados de terroris

mo, muñeron 26 personas; por viola
ción agravada 65; esclavitud y trata 9.

Actos violentos entre grupos de
lictivos o contra la autoridad, que

causaron un alto impacto entre la co
munidad, hubo 130 casos.

Las entidades con la mayor canti
dad de atrocidades, fueron Guana
juato, con 327; Jalisco, 227; Estado de
México, 221; Michoacán, 191, Puebla y
Veracruz, 175 cada una.

Este es el mundo real que no se
aborda en las conferencias matuti

nas de Palacio Nacional.
PROSPECCIÓN... Ni en la toma de

protesta de los 66 diputados, ni de los
ló alcaldes, hubo tal ostentación de
seguridad y cierre de calles en las in
mediaciones del Congreso de la Ciu
dad de México, como sucedió este
jueves con la comparecencia del se
cretario de Gobierno, Martí Batres, y
el colapso vial. ¿De ese tamaño es su
miedo en el exterior? Porque adentro
sólo palmadas, aplausos y selfles.
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TEXTUALES
DISTANCIA SEGURA
ADALBERTO VILLASANA

Es el modelo híbrido de educación una modali

dad que llegó para quedarse, toda vez que para
los jóvenes les resulta atractiva por su afinidad
con las nuevas tecnologías, además de que re
duce los riesgos de contagio en esta época y el

de asaltos que son una constante en el transporte publico.
De acuerdo con la encuesta "Beneficios, motivación y

utilidad de seguir aprendiendo", realizada por el Centro
de Opinión Pública de la Universidad del Valle de México
(COPUVM) 70% de los entrevistados considera muy im
portante crear modelos flexibles de educación.

Mientras que 95% de quienes tomaron im curso, ca
pacitación o taller en el último ano señala que fue muy
benéfico para su estado emocional.

Aún con el predominio de los semáforos en verde en
todo el país, los modelos híbridos de aprendizaje se man
tienen como los más atractivos.

Habrá que resaltar que con la pandemia fue inevitable
el replanteamiento sohre los esquemas de aprendizaje.

Hoy más que nunca la tecnología ha sido una aliada
que está ofreciendo alternativas ante un contexto en el
que 53% de los encuestados dijo que preferiría aprender
en un formato que combüie clases presenciales y clases
en línea; 33% prefiere que sea solo en forma presencial y
14% se inclina por que sean a través de Internet,

Según los datos obtenidos, 60% de los participantes
elegiría un proceso de aprendizaje desde centros educa
tivos, como las universidades, escuelas o institutos, pero
40% le gustarla hacerlo desde un entorno más cotidiano

como el hogar o el trabajo.
Se recuerda que en temporada de pandemia 70% de

los encuestados tomó alguna clase o curso (presencial o
en linea), debido a motivos laborales (24%), por gusto
(24%), para adquirir conocimiento (14%) y para desarro
llar o mejorar una habilidad (13%). Independientemente
de las motivaciones, esa clase les ha ayudado mucho
(59%) o ayudado (37%) para sentirse útil; 90% para sen
tirse feliz (47% ayudado mucho, 43% ayudado); 82% pa
ra reducir o eliminar el estrés (42% mucho, 40% ayuda
do); 74% para relajarse (34% mucho, 40% ayudado). En
un año marcado por el confinamiento, 91% indica que la
clase o curso ha servido para romper la rutina y 80% para
conocer y relacionarse con nuevas personas.

La encuesta también aborda el uso que los mexicanos
hemos dado a los videos y tutoriales para obtener nuevos
conocimientos. En el último año, 55% vio este tipo de
contenido para aprender a cocinar; 43% para apoyar a los
integrantes de familia con una tarea o actividad escolar;
40% buscó un video para solucionar un problema de
salud o algún malestar físico; 39% para buscar capacita
ción relacionada con el trabajo; 37% para aprender una
manualidad; 33% para comer saludable, entre otros.

Textualmente hay que decirlo: El aislamiento social
abrió nuevas rutas y modificó el comportamiento de la
gente, principalmente de los jóvenes, quienes, familiari
zados con las nuevas tecnologías, llevan a reflexionar so
bre los modelos educativos, más cuando los estudiantes
están a favor de una distancia segura.
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Cuando veas a tu

vecino las barbas

cortar...

En las declaraciones de

ayer del Senador Ricardo
Monreal a los medios, fue

muy claro y directo: Yo les diría a
iodos los funcionarios de la 4T:

Pongan sus barbas a remojar, por
que el Presidente na se va a dete
ner. ¡o conozco hace 24 años v

cualquier acto de incongruencia
con Ja 4T. él actuará, a pesar de
que sea cercano, amigo, colabora
dor, aliado de muchos años, él va a
actuar en consecuencia. La. con
gruencia nunca lo separará de su
espíritu.
¡•Zas! Sonó a una severa adver

tencia. porque en el ánimo de
todos resuena todavía el regaño
que AMLO propinó, en público,
al secretario de Salud, Jorge
Alcocer y compartía, por el cri
minal desabasto de medicinas

que ha provocado la ira de millo
nes de mexicanos derechoha

biente de los servicios de salud

pública.
Ya era hora de que YSQ se

fajara los pantalones, pues aun
que muchas y muchos senado
res y diputados chairos, queda
bien nieguen que exista des

abasto de medicinas, como des
caradamente lo hacen las

An teres, las Margaritas, las
Malús. hay pruebas fehacientes
do que ese criminal desabasto
existe y lo sufren millones de
mexicanos.

Ya no quiero excusas, dijo elquiero

señor que vive en un Pala ció y
no es ningún rtionarca. ni prín
cipe. siquiera. Y por arte de
magia, ya lo verán, los anaqueles
de los hospitales públicos se
comenzarán a llenar. A ver ahora

con que batea de babas salen
esas "aguerridas" senadoras.
Pero les decía que Monreal

Ávila, platicó con los reporteros
en los pasillo del Senado y dijo,
entre muchas otras cosas, sobre
el tema de revocación de manda

to, "nada se pierde" si se modifi
can las fechas para que esta con
sulta inédita se pueda realizar el
10 de abril del próximo año,
como lo propuso el Instituto
Nacional Electoral (INE).
En entrevista, el senador des

tacó que, con la resolución del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Fhderación, para

que las firmas se pudieran
re cabai en papel, se dio la posi
bilidad para el cambio de
fechas.

*1 Comprendamos al INE y
dejemos que las fechas se ajus

tenno sólo para recabar las fir
mas que se requieren para solici
tar el ejercicio, sino para que éste
se pueda realizar el 10 de abril
de 2022, en lugar del 27 de
marzo.

Se trata de una fecha histórica,
continuó el presidente de la Junta
de Coordinación Política, que era
lo que se pretendía cuando se
propuso el 21 de marzo, por el
natalicio de Benito Juárez, para
realizar la consulta.

Un florero mal

colocado

Por otro lado le cuento que ayer
fue inaugurado el "Parlamento
Juvenil 2021 por parte del sena
dor Monreal Ávila, todo iba bien,
hasta que se coló laque funge y
finge como Presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero,
guien no estaba invitada y
mucho menos considerada den
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tro del programa para decir
unas palabras".
Per$noblezaobliga. _y

Monreal Ávila le cedió su turno
para que se ¿ventora su speech.
y lo bueno es que no iba prepa
rada. pues se adueñó del micró

fono y se aventó mía letanía gue
adormiló a los /¿venes asisten
tes.

El caso es que ya van varias
veces que la señora senadora
irrumpe en eventos del Senador
Monreal Ávila, y ayer su arribo
fue muy evidente, pues le tuvie

ron abrir espacio junto al
Presidente de la Junta de
Coordinación Política y la organi
zadora del evento, Crystal Pelayo
Rodríguez.

Es decir, no estaba invi
tada, y se coló..,
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De LEA ONU a AMLO

LEA: £1 12 diciembre 1974, la Asamblea General de la
ONU aprobó, a través de su Resolución 3281, Carta de los
Deberes y Derechos Económicos de los Estados, que en
perspectiva del presidente Luis Echeverría (LEA) estableció
el derecho de los países miembros para ejercer la soberanía
dentro de su territorio y con ello dar paso a la expropiación
de la propiedad con "indemnización apropiada" sujeta a la
legislación de cada estado y régimen interior.

Objetivo: Consensuado por LEA con su representante
ante la misión en la ONU y posterior Premio Nobel de la Paz,
Alfonso García Robles; fue crear una regulación en las rela
ciones económicas internacionales sustentada en "La

equidad e igualdad soberana, la independen
cia de los intereses de los países desarro
llados y en desarrollo". Los opositores
lo concibieron como la candidatura

de LEA a la Secretaría General de

Naciones Unidas, quien antes enfren
taria la tentativa reeleccionista de

austriaco Kurt Waldheim.

¿Qué SÍ91ÚÓ?: Realmente, la tam
bién conocida como 'Carta

Echeverría1 j, lúe un reflejo de la pos
tura de México frente a Estados Unidos

en el conflicto diplomático desatado en
1938 ante la expropiación petrolera del 18
marzo de 1938 (fecha ignorada en el segundo
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debate presidencial 2000 por Vicente Fox ante
Cuauhtémoc Cárdenas y Francisco Lab as ti da), la cual
afectó intereses particulares y dio origen a la fórmula del
secretario de Estado de EE. UU., Cordcll Hull, quien pugnó el
pago expedito ante las acciones del visionario de Jiquilpan,
donde el 14 de febrero 2020 el presidente AMLO inauguró
el primer cuartel de la Guardia Nacional y pidió a sus
integrantes "tomar conciencia de su tarea en tiempos difíciles
porque el principal problema del país es la corrupción y en 1a
inseguridad, es lo que más afecta al país". Clara alusión al
gobernador Silvano Aureoles, quien aseguró que el crimen
organizado intervino en el proceso electoral para darle el
triunfo al candidato de 'Juntos Haremos Historia', Alfredo
Ramírez Be dolía, y solicitó su anulación, lo cual fue des
echado por el TEPJT.

Bajo lupa: El extitular del Solio de Ocampo fue más lejos
al afirmar: "Ramírez Bedolla representará otra vez, el
regreso del crimen organizado" sin que a la fecha, el pro
motor del 'Pacto por México' rubricado con el expresidente
Peña Nieto, sea llamado a explicar, ¿con qué recursos cubrió
las entrevistas que siguieron al fracaso de su delfin Carlos
Herrera? Respaldado por los líderes del PRDJesús
Zambrano, PRlAlejandro Moreno, y su paisano albiazul
Marko Cortés,

De vuelta ONU: El canciller Marcelo Ebrard informó

que el Plan Mundial de Fraternidad y Bienestar propuesto
por el presidente AMLO en el Consejo de Seguridad de
ONU deberá contar con aportaciones de los que acumularon
riqueza durante la pandemia, incluso contemplar entregas
directas de los recursos a las personas, pues hay instituciones
que pueden realizarlo. Asiste la razón a quien también fue sub
secretario de Relaciones Multilaterales del extinto Manuel

Camacho Solis, pues en el pandémico 2020 los 50 ciudada
nos más ricos del planeta acumularon 185 mil 768 millo
nes de dólares encabezados por el físico sudafricano Elon
Musk, precursor deTesla y SpaceX, que cerró con 133 mil
100 millones, también inició su fortuna en el ocaso del régi
men del apartheid presidido por el último presidente afriká
ner que murió el miércoles, Frederik de Iüerk, quien com
partió el Nobel de la Paz con Nelson Mandola. Es el segun

Fecha: 12/11/2021

Página: 9

Area cm2: 816

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 47,328

Página 4 de 11



do entrepreneur más bendecido del mundo detrás de
Amazon. Jeff Bezos y Bill Gafes,
En 2020 su capital $constante$ alcanzó los 79 mil millones
pero con un total de 193 mil 700 millones a los que en 2019

se restaron 9 mil 200 para asi compensar el
divorcio de su esposa MacKenzie Bezos
después de 25 años de matrimonio y
quien al tomar 4 % de las acciones de
la plataforma de comercio digital y
como madre de sus cuatro hijos, la
situaron como la tercera mujer más
rica de la aldea global con 22 mil 700
millones superada por la francesa
Francoise Bettencourt, quien des
pués de un prolongado litigio asumió
las acciones de su madre propietaria
de L'Oréa/ por 76 mil 300 millones y

Alice Walton, de Walmart, con 62 mil 400
millones.

¿Avanza Ebrard?: ei jefe del antiguo
Palacio del Ayuntamiento (que el 9 de abril de 2009 enfrentó
una respuesta coordinada en la región de la montaña ca
pitalina frente a la influenza A H1N1 reconoció que diversas
organizaciones regionales y paises están interesados en parti
cipar en la elaboración del Plan Mundial de Fraternidad y
Bienestar, 47 países se inscribieron para tomar nota en la pri
mera ronda de las sesiones del Consejo de Seguridad... Mea
culpa: El exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, quien ofreció
5 millones de dólares como "reparación del daño al erario
a cambio que la FGR retire las acusaciones y sean cance
lados los procesos en su contra por los casos Odebrecht y
Agronitrogcnados que permitieron a la multinacional de la
corrupción brasileña obtener contratos multimillonarios de
una paraestatal que ostenta el noveno lugar entre las compa
ñías más endeudadas del mundo.

Quien también debería rendir cuentas por el manejo de 1La
nómina' de comunicación social, sería su ex gerente que
ahora reside de manera holgada en Texas y nombrado en ese
encargo por David López.
El cambio en la UIF con el economista Pablo Gómez segura
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mente los funcionarios de Lozoya y Peña serán sujetos a
extinción de dominio... SMSEM: Convocatoria para obtener
la presea al Mérito Educativo 2021 "Profr. Ignacio Torres
Olascoaga".
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¦ Renunció o lo destituyeron? Lo cierto es qué
Santiago Nieto Castillo "se movió de lado" y

^#quedó fuera de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF), destacando que, a través de ella, este
mantuvo "contra la pared" a miles de cuentaha
bientes del sistema bancario mexicano, sobre todo
empresarios, a quienes hasta por "un peso", blo
quearon cuentas por presunto lavado de dinero. Ni
siquiera por evasión fiscal.
Pero ¿cuál sería el verdadero motivo de su destitu
ción ? ¿En verdad habrá sido por su suntuosa boda ?
¿Sería porque para Nieto Castillo, México es un
país muy inseguro y prefirió casarse en Guate
mala? ¿Seria el pretexto periécto para el Presidente
para sacudirse al personaje?
Más taidó en circular la suntuosa boda del exfuncio

nario, que el seño? López Obrador ordenó su desti
tución, aunque Santiago la disfrazó "de renuncia"
para evitar comentarios negativos. Sin lugar a dudas
este ha sido un gran acierto del jefe del Ejecutivo
federal, ya que, si bien es cierto que el funcionario
empezó con el pie derecho su gestión al fíente de la
UIF, al paso de los meses, se presume, pudo haber
llegado a millonarios acuerdos con quienes había
"marcado" como sospechosos de lavado de di
nero.

Recordemos que la UIF tiene como principal tarea
impiementar y dar seguimiento a mecanismos de
prevención y detección de actos, omisiones u opera
ciones, que pudieran favorecer, prestar ayuda, auxi
lio o cooperación de cualquier especie para la comi
sión de delitos previstos en el Código Penal Ffederal
como Operaciones con Recursos de Procedencia
Ilícita y Financiamienlo al terrorismo, de ahí que
desde ei inicio de la administración de Nieto Cas

tillo se hable de más de 2 mil cuentas bloqueadas,
de las cuales 1,770 pertenecen a personas físicas,
167 a empresas y dos fideicomisos, todas ellas

supuestamente vinculadas al cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y puede haber más, pues ho
nestamente se mantuvieron muy 1 'sigilosos" para
poder "trabajar a gusto".
Según se dio a conocer en el momento, ese bloqueo
fue el resultado de un operativo realizado por institu
ciones que integran el gabinete de seguridad que,
durante varios meses, proporcionaron a la UIF infor
mes de inteligencia sobie los principales lídeies,
operadores financieros, familiares, empresas, abo
gados, asi como de diversos servidores públicos
que operan redes de corrupción que han favorecido
las actividades ilícitas de dicho grupo de la delin
cuencia organizada".
En este, se dice, también participó la Administra
ción para el Control de Drogas (DEA) de Estados
Unidos, ubicando a un importante número de inte
grantes de dicho grupo criminal, así como a sus
mayores operadores financieros y empresas utiliza
das en él blanqueo de capitales.
Entonces, la UIF analizó un total de 2,521 operacio
nes inusuales por un monto de 2,951 millones de
pesos, así como un total de 33,459 reportes de ope
raciones relevantes por más de 11,478 millones;
transferencias internacionales que generaron ocho
mil 424 reportes, por un monto de 7,216 millones.
En cuanto a dólares en efectivo, se localizaron 2,102
reportes por un total de dos millonea 355 mil dóla
res; así como 6,507 transferencias interbancarias
por un monto de 657 millones de pesos.
Pero de esas casi dos mil cuentas, las cuales, si fue
ron bloqueadas, fue porque se realizó una investiga
ción sobre de ellas, pero ¿y los resultados de las
mismas? Porque hasta el momento nada se ha
dicho al respecto. Se habla de miles de millones de
pesos que suman esas dos mil cuentas, ¿y?
Dinero que, claro, se encuentra en cuentas banca
rías, todavía, y ¿qué pasa con ese dinero? ¿Se va a
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regresar, se va a utilizar o qué va apasar? Porque
quienes verdaderamente ganaron de este trabajo
fueron las instituciones bancadas que de alguna
manera "se capitalizaron" y seguramente ese di
nero "bloqueado" lo han estado utilizando para ge
nerar intereses que favorecen a estas.
Pero también hay que decido. Parece que a Nieto
Castillo y a su "gran" equipo de trabajo, que se
dedicaron a presionar a los bancos para proporcio
nar información de cuentas hasta por depósitos de
500 pesos, poco les importó afectar a gente que
nada tiene que ver con cárteles ni células crimina
les. Incluso se habla de gente de la tercera edad
que, por décadas, depositaban su dinerito en sus
cuentas, a veces en efectivo, a veces por transferen
cia, a veces por cheques, pero dinero que fueron
reuniendo durante toda su vida para "sobrellevar
su senectud" y se quedaron sin nada.
Estudiantes cuyos padres abrían cuentas con tarje
tas de débito para solventar sus gastos por estudiar
fuera de sus hogares, cuentas que "les pareció
raro" a los banqueros que poco tacto y conoci
miento tienen por lo que se las congelaron y se
quedaron sin dinero, no solo para sus gastos diarios,
sino para sus colegiaturas y rentas de departamen
tos que habitaban mientras estudiaban.
Esas cuentas, habría que preguntar, ¿por qué no se
han descongelado? Porque el equipo de trabajo de
Nieto Castillo "tenia tanto trabajo" que decidió
que las investigaciones sobre las mismas podrían
esperar, de ahí que los bancos siguen jineteando
millones de pesos de gente inocente, a quien ni
siquiera le dan la cara. Porque esa es otra, ni San
tiago Nieto y mucho menos su gente "tuvieron
tiempo para atender a quienes les habían conge
lado sus cuentas", ni siquiera se enteraron de que
muchos de los que registraron en su famosa "lista
de personas bloqueadas" los buscaron para resol
ver Sus problemas, lista que, por Cierto ¡nunca se ha
dado a conocer!

La Unidad de Inteligencia Financiera ha perjudicado
a mucha gente inocente, principalmente a empresa
rios a quienes comentan, "pusieron contra la pa
red" bloqueando sus cuentas para "obligarlos" a
llegar a "acuerdos millonarios", mientras tanto la
economía de este país se paralizaba y la confianza
de los inversionistas se esfumaba la cual no se ha

recuperado del todo, por cierto.
Mientras tanto, los bancos que ofrecieron informa
ción a la UIF para bloquear millonarias cuentas,
están gozando de ese bloqueo y se presume ello les
haya permitido ofrecer nuevos créditos a quienes lo

necesitaran, toda ves que de alguna manera "se
habían capitalizado" con el dinero, principalmen
te del narco. Y es que no se ha dado a conocer a
dónde está el dinero incautado o, mejor dicho, el
dinero de las cuentas incautadas, pese a que en
mayo de este año, en un comunicado conjunto la
FGR y la ÜEF, dieron a conocer que aplicarían una
estrategia conjunta para recuperar al menos 600
millones de pesos de cuentas bancadas abandona
das desde 2016, pues tras ser congeladas ál crimen
organizado y por indagatorias relacionadas con ac
tos de corrupción hasta la fecha nadie se ha presen
tado a reclamarlas. Se trata de cuentas que los ope
radores de los cárteles Jalisco Nueva Generación
y de Sinaloa, entre otros, dieron por perdidas, ya
que, al estar relacionadas con narcotráfico, nadie se
ha presentado a reclamar ante un juez el desblo
queo y, estamos de acuerdo, de alguna manera estos
criminales no se arriesgarían, pero ¿y la gente ino
cente que no ha tenido la suerte de ser atendida
por la UIF?, ¿también le quitarán su dinero?
Otro caso que llama la atención, es que el sistema
bancario en presunta combinación porque eso
también está en duda dio por concluidos contra
tos con cueritahábientes "porque les parecían sos
pechosos" pero, contrario a la incautación de cuen
tas, ios bancos las cancelaron pero permitieron al
cliente retirar su efectivo, no sin antes "amenazar"
de no volver a abrir una cuenta para ese cliente en
alguna sucursal perteneciente al sistema bancario
mexicano, o sea, los bancos "boletinaron a sus
clientesM para que "nadie" les volviera a abrir una
cuenta.

No entendimos. "Acusan de lavado de dinero",
ordenan cancelación de cuentas, ¿y regresan el
dinero? Eso significa que ¿los bancos se tomaron
atribuciones que no les corresponde? Al parecer
sL Según se sabe, ningún banco tiene la atribución
de acusar a sus clientes de cometer algún acto ilegal
y amedrentar al cuentahabiente, sin embargo, desde
hace tres años, o al menos los dos primeros años de
la administración de Andrés Manuel López
Obrador y no decimos que esta sea la responsable
directa, es que los bancos emitieron miles de car
tasaviso para clientes "no deseables" "invitándo
los" a retirar su dinero antes de que les cancelaran
sus cuentas.

Esto significa que la UIF "bateó por todos lados" y
lo peor es que hay miles de cuentas incautadas a
inocentes aún sin resolver. Mientras tanto, se dijo
que Santiago Nieto Castillo sería "rescatado" por
el senador Ricardo Monreal. La realidad es que el
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extitular de la UIF, debe tener información "privile
giada" que debe estar bien resguardada y la mane
ra de protegerla es "protegiendo" a Nieto Castillo
pero, también se dice que este, se irá de México.
Y ¿cómo no? con todo el "daño" originado por su
trabajo que causó a gente mala, buena, regular e
inocente, seguramente "querrían cobrársela" a

quien ya no tiene cargo, de ahí que, supuestamente,
dejará el país.
A ver si es cierto. La realidad es que el nuevo titular de
la UIF, Pablo Gómez, tiene una tarea muy complicada
que cumplir, Es bástante capaz, eso nadie lo niega, pero
estamos ciertos que lo que encontrará, no sera nada
"agradable" y tendrá él que resolverlo...
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Ánimos
Los ánimos se caLdearon durante

La reunión del Comité de Comuni

cación Social de la LXI LegisLatura
deL Estado de México, sobre todo
cuando La diputada Azucena
Clsneros habló de la urgencia de
La implementación de La Ley para
La Protección Integral de Perio
distas y Personas Defensoras
de los Derechos Humanos deL

Estado de México, pero LLamar al
nuevo coordinador de Justicia y
Derechos SHumanos del gobierno
estatal para que esto sea viable.
El diputado Guillermo Zamacona
quien preside este comité, dijo que
es necesario mejorar la atención
a periodistas y apoyarlos para eL
ejercicio de su labor en el recinto
Legislativo, crear un padrón de me
dios de comunicación, naclonaLes,
estatales y regíonaLes que cubran
Las actividades Leglslatlvasy faci
litar su acceso mediante identifi

caciones. El diputado Nazario Gu
tiérrez seflaló que no se cumplía
con eL protocolo aL convocar sin
que La Jucopo estuviera notifica
da. ELpanlsta Adrián Juárez, fue
cauto y sefiaLó que esta propuesta
se puede enriquecer y avanzar.
FinaLmente hubo acuerdos y se

aprobó por unanimidad remitir a
La Junta de Coordinación Política

(Jucopo) recomendaciones sobre
Linea míen tos para La difusión de
Las actividades Congreso locaL, así
como una reunión de trabajo in
formativa con eL director General

de Comunicación SociaL, Alfredo
MedeLLín Reyes Retana.

En NextlaLpan todo está listo para
Las eLecciones deL domingo 14,
esas elecciones extraordinarias

en donde está en juego no sóLo La
presidencia municipaL, sino obras
alternas deL aeropuerto de Santa
Lucía. Todos Los partidos ya están
Listos, ya hicieron sus amarres y
habrá mucha vigiLancia, de acuer
do a lo dicho por el diputado Mau
riUo Hernández, quien informó
que La Guardia NacionaL, La policía
estataL y la municipal estarán
alertas ante cuaLquier evento de
violencia, pero se espera que todo
transcurra con calma. Ojalá así
sea, porque después viene, 51 los
tribunales federaLes no dicen otra

cosa. La elección extraordinaria de
TepotzotLán.
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Extravagancias de senadores
Apropósito del uso de aviones privados por parte de servi
dores públicos, una extravagancia que no cabe en la 4T, nos
dicen que recientemente vieron a un grupo de senadores de
Morena cuando abordaban la aeronave particular con matrí
cula XAIZA para asistir a la toma de protesta del gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha. Uno de los viajeros era el aspirante
a la gubernatura de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar; según
labitácora de vuelo, el mismo día de la toma de protesta, voló
de Pachuca a Acapulcoy de ahí a Sinaloa. En meses anteriores,
Menchaca fue señalado de tener como operador financiero al
empresario priista Miguel Ángel Tello Ludlow, quien sería
responsable de contratar estos servicios para el morenista...
¿Pondrá sus barbas a remojar? ¿Será?

Del escaño a las campañas
¡Arrancan! Los tres senadores por Durango: Alejandro Gon
zález Yáñez del PT, Lilia Margarita'Valdez de Morenay José
Ramón Enríquez también de Morena, ya se registraron para
participaren la contienda interna en búsqueda de la candida
tura morenista para la gubernatura de su entidad. Pero no son
los únicos, porque con miras a la elección en Oaxaca, también
los tres senadores de esa entidad: del PVEM, Rogelio Zamora
y de Morena, Susana Harp y Salomón Jara, también parti
ciparán en la contienda interna para buscarla candidatura.
Dicen que el fuego amigo se verá en los próximos meses. ¿Será?

Malos síntomas

Un grupo de por lo menos mil 300 médicos manifestaron ayer
su descontento debido a que la plataforma digital a través de la
cual seleccionarían su especialidad falló. Los errores técnicos
del sistema operado por la Comisión Interinstitucional para la
Formación de Recursos Humanos para la S alud, de la SEP y la
Ssa, entorpecieron el proceso, dejando a los profesionistas sin
la oportunidad de elegir su opción para continuar sus estudios.
Los aspirantes, que ya se desempeñan como médicos genera
les, se quedaron esperando una respuesta de dicha Comisión.
Ya veremos si por estos errores no vuelven a re gañar al doctor
Jorge Alcocer. ¿Será?

Oportunidades oceánicas
Nos cuentan que quien quiere aprovechar las oportunidades
que ofrece el Océano Pacífico para el traslado de mercancías
y materias primas entre Asia, Oceaníay Latinoamérica es el
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, ante
lo cual, anunciará este viernes, desde el Puerto de Lázaro Cár
denas, una estrategia para el impulso del cabotaje y transporte
marítimoque ase gurava a generar empleos y bienestar. ¿Será?

De vuelta a 'la Asamblea'
Después de muchos años de no subir a la tribuna del Congreso
local, ayer el titular de la Secretaría de Gobierno Martí Batres
Guadarrama, compareció ante los diputados de la Ciudad de
México a 100 días de tomar posesión de su actual cargo, con mo
tivo de la glosa del informe de la Jefa de Gobierno, dicen que
las respuestas dejaron satisfechos a quienes lo cuestionaron,
algunos hasta comentaron que hay secretario para rato. ¿ Será?
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Cumbre comercial: Biden con desaprobación peor que Trump

En la par te más baj a de su aprobación
a niveles inclusive inferiores a Do

nald Trump, el presidente Joseph
Biden realizará otra reunión con

México para tratar los mismos temas des
ahogados en reuniones anteriores y con los
mismos argumentos.
La cumbre del próximo jueves 18 se dará en

el escenario del Tratado MéxicoEUCanadá

y dos temas de la agenda son prioritarios: las
quejas estadounidenses contra las nuevas
reglas estatales en electricidad y petróleo y
el multicitado problema de seguridad en la
frontera por la presión migratoria centroa
mericana y caribeña y por el incremento en
el tráfico de drogas y la mayor presencia de
cárteles mexicanos dentro del territorio esta
dounidense.

El presidente Biden no ha podido tomar
le la medida al presidente López Obrador,
cuyo nacionalismo económicoy de seguridad

fronteriza sigue resistiendo las presiones de
la comunidad civil y militar de la seguridad
nacional estadounidense.

El problema de la Casa Blanca radica en
el enfoque unilateral de un país poderoso
que carece de la capacidad para negociar
con su vecino del sur y el enfoque imperial de
exigencia de subordinación. Si no acepta las
propuestas mexicanas en materia de migra
ción y seguridad, Estados Unidos tendrá que
lidiar con el efecto negativo en su interior de
las oleadas de migrantes y del aumento del
narcotráfico.
Como no se había visto desde los infaustos

días del activismo imperial del embaj ador rea
ganiano John Gavin, elnuevo embajador Ken
Salazar está usando presiones políticas contra
México en materia de inversiones en electrici

dad, pero sin desahogar los expedientes enlos
tribunales comerciales.

La cumbre mostrará otra vez que Biden si

gue dominado por los intereses geopolíticos
de la comunidad de inteligencia y seguridad
nacional civil y militar.

ZONAZERO

La crisis de seguridad en Quintana Roo puede
ser un buen laboratorio de análisis y evalua
ción de debilidades e imposibilidades de la
estrategia de seguridad y para mostrar las fa
llas federales ante conflictos locales. Al final,
se trata de un problema de seguridad pública
local, pero con repercusiones de seguridad
interior por la inestabilidad territorial y de
seguridad nacional por los efectos interna
cionales. El problema de Q. Roo es de la actual
administración federal.

Las ppi fflonpjSfp resa dBspor letSEobftirtSiSs son
independientes y no reflejan necesariamente

Si pur® j{8 viStSÍfe 24 HORAS.
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Plan presidencial: en campaña todo el tiempo

La estrategia es muy simple: eleccio
nes todo el tiempo.
Lo primero es movilizar a la estruc

tura del Gobierno y del partido de
Estado, Morena, para la consulta.
Por ley debe ser de revocación de mandato,

pero la instrucción es sembrar la especie de
votación para respaldar al Presidente de la
República.
Esto llevará hasta marzo, o abril si por algo

sobre todo por falta de tiempo para recuentos
manuales el INE cambia la fecha.

Con la misma maquinar iay la misma filoso
fía todo el Gobiernoy todo Morena en todo el
paísy todo el tiempo seguirá vigente para las
elecciones de 2022.

López Obrador ya dio la instrucción a Ma
rio Delgado de ganar enlas seis entidades don
de se renovarán gubernaturas el año próximo.
Aquí no cabe la única esperanza del diri

gente panista Marko Cortés y por ende de la
alianza Vapor México de ganar Aguascalien
tes con la exalcaldesa Tere Jiménez.

DECISIONES DE PALACIO

Pero la maquinaria lopezobradorista va muy
avanzada.

El 5 de noviembre anunciamos este operati
vo yyaestáenmarcha: hoy se cierra elregistro
de aspirantes de candidatos a gobernadores.
El mecanismo es simple: puede inscribir

se quien quiera, pero en la primera criba el

partido decidirá a cuatro dos mujeres y dos
hombres para la encuesta.
¿Encuesta de quién?
Como en 2021: de Palacio Nacional.

Vayan dos ej emplos:
En Oaxaca la favorita de López Obra

dor es Susana Harp, a quien pondrán una
mujer de pajay dos aspirantes: Luis Antonio
Ramírez, aún director del ISSSTE, y el sena
dor chapulín Salomón Jara.
En Durango la lista de preferidos de López

Obrador la encabeza el senador José Ramón
Enríquez, quien se medirá con su compañe
ra Margarita Valdez, la diputada Maribel
Aguilera Cháirez y la edil de Gómez Pala
cio, Marina Vitela.
Tras junio de 2022 seguirá la movilización

para los comicios de 2023 en Coahuila y esta
do de México con miras a las presidenciales
de2024.

PLEITO CHIAPASOAXACA
1. En 1999 el entonces secretario de la Re
forma Agraria, Eduardo Robledo, citó a dos
gobernadores, el oaxaqueño José Muraty el
chiapaneco Roberto Albores.
Tenía la instrucción presidencial de resol

ver la crisis de Los Chimalapas, por cuyas
tierras han muerto en medio siglo muchos,
quizá cientos, de varios lados.
No hubo arreglo y han seguido los proble

mas, los enfrentamientos, la indefinición de
tierras, enlalucha por bosques, selvasyzonas
de cultivo.

El asunto fue llevado a la Corte de Arturo
Zaldívar y por fin ha dado la razón a la enti
dad gobernada por Alejandro Murat.
Es decir, los zoques de San Miguel y Santa

María Chimalapa son legítimos propietarios
de unas 160 mil hectáreas de altísimo valor
forestal.

Ahora corresponderá aplicar la sentencia
de la SCJN a Alejandro Murat y Rutilio Es
candón a fin de terminar con el derrama
miento de sangre.
Y 2. A diferencia de los demás aspirantes

presidenciales, Ricardo Monreal ha hecho
uso de su independencia política.
No oculta sus ambiciones, reclama reglas

claras y de preferencia unas elecciones pri
marias en el partido de Estado, ha respaldado
a la UNAM cuando desde Palacio Nacional se

le desprestigia y ofreció espacio aldefenestra
do Santiago Nieto.
Lo sabe: está llamado a democratizar esta

etapa de la vida nacional y, a despecho de lo
señalado, no ha hecho alianza con Marcelo
Ebrard en contra de Claudia Sheinbaum.

La&ppinCTwaaiQi eggÉalp* tesaagBirtiraBBggB
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Ofícina vs. Home Office

A raíz de la pandemia, surgió un es
quema de tr abajo inédito para la
mayoría de las empresas: el home
office. Debido a la crisis sanitaria,

esta forma de empleo se convirtió en norma
para muchísimas corporaciones del sector
privado.
Más de año y medio después, todos se aco

plaron a este nuevo sistema, primer o alocados,
pero luego aprovechando las ventajas que la
modalidad proporciona: menos tiempo para
trasladarse, reemplazar la garnacha con la

manz ana y oportunidades para tomar pausas,
hacer trámites sinla necesidad de pedir permi
so o incluso echar la pestaña un ratito después
de comer. Incluso hubo quienes tomaron ven
taja de las circunstancias, viajando para hacer
de cualquier lugar del mundo su oficina remo
ta. Se experimenta, en suma, menos presión,
porque no se siente el control de otra persona
completamente.
En los últimos meses, se ha escuchado mu

cho sobre el retorno a los espacios físicos, por
la aparente calma o contr ol del Covid. Sin em
bargo, muchos están en desacuerdo con volver
a la oficina.

Porque r egresar las cosas a como antes im
plica muchos gastos innecesarios, además de
sentirse vigilados por un superior todo el tiem
po. Hay quienes se concentr an mucho más en
casa, e incluso se consideran más productivos
ahí, porque convivir con el de al lado solo pos
pone la talacha.
Del lado contr ario, están quienes anhelan

dichos momentos de despeje, y a veces hasta
ayuda a resolver malentendidos o ser más
eficientes. En muchas industrias, particular
mente en las creativas, el contacto humano
es esencial para incr ementar la efectividad:

cosas que se tar dan una hora en resolver por
computadora acá se arreglan en 15 minutos.
Para tener un poco de los dos mundos se

propone un esquema híbrido, en donde se
vaya a la oficina un par de díasy otros se trabaje
en casa. Parece como la solución ideal, ¿no?
La verdad no tanto. Pues si bien hay quienes

viven cerca de su lugar de trabajo, otros apro
vecharon el alivio de no hacer grandes trasla
dos, y también existen aquellos que consiguie
ron la oportunidad laboral solo por el hecho de
ser completamente remota. ¿Qué pasará con
dichos empleados? Esto claramente sin consi
derar alostrabajadores viajeros, quienesyano
tendrían la posibilidad de explorar el mundo

por acudir a sus días presenciales. Además,
volver al trabajo en estas épocas es completa
mente distinto al 2019, porque puede haber
muchas medidas sanitar ias que nos agobien,
como el uso del cubrebocas todo el día, o la
par anoia de interactuar con otras per sonas.
Y no queremos pintar un escenario en don

de Ixs jefxs se confíen de los días presenciales
para dejar más pendientes o pedir más cham
ba. Porque una cosa es estar atoradx en casa,
y otra bastante más repugnante es estarlo en
la oficina.
En conclusión, mientras se tomen en cuenta

las conductas nocivas de épocas anteriores, las
empresas podr án llegar a un consenso junto
con sus empleados para logr ar sus cometidos.
De lo contrario, quienes tienen el lujo de poder
buscar su trabajo ideal harán hasta lo imposi
ble para lograrlo, porque ya descubrieron que,
en efecto, se puede tener juntas con vista al
mar y ya no es solo cosa de las películas.

Las opiniones ásp resallas ¡SófJSsiDlUBiniSis SW
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Fracasa el esquema de compra de medicamentos vía UNOPSSHCP

Al reconocer que sí existe desabas
to de medicamentos en el país, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador acepta de facto el fracaso

de su estrategia para su compra.
Como recordará, una de las primeras de

cisiones del Presidente fue desaparecer el
esquema de compras consolidadas que lide
raba el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) por"actosde corrupción de empresas
y funcionarios".
El diagnóstico presidencial acusaba colu

sión de farmacéuticas para imponer precios,
ventas a sobreprecios y moches de distribui
dores a funcionarios del sector salud.

Es innegable que había corrupción, pero
en lugar de hacer una cirugía con bisturí, el
Presidente utilizó el machete.

López Obrador firmó una orden ejecutiva
en la que prohibía participar en licitaciones
públicas para la compra de medicamentos
a las principales empresas distribuidoras y
algunos laboratorios.
En lugar del esquema que había funciona

do y garantizaba el abasto de medicamentos,
López Obrador creó un esquema mediante el

cual sería la Secretaría de Hacienda, a través
de su Oficialía mayor, la que se hiciera cargo
de las compras.
El primer año fue un desastre; entonces se

decidió contratar a la Oficina de las Naciones
Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS)
para que organizara las convocatorias de las
licitaciones internacionales para el abasto de
medicamentos.

Los laboratorios mexicanos quedaron
fuera de las licitaciones convocadas por la
UNOPS; su participación ha sido un fracaso
a pesar de que cobra una buena cantidad de
dólares por su mediación.
Las convocatorias y las licitaciones a cargo

del organismo internacional llevan un retraso
de más de seis meses, de manera tal que los
medicamentos o "claves", como se dice en el
medio, que llegarán estos días corresponden
a lo que debió llegar en mayo.
El desfase de las compras es lo que ha pro

vocado el desabasto de medicamentos tan

comunes como el Losartán, utilizado para el
control de la hipertensión que nunca había
faltado en hospitales públicos.
En este momento deberían estar anuncian

do a los ganadores de las licitaciones para
surtir al sector salud en el primer trimestre de
2022 pero no se conoce porque además los
procesos de licitación son tan oscuros que ya
se esté trabajando en el tema.
Ahora, ante las prisas, el gobierno mexica

no deberá salir al mercado internacional a

comprar al precio que sea los medicamentos
que hacen falta no solo en el cuadro básico,

sino los especializados como los que comba
ten el cáncer.

• • • •

Y si bien el "regaño" se lo llevaron el secretario
de Salud, Jorge Alcocer y el desconocido
director del bodrio bautizado como Insa

bi, Juan Antonio Ferrer, también el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, tiene su parte de responsabilidad.
El esquemapactado conla UNOPS pasa por

la Secretaría de Hacienda, que es la que debe
dar el visto bueno a las licitaciones.

Quizá Alcocer tenga alguna opinión sobre
la compra de los medicamentos, pero los que
toman las decisiones despachan en Palacio
Nacional, muy cerca de la oficina presidencial.

• • • •

Ya que andamos en este tema, el director ge
neral del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez
Pineda, se registró ayer como precandidato
de Morena a la gubernatura de Oaxaca.
El funcionario, hijo del exgobernador Hela

dio RamírezLópez,noharenunciadoal cargo.
Se suma a los senadores Susana Harp y Sa

lomón Jara, alalistade aspirantesregistrados.
Solo habría que precisar un detalle: por ley,

los partidos políticos deberán postular a 3
hombres y 3 mujeres para competir por las 6
gubernaturas en disputa.
No se conoce aún por cuáles estados se de

cidirá Morena para postular a una mujer; Oa
xaca podría ser uno de ellos con Susana Harp.

. • • v;uf loscaSgM5s*«s sai
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• AM LO y los caciques. Pocos recuerdan la amistad
entre Andrés Manuel López Obradory el cacique del
sur de Veracruz Cirilo Vázquez, quien fue asesinado
en 2006 y quien provocó que, en 2005, su hija —la
entonces panista— Regina Vázquez, votara en contra
del desafuero del actual presidente. Hoy, la otra hija,
Fabiola Vázquez, deja al PAN para sumarse a la banca
da de senadores de Morena. Polvos de aquellos lodos...

• La SCJN puede esperar. La terna para el relevo de
José Fernando Franco González Salas en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación sigue calentándose en el
escritorio de Palacio Nacional. El ministro Franco con
cluye el 12 de diciembre. Así que, si aprietan al Senado,
los tiempos para comparecencias y negociaciones,
pues qué más da. ¿Cuál es la prisa?, dirán en Palacio...

• Cabildeos. Por cierto, ha llamado la atención que se
han soltado algunos nombres de posibles participantes
en la terna, pero ninguno —salvo una mujer— han
hecho cabildeo con senadores, por si acaso...

• Luis Antonio Ramírez ignoró el reclamo presidencial
por el desabasto de medicamentos. Como si nada, el
director del ISSSTE anunció que buscará ser candidato
de Morena por la gubernatura de Oaxaca. Dirá que al
fin el regaño fue para Jorge Alcocery Juan Antonio
Ferrer, titulares de Saludy del Insabi. Así las cosas...
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Sobran millones
MAESTRO, ROBLES PROMOVIÓ OTRO AMPA
RO PARA ENFRENTAR LIBRE SU JUICIO.

Doña Chayo se está gastando su dinero en am
paros, en vez de ahorraría para un fondo de re
tiro cuando salga de la cárcel en pleno séptimo
piso.
Lozoya ofreció reparar el daño a Agronitro
genados con iin inmueble de 3.4 mdd.
Se ve que le $abran millane$ de los Sobornos de
Odebrecht, aunque se declare "inocente" igual
que Alonso Ancira que ya se hizo ojo de hormiga
y merece acompañar a Emilio en su crujía
El juez no le hizo caso y le dictó la segunda
pr i sióii preventiva.
Y le falta responder el delito de falsedad: prueba
sus acusaciones, o le van a llover demandas de
los expoliticos machuchones señalados.
Trabajadores se quejan de que están amaña

dos los registros de planillas en secciones del
STPRM.

Pese a los intentos presidenciales de democra
tizarlo, todo indica que STPRM significará: Se
Transarán Pupilos de Romero el Mandato.
Córdova dijo que el recorte de casi 5 mil
mdp en 2022 al 1NE, pone en riesgo la revo
cación de mandato.

Qué desvergüenza de Lorenzo, es INExplica
ble su nula solidaridad con México y la auste
ridad republicana: patalea, se emberrincha y
en represalia cambia todo el calendario para la
consulta.

También Arturo Zaldívar se quejó de los 3
mil mdp menos para la SC JN.
Que se ajusten al recorte: jueces, magistrados
y consejeros electorales ganan demasiado y
chambean poco en comparación con el pueblo
trabajador.
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La doble moral
de las redes

URGE COMBATIR LA CENSURA EN

LAS PLATAFORMAS DIGITALES

Es interesante cómo llegan nuevas pala
bras a nuestro vocabulario para entender
lo que sucede en redes sociales que por
cierto se han convertido en algo delicado
donde la mínima opinión puede ser "can
celada" sin derecho a replica o
apelación.
Las redes sociales se han

convertido en un espacio suma
mente hipócrita donde te per
miten publicar videos "gore",
violentos, accidentes, gente
descuartizada, maltrato a ani
males y abuso de menores; en
cambio, las opiniones más in
verosímiles sobre temas de po
lítica o feminismo son "cance

ladas" por diversas plataformas
digitales como si se tratase de
algo mucho más grave que los vídeos antes
mencionados.

En dónde radica ta censura actual de

las redes sociales si cada que se emite un
comentario que puede ser sensible para
"Facebook o twitter" el mundo arde como

si fuese una verdad absoluta cuando lo úni

co que se comparte en redes es eso... meras
opiniones.

¿Quién está detrás de la censura en re
des sociales?

Si bien es necesario asegurarte que de
trás de diversas plataformas digitales hay
intereses económicos y políticos que pue
den sorprenderte donde incluso es presi
dentes están involucrados en su totalidad

y las plataformas en México cumplen al
gún os caprichos sin chistar vulnerando así
la libertad de expresión.

Interesante darme cuenta que día con
día las redes sociales encuentran la cen

sura necesaria para "cancelar" comen
tarios llenos de verdad y honestidad sin

tomar en cuenta el ejercicio
periodístico que diversos cole
gas realizan sin miras a lucrar
con la información.

Tengo que reconocer que es
tamos al contentiílo de las redes

sociales donde un día permiten
videos con contenido gráfico y
al otro dicen que no puedes estar
en contra de una tendencia polí
tica o sociaL

Las redes sociales deben de

encontrar el camino correcto

para informarnos pero sobre
todo permitirnos expresar ideas que sean
necesarias para despertar a las masas del
engaño que viven a diario en esta ciudad.
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I d maldad

IRRESPONSABLEMENTE INVOCAN

A LOS DERECHOS HUMANOS

Sin duda un término más ligado a lo moral
que a lo jurídico, es la maldad. En el cam
po del Derecho lo ubicamos como un dolo
agravado. Buscar el daño por el solo placer
de lograrlo es un acto ruin e indigno, solo
atribuible a quien, en un momento dado,
nunca debió nacer.

Günther Jakobs bien pensó en crear
un Derecho especial para los hijos del
averno, al que denominó "Derecho del
enemigo". Esa es precisamente la deno
minación para quien goza de esparcir el

mal, se impulsa por el odio y es capaz de
las peores atrocidades. Lo deseable es
apartar a los malignos o desaparecerlos,
más de pronto la humanidad se ha visto
no solo generosa, sino insensata, al negar
aplicar la pena de muerte, y prefiere favo
recer al asesino, que beneficiar al mártir.
Irresponsablemente invocan a los

Derechos Humanos, que deben ser pre
ferentemente para quienes son víctimas
y no así para los sembradores de daños
irreparables.

¿Cómo debemos tratar al que mata a
mansalva? hagámosle un bien y démosle
descanso eterno, buscando la forma más
humanitaria para hacerlo.
Dentro de este renglón valoremos

los males que aparecen, donde la esqui
zofrenia y otros fenómenos colaterales,
pueden ser la causa delictiva. Se reclaman
verdaderos conocedores del Derecho

para garantizarle a la sociedad mejores
condiciones de vida. El talento debe estar

por encima del interés particular y de la
incondicionalidad.
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Intocable la Jbrílina
de Deschamps
•

Alo largo de más de 25 años de manejarel
control de la dirigencia sindical petrolera,
arropado por los gobiernos priístas, su retiro
maleó un parteaguas en el gremio petrolero,
[jero su millonaria fortuna quedó intacta, sin
mvestigar por autoridad alguna y desapareció
del escenario político paragozar a las mieles que
le dejó ser líderdel Sindicato de Trabajadores
Petroleros de 1a RM,, formado a la sombra de
Joaquín Hernández Galicia (a), 'Ta Quina".
Todo esto reflejado en los excesos, lujosy la

"dolce vita" q ue se han dado sus hijos, que sin
trabajarhan sido los beneficiarios de todas
las prebendas sindicales una de sus hijas*
viajando enavión privado por diversos países
del mundo, acompañada de sus perrosy sus
bolsas exclusivas, sin recato alguno en contraste
con trabajadores de una plataforma petrolera
ó de un campo petrolero con salarios q ue no se
pueden comparar
En las redes sociales se ufanan de ser de

la élite deí poder sindical, y lo circuían sin
el menor rubor, como es s u hijo de nombre
también Carlos; que se dala mejor vida en
los casinos de Monaco, ostentando un lujoso
automóvil, ahí donde sólo llegan las gentes
potentadas, por supuesto las mexicanas
que sólo se hace posible con las millonadas
cuotas de los más de 89 mil trabajadores
y todas las canonjías que dejan contratas
de obras, el costo del contrato colectivo
de trabajo y los negocios con empresas
particulares que tienen relación con
Pet róleos Mexicanos.

El distinguidopriísta, Carlos Romero
Deschamps, ahorayano se paraporel FRL
financiadorde campañas políticas de diputados,
presidentes munkipalesy por supuesto ¡os
beneficios para él con una Senaduría, la última
en que dominó el priísmu que fue otra de Lis
prebendas del sistema político mexicano yque si
al^D dejó fue un "cacique" millonario que no
tiene problema alguno para vivir y sostener
a muchas de sus generaciones familiares
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¿Será Jan Lorenzo Córdova
de la canción *Material (,irV
de Madonna?
En una noche igual a esta, pero de 1984. Madonna
estrenaba su disco " Like a Virgin", el cual can más de más
de 25 millones de copias vendidas es considerado una
revolución en la música estadounidense y mundial.
Será acaso que el Presidente del INE, Lorenzo

Córdova es un fiel admirador de dicho álbum, ven
particular de la tonada'Material Girl". por aquello que
el abogadito prefiere poner en riesgo la democracia
en el pais, que recortar su suelde ante el ajuste en el
presupuesto de 2022.
Como diría un amigo priista, dentro de las

prioridades, hay prioridades; ¿o no estimado Córdova
Vianello?, y está claro que la democracia para usted no
es una de las principales.

Menos maL que el máximo representante del INE
siempre podrá afirmar que siempre lúe congruente, a
comparación de otras actores políticos, como podríaser el
diputado panista Federico Do ring quien se la pasa riendo
la paja en el ojo ajeno, pero no puede ver la viga en el suya
¿i labra olvidado el blanquiazul Doring Casar.

cuando era diputado en la Asamblea de 1 a C DMX (2015
2018), que el Oficial Mayor. Josué Ramos le autorizaba

boletos de avión a Estados Unidos, como si fuesen
boletos de Metro?

Recuerden estimados lectores que como diría el Jefe
de Dpto. Del D.E Alfonso Corona del Rosa!. "para
ser fel iz hay que tener mala memori a", ¿o no estimada
Margarita Zavalay estimado Felipillo Calderón?
Quien hace honor a dicha frase es el abogado

Ricardito Monreal ante sus comentarios sobre

defender la Máxima Casa de Estudios, sin embar go,
no estaría mal que alguno de los "machuchones" que
trabajan en la JUCQPO del Senada, le recordasen al
zacatecano la importancia de preparar las clases para sus
alumnos.

PÜSTIT ¿Se imaginan haberse encontrado al
exdirector del OSEN, Eduardo Medina Mora u n un
avión comercial, en el sexenio de \ icentillo Fox.
Todo parece indicar que con la 4T del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, ni el titular de
inteligencia tiene privilegios. Ya que este tunde
máquinas tuvo oportunidad de compartir asiento
de avión can ei tabasqueiV' Audoinaro Martínez.
¡Enhorabuena!
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fiA'írtfríigtifiríus
Tai parece que Lía Limón,
alcaldesa de Alvaro
Obregóíi, no le cabe la frase
de "debe aprender a vivir
en la justa medianía, nada
de lujos, extravagancias,
porque la gente esLáharía
de eso".

Y vaya quemada que
le dieron las "benditas

redes sociales", luego
de que fuera exhibida
en pleno evento fifí, es
decir la Fórmula 1 que se
realizó hace unos días en

la Ciudad de México y ni
cómo ayudarla,
Sin duda, Iztacalco tlene

el récord de dos quemados
al hilo... uno que rayó en el
ridículo y la pena ajena (ni
vale la pena mencionar su
nombre y una gobernante
que, en palabras del

Benemérito de las

Américas, no saben vivir
en la "justa medianía".
Actuación maestra

ofreció el Secretario de

Gobierno, Martí Batres,
ante el Pleno del Congreso
de la Ciudad de México,
donde se enfocó a defender
los resultados obtenidos

po r 1 a adrninistrac ión
de la doctora Claudia
Sheinbaum. I ntentaron

cuestionar el trabajo del
programa "Bienestar
para Niñas y Niños Mi
Beca para Empezar"; sin
e mbargo, el fundo nario
respondió contundente
que se trata de garantizar
derechos universales para
construir un "Estado de

bienestar social, desde el
nacimiento hasta la vejez".
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OPL DE QUERETARO,
LA CONTRVERSIA SIGUE
¦¦••Según el libro de registro de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de ia Federación, de Reyes Rodríguez,
la designación de la presidenta del
órgano^ electoral de..(^erétaro e^renta_
5 impugnaciones. Es la primera vez en la
.historia queun .nombramiento dd
de Lorenzo Córdova es tan cuestionado
por propios y extraños. Parece señal de
3goyirpient<,;'.delríKKleloydelbaio
poca experiencia de ía designada Teresita
Adriana Sánchez Núñez, cercana de
Leonardo Valdés, ex presidente dei ÍFE, que
reside, él si, en ese Estado.

HITO HISTORICO
•••En Sinaloa se alistan para llevar a cabo
el último fin "de semana del mes, la
consulta ciudadana para deliberar sobre la
construcción de una planta de fertilizantes
con capacidad para producir 800 mil
tonadas cada año. .Én caso de ^
sí, no solo se erigiría como una de las más
importantes deí mundo, además traería
bajo el brazo una inversión que marcaría
un hito en "la historia dei estado, ya que se
captariaia uiK)s 100 mil

"finales. El" proyecto suigió por iniciativa de
Gas y Petroquímica de Occidente (GPO),
de .Arturo Moya Hurtado, compañía que
al tener orígenes suizoalemanes se ha
.^cargadode dar;.vida a.^
360..Cqmenzaronar^
haceunosochoaños.espo
de sumar a la academia y expertos del ramo
MnporJin^
y salvaguardar a las especies animales y
vegetales que: ahí habitan.
LOS CHIMALAPAS SON
0AXAQUEÑ0S: SON
^LaSupremaCortedeJustic
resolvió que las ¡60,miihectáre
disputa con Chiapas en la selva de los
Chimaiapas; son; territorio oaxaque^
ÍQ..YOtos..a.fayoryunqen
de la Corte le dio ía razón a Oaxaca y a ía
controversia a>nsLiux:onaI entablada por
la entidad. Afirmaron que ei Congreso de
Chiapas creó indebidamente el municipio
de Beiisario Domínguez e invadió territorio
oaxaqueño. El gobierno de Oaxaca promovió
la controversia constitucional en contra
del gobierno de .Chiapas desde 2^
.Qy.e se .I'ijara, la.ííneajimítrqfe
entidades federativas.
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COMPARECENCIA
•Entre aplausosde Morona criticas
(¡A^ 'iÁ11 ? ^S:1)"
Secretario "de Gobierno, Marti
lidtrcs, a ntc el Ce _í f ?
"Éí funcionario "destacó que de
"agosto del .2020 a julio def
desde.ja Secreta^
íí ^0_¿í _i_í i Z5_ )^ i Í i

T^1 y A _^IÍ ^ í ífr'!1 ti"11
^lU^A^i^ynj^roblcniasinternos

??_ r.^ ??_ ¿lv^_

entidades federativas, por ejemplo, el
A AÍ). (! !x A^i Al< A1! ITXílí I ^ k a_ 1A í\
y los maestros de Michoacán". En
su oportunidad, RoVfít Torres
^AAli^i lA Á l.A A^AVA lA Al Á«A Á). ÁlAA lA A_ í ^A !A
Comisión de Atención a Víctimas,
DA AV_ C?A A £A A!AÍ >A ^AA^ ?>A A £A AA.^ ^:A?A_1 A ÍA kíAAic ÍA:
inAlstigación.

PEDIR PERMISO
•A :A AA! IjA ai _^_^!A A AAA^A A í;\^ "1 ?Á *Aíyí4A ^ A* A.O ^A
presentóuna .miciatj^_p^a_güe.
Aa1 i a^ c c o io ícaaa( a aÍ a:!a íA _^A AÍ jc' ÁVA? A
pennisp. para.salir de;]a capital, en

A7A AÍA1IA<AÍA IíA'AA >1A1AAr'A4rA Al lA'.A A'AA'AAifA A'A
iniciativa, en su solicitud" de permiso
l¥Aa..YMM.ÍAALdj.efe.Ale .Gobierno
1^0(:l1AAAiyA.AAÍAIA1L^AlA!.!sjAA^..eL
objetivo de su salida y con quien se
reuniría. Él legislador dijo que "ha
sido ii n hecíic APÁ^ia.)!?^AAAA!A^A AlAJ.VA
quien ocupa actualmente ia jefatura
degobiar^
número.de.sali.das_o viajes fuera de la
entidad"sinqueal ffiQHiento.setenga
A^keAA.A|eJAAA^Ai\^AAkAÍ'AbAA
viajes y si las gestiones hechas son en
beneji^

ELIMINAR CABLES
•En. .el C_ongre_s_o__d_e__la__Q
el.djputadodela Asociación.
I^.riamentaria:.Verde__j_u_ntos__ppr__l_a__
Ciudad^ Jesús .Sesma presentó una
.iniciativa para que las empresas
públicas3^:.PAÍvadas..q^iie p
s.eDÁeio n^ediante cablea^
estén oWiggdas a spterrarlp|,
consus^ respetivos jgagos.'de,
derechos ysanciones en c^
ÁÍA^k1. ÍAA pli rii ientAA.A A1. lAAAAlAVAAA^tA?.
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establece.como meta__que_el_lp__de_
eiMó.deÍ__2025.la.CDI^
de .cableado.aéreo... Debemos reCOT
Qtie.eseterna fue uno ^
pendientes ¡a..Legislatura pa^
la .9A}e impulsó el tema la dipAitada
dei PAN Gabriela Salido.

VA VILLAGRAN POR PROTECCION
A LOS ANIMALES
•La.diputada .AnaVOlagrán.
Viilasana exhortó a las Í6 alcaldías
de ía Ciudad AÍe.Méxkpacrear una
Jefatura..deUnidad ^
ÍJUD) de.Protecctó^
eíp.bjetivp de garantizar políticas
PÁb!<AAAArilaAPLAkJPA.AOÍiPAlesL
así como establecer campañas "de
esterilización.gratuitas^
destacó;.queA de;.acuerdo a la ^
.aprpMn).adamente;.500 mü.perros
};.gAAPAAPP.^bA^dAOAdAA.A^dA.
año en la Ciudad de México, por
ib que .llamó a ios.tj^la^ de jas
alcaidías a. reforzar las a^
protección animal; de acuerdo a su
A!Á ^1AA ATA k^AÍ! i Á! A1?! A A^_ AA^A^ llAAi (A ^
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Contienda
La contienda electoral en seis enti

dades federativas ha comenzado
y un ejemplo es Oaxaca donde
ayer algunos de los suspirantes
no solo levantaron la mano, sino
ya se registraron como ocurrió
ayer en Oaxaca.

Por la noche, la senadora Susana Harp Itu
rribarría, se registró como precandidato de Mo
rena a la gubernatura.
Ella dijo que su compromiso, será cons

truir un gobierno honesto y transparente que
haga frente a la corrupción y a funcionarios
corruptos.

Oaxaca merece un gobierno que sirva, al pue
blo y no llegue a servirse a beneficio propio,
un gobierno sin corrupción, señaló al exponer
que, busca ser la abanderada fie Morena, con
el objetivo de consolidar la transformación que
tanto se requiere para el progreso de la entidad.
Debe existir congruencia y hacerlo bajo los

principios de "no mentir, no robar y no traicio
nar al pueblo":

"En Oaxaca estamos listas y listos para cons
truir un gobierno que honre la grandeza y la
diversidad de esta tierra; que trabaje a favor de
quienes menos tienen y a favor de quienes his
tóricamente lian sido ignorados".
Susana Harp ha destacado por su trabajo

legislativo en la lucha por el reconocimiento
de los derechos de las y los habitantes de los
pueblos y comunidades afromexicana.S.

Es la única mujer que se ha registrado para

buscar la candidatura por la gubernatura de
Oaxaca; junto con la Senadora se han inscrito
su homólogo Salomón Jara; el t it ular del ISSSTE
Luis Antonio Ramírez Pineda.

Además dé el diputado Pederá!, Benjamín
Robles Montoya; el exfuncionario Estatal Alber
to Esteva Salinas y el líder moral de la Coalición
Obrero Campesino Est udiantil del Istmo de Te
huantepec (COCEI), Héctor Sánchez.

En el caso de Alberto Esteva, declaró en sus
redes sociales que pondrá lo mejor de su edu
cación como ser humano y se comprometió a
llevar adelante un gobierno entre la gente, un
gobierno digital, honesto y transparente, que
abra las puertas a los jóvenes.

"Yo seré un gobernador caminante, un go
bernador humano, un gobernador que no esté
cerca de la gente,que esté entre la gente, haden
fio propios sus sueños, sus anhelos", expresó
en un video.

Señaló que siente la confianza y la conexión
de los oaxaqueños, por lo que espera resultados
favorables en las encuestas. Para Esteva Salinas

el servicio público es para dar y para darse, para
servir y 110 para, servirse, ya tiene clara su ruta
a seguir como candidato.

Una apuesta más para Esteba, quien desde
que figuró, en la Ciudad de México como fun
cionario del gobierno capitalino 110 lia dado
una y luego como jefe de la policía en la enti
dad que pretende ser candidato, renunció ante
un paro de, agentes que protestaron por con
diciones laborales. Habrá que esperar, quién
será el elegido.
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Elecciones
petroleras
El tiempo deespera para las eleccio

nes del sindicato petrolero que en
cabezó por 26 años Carlos Romero
Deschamps fue tan desgastante para
los afiliados que prefirieron crear un
sinnúmero de sindicatos, casi uno
por cada una de las 36 secciones, en

lugar de crear cuadros capaces de dirigir un sin
dicato de sús dimensiones.

La creación decuadros pudo haberlos unificado,
sobre todo frente a la existencia de tantos vicios
heredados de la: triste historia de Carlos Romero,
por los que pudieron tener objet ivos comunes para
•erradicar, tanto como para renovar; sin embargo,
prefirieron crear sus propios sindicatos, pulverizan
do la unidad y dejando atrás utia sólida historia de
lucha cohesionada por los intereses del país y de
los mexicanos.

El deterioro al que sometió Deschamps a la em
presa, tanto como a los trabajadores arrojó una des
composición gremial que muestra la desesperación
por la ausencia de liderazgo.
La única manera de exhibir unidad, de demos

trar renovación, de avanzar en el proceso de de
mocratización del país, es regresando al sindicato
que seguramente tiene muchos vicios todavía. Por
lo pronto la Secretaría del Trabajo les regaló una
plataforma para evitar el fraude electoral, lo cual
no cayó bien a algunos.

La historia del liderazgo sindical ha sirio propia
de los hom bres, y esa misma historia es la de las ve

jaciones contra las trabajadoras petroleras, quienes
en más de una ocasión han intentado colocar una
lideresa en el sindicato, pero su derrota es apabu
llante y no por falta de méritos sino por una inercia
misógina, que camina j unto con los vicios del pasarlo.

Si alguien ha sido sobrexplotarla, acosada, violen
tada en sus derechos más propios ha sido la trabaja
dora petrolera, y eso no es ningún secreto ni dentro
ni fuera, de las instalaciones ríe Pemex.

La desunión que viven los petroleros. A causa de
la eterna espera ríe la renuncia y posible juicio con
tra Deschamps se convierte en un problema para el
gremio; sin embargo tienen poco tiempo para.crear
sus planillas y seleccionar candidatos, que los hay
de la vieja guardia, por ejemplo no falta el ex líder
seccional del sureste, que asegura ser pariente del
secretario de Gobernación y dice tener ganada la
contienda, como si el tiempo no hubiera ocurrido y
la conciencia no hubiera surgido.

Lo más sano sería allanar el camino hacia la di

rección de una mujer no sólo como reivindicación
histórica de todos los errores del pasado, que no fue
ron pocos,sino porque .se crearía un entendimiento
más práctico y lógico entie la secretaria riel ira.bajo,
Alcalá Luján; la ríe Energía Roció Nalile y la próxima
secretaria general, en un proceso que mostrará que
los cambios existen.

Se Crearon tantas enemistades entre los posi
bles líderes de los pequeños sindicatos que de
berían buscar una. reconciliación a través de un
liderazgo inédito.
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Revocación
de mandato
y presupuesto

st.a semana, en sesión pública, el Consejo
General del INtí aprobó por unanimidad
modificaciones a los Lincamientos de.
Revocación de Mandato con motivo fiel
acatamiento fie una sentencia del tribu
nal electoral.
Ll medio de impugnación fue presen

tado por Morena quien se inconlbrmó porque original
mente, el 1NL no previo la utilización fie formatos físicos
fie manera generalizarla para la recalcación de firmas fie
apoyo, sino únicamente en ciertos municipios y, a través
fie una aplicación móvil (APP).

Ln la sesión, se hizo hincapié que con motivo de la
sentencia, era necesaria la realización de cambios en el
calendario y cronograma que las diversas áreas fiel Ins
tituto ya habían diseñarlo y emitirlo para garantizar que
este ejercicio se lleve a cabo en condiciones plenas de
legalidad y certeza; en esesenlido, el secretario ejecutivo
refirió que en el proyecto se establecía la ampliación del
plazo para la recolección de firmas de apoyo hasta el 25
de diciembre riel año en curso, lo cual implica que se
extendería por 10 días más.

De igual manera, precisó que se modificarían 17 artí
culos fie los Lineaniientos y 40 preceptos fiel anexo téc
nico., también ajustando plazos, pues en concepto de la
autoridad electoral, la revisión de firmas en papel no se
puede realizar en los 20 días previstos en la Constit lición
federal; por lo lanío, la convocatoria se emitirá hasta el 4
ríe febrero del 2022 y la jornada fie votación será el do

mingo 10 de abril de 2022. Por su parte, el representante
tle Morena anunció que impugnará la modificación a los
Lineamiejitas por la evidente violación a. la Constitución.

Si lo anterior no fuera suficiente, el 1NL atraviesa otro
pequeño problemiia, y este es el presupuesial, pues la
Cámara de Diputados determinó reducir su presupuesto
en casi 5 mil millones de pesos, lo cual encendió la alerta
roja entre las y los consejeros, entre ellos el consejero
presidente, quien advirtió que "un recorte desmedirlo a
lasolicit ud presupuesta! hecha por el I.YK a. la Cámara de
Diputados pone en riesgo la organización de la Revoca
ción de Mandato".

Ln ese sentirlo, diversas voces han mencionarlo que el
INL lienesu"guardarlilo,,el.cual debería mili/ai para orga
nizar el ejercicio democrático; sin embargo, la auloridad
electoral ha precisarlo que si bien al I de noviembre,él
INL cuenta con 3 fideicomisos con un saldo de 1,353.09
millones de pesos, solo 626,15 millones fie pesos se en
cuentran disponibles y no pueden utilizarse para otros
fines fuera de los especificados (pasivo laboral, infraes
tructura inmobiliaria, y mejoramientos ríe módulos de
a t ención ci udada n a).

Ahora habrá que ver qué dice el tribunal y qué deci
sión asumirá la autoridad electoral administrativa, pues,
a tinque suene inverosímil, la falta de recursos no la exime
fie su obligación ríe cumplir con la Constitución y la Ley.
¡Vaya galimatías!

Plancha de quite: "Nunca hay que pelearse con la co
cinera". Dicho popular mexicano.
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La Voz... de la indolencia y el privilegio; Regulación SI, remoción NO

Detrás de la cifra de
muertes por Covid19,
no solo hay nombres
de personas, también
de negocios de lodos
los (amaños. La pan
demia iiuicó con espe

cial saña a los sectores dependientes
del I lirismo, la movilidad y el entre
tenimiento. La pandemia trajo con
sigo muertes, quiebras, desempleo
y orilló a 9.8 millones de mexicanos
a la pobreza.

Sin embargo, esa sil nación no alte
ra el sueño de Mayle de las RivasFlo
res, una activista vecinal privilegiada
y de su Asociación La Voz de Polan
co. Lo que para ella y sus seguidores
es verdaderamente alarmante es la

música, las risas, el olor del cafe y la
melodía de esperanza que recorre las
calles de la Ciudad de México con lo

que parece ser un nuevo comienzo.
Para poner contexto, el movimien

to rcslauranlero, encabezado por
organizaciones como la Canirae, asi
como agrupaciones independientes
de restaurantes, desde los más pe
queños hasta las cadenas más reco
nocidas, logró una conquista social

a punta de caocrolazos: el programa
Ciudad al Aire Libre.
Esta medida del Gobierno de la

Ciudad de México, permitió a res
taurantes de toda la ciudad ampliar
su capacidad al exterior, instalando
enseres sobre la banqueta y en los
casos posibles, sobre la vía pública.
Con esto, se dio paso a incrementar
la capacidad de aforo de los comer
cios con el fin de reducir al mínimo
las probabilidades de contraer coro
navirus.

Ante la esperanza, los asfixiados
sobrevivientes, realizaron un esfuer
zo monumental, la gran mayoría con
trayendo más deudas, para hacer de
las áreas exteriores espacios agrada
bles y atractivos para los temerosos
y aventurados clientes.
El programa es todo un éxito, no

solo se logró que los contagios dismi
nuyeran sin necesidad de asfixiar la
economía, también, la Ciudad al Aire
Libre se ha convertido en la esperan
za de la recuperación económica de
uno de los sectores más golpeados
por la crisis económica y de. salud,
así como una solución integral que
beneficia al medio ambiente, ganan

do terreno a los automóviles; abre la
posibilidad a nuevos espacios labo
rales y potencia el desarrollo econó
mico y oferta turística de la Ciudad
de México.

Sin embargo, casi dos años de asfi
xia económica no se solucionan con

apenas unas semanas de apon lira. La
carga económica de rentas, nómina
y servicios durante 20 meses ha ge
nerado deudas imponentes a los pe
queños restauranteros de la Ciudad,
por lo que la recuperación no será
inmediata, llevará su debido tiempo.
Si bien es cierto que el programa

Ciudad al Aire Libre tiene muchos as

pectos que regular, la solución no es
erradicarlo, sino reformulallo encon
trando un punto medio entre vecinos
y comerciarnos. Desafort uñadamen
te, existen organizaciones como La
Voz de I'olaneo. ejemplo perfecto de
quien se molesta por el olor a que
mado en medio de un incendio. En
resumen, activistas del privilegio que
hoy levantan la voz en favor de man
tener sin oxígeno a quienes aún no
recuperan el aliento.

•Artista, Activista u Politólogo.
#MovimientoESCENA #FCPyS #UNAM
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Presupuesto a la
medida y clientelar

on un poco más de resistencia,
pero ia mayoría en ei Congreso
se. impuso para sacar adelan
te el presupuesto 2022. Como
era de esperarse, se asfixia fi
nancie ra ni en l"e a organismos
autónomos como el 1NE, y a la

educación superior, al sector salud, infraestruc
iura y iransporles, pensiones, el poder judicial
y prestaciones sociales, sin reducir los gastos
en Defensa y la Armarla. Eso sí, se incrementa
considerablemente el monto en los programas
sociales, usados de manera clientelar para man
tener el voto duro con miras a los comicios del

próximo año en seis.entidades.
Con gran perversidad, los legisladores regu

laron la disposición coilst.itucioilal para que el
1NE realice el ejercicio el próximo año y a pesar
de ello le quitan recursos necesarios para con
tar con la infraestruct ura y logística necesarias
que le permitan cumplir con su función. Con
esa limitante, dirán que pueden recortarse los
sueldos para tener más dinero, plantilla sala
rial que el propio Congreso aprobó. Además,
el gasto corriente no es porcenlualmente sig
nificativo para la realización de las funciones
del Instituto.

A Morena le interesa mucho que se realice la
consulta porque más que legitimar al presidente,
busca sondear qué tanto influye su imagen en
los próximos comicios estatales. Por eso quiere
mostrar músculo e invierte muchos recursos

financiamiento público del qué dijo devolve
ría más de mil millones de pesos y no lo hizo,
para convencer a la población de ir a votar para
mantenerse en el poder. Tienen que convencer
al 40 por ciento del electorado y ni con lodos
sus simpatizantes pueden lograrlo, por lo que
necegilañ cautivar a más de diez millones de
mexicanos que voten por el sí, no para que se
vaya él mandatario, sino para visualizar sus po
sibilidades de éxito en los estados;la revocación
es más bien un termómetro de popularidad y
medir si, como sucedió en las pasadas eleccio
nes, pierden base electoral.
Y mientras Morena invierte dinero para

que sus huestes convenzan al electorado, un
presupuesto a modo garantiza la distribución
fie miles de millones de pesos en programas
clientelares solo para sus adeptos. No solo sé
incrementaron los recursos para los programas
sociales, también se autorizaron partidas dis
crecionales que se utilizarán para beneficiar
los padrones de bienestar.
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Mientras tanto, se desatienden políticas pú
blicas que alientan el desarrollo social y el cre
cimiento de una economía más dinámica. No

son los subsidios, las becas ni las pensiones fiel
bienestar lo que.promueve al aparato productivo,
sino la inversión pública y privada, la generación
de empleos y una mejor distribución del ingreso,
sin satanizar a los emprendedores o a los "aspi
ra.eionistas" clasemedieros, estrato del que por
cierto salieron, según el INEGI, 6.3 millones fie
mexicanos durante la pandemia, por lo que la
clase media pasó de 53.5, millones fie personas
en 2018 a 47.2 millones en 2020.
Pero las decisiones parlamentarias van en

otro sentido, aprueban los presupuestos no con
base en criterios económicos sino políticos. A
pesar de que el partido fiel presiente y sus ad
láteres no cuentan con la mayoría calificada,
aplican el mayoriteo y no discuten ni dan entra
da a las propuestas de la oposición. El Congreso
dejó de ser contrapeso fiel poder público para
someterse a las pretensiones de un presiden
cialismo omnímodo.

Por eso los diputados aprueban al vapor y ai
cuarto para las doce presupuestos clientelares,

sin pensar que afectan a más de 130 millones
fie mexicanos y comprometen el futuro de todo
un país; son como sastres que hacen trajes a la
medida, sin hacer uso de la cinta métrica.

Ííiodcl'as/fisííííícíoncs

ífr^íírot7txíorííí,íf|
guelerecortan^

a.sa^
tendrágue organizar

|art7i0>íící0flí^
gobernadores envanas
entidades
obligado a realizar ía
MiUQsgsonsultasobre_la_
revocación de mandato.
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Abyección y servilismo
ervir a tiranos, siempre
ha implicarlo un abyec
to juego fie sumisión, o
una particular simula
ción que esconde abne
gación con ft:
Sin embargo,

de ambas se salva que I ojos del elegido,
el servilismo ejemplar le sea evidente, sa
tisfaciendo lo más grosero del afán auto
ritario. Lo más esotraún es la sumisión, que
implica la predisposición á asumirse co
mo un juguete vil del capricho tiránico, un
animalito tierno al cual premiar cuando
todo está tranquilo y se han cumplido las
expectativas fie lo deseado, aunque esto
represente lo más bajo de la abyección,
incluyendo el crimen. El chiste es hacerlo
bien y satisfacer al indicado.

Recordemos que los déspotas com
prenden en sí mismos, el epicentro de
la política, aunque si atendemos a la
definición de Hannah Arendt, política
solamente puede ser aquello que im
plique la acción por parte de los ciu
dadanos, el quehacer mismo del deber
de la libertad, contraponiéndose al au
toritarismo de un gobernante que cree
qué política, es patrimonio, cuando es

la acción de lodos los que formamos
jMPi de una república»

Evocando a Arendt, ella se convirtió
en el <*> rrí>im "" d<; '"s
•"sistemas políticos que hicieron de la
masa su ejércil0 de golpeadores, si_
no que también estudia., al más puro
estilo de lo que ya había iniciado su
maestro Heidegger al respecto fie có
mo es el ser humano 'drmado en los
i*» <¡»h
se ni ido del mundo. Aren di deno

minará mal banaI precisamenle a,
ser de, ese sujeto que anteponiendo
su muy personal beneficio, material
sobre lodo, es capaz de abstraerse
de fas responsabilidades que como
funcionarios, o seres humanos, nos
corresponde por el solo hecho fie. ser
firial uras inteligentes.
Arendt comprende al auloobjetua

do sirviente del tirano, como un sujelo
comprometido con el beneficio propio,
110 importando si ello representa ser el
genocida Eichmann, del que escribirá
uno de sus grandes reíalos al remon
tarse al perpetrador de la "solución fi
nar', quedando definido como un lipo
común, no portador de ninguna capa

cidad de mal incomprensible y que sin
creer ciegamen te en una ca usa, siempre
creyó en que él merecía abundancia a
costa fie sus congéneres. Si se sirve a
un tirano, asuman que la renuncia a la
dignidad es incuestioilable.
El segundo punto, que es la
simulación, al menos deja un
poco de dignidad al sujeto,
que si bien juega a quedar
bien con el amo, es evidente
que no comparte muchos de
sus principios, incluso puede
tener el don de saber evadir
I.1S ordenes mas mlamcs del

V•"
tirar lo, ali idiendp :,3ipre a
13 en azor qi si

lo es O IlO, lo trascendente
es que evitó una catástrofe),
Todo está en saber presentar
al tirano que tal h¿ch¿ le
vel

representaría un costo que no
estaba en posición .le asumil
•Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 49,617
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México contra el contrabando de armas

n su mes presidiendo él
Consejo de Seguridad,
México presentará diver
sas propuestas, más allá
de la hecha por el del
mandatario nacional, An

drés Manuel López Obra
dor, durante su asistencia a la sede de
la ONU, donde pidió unificar fuerzas en
apoyo a. los pobres.

En los días próximos se dará a cono
cer una propuesta para evitar el con
trabando de armas, sobre lodo de las
provenientes de Estados Unidos, y con
la que se pretende romper paradigmas.
Su contenido está hasta ahora bajo

resguardo, pero se indica que causa
rá revuelo, pues no olvidemos que el
mandatario mexicano se ha pronun
ciado varias veces en la importancia
de cerrarle las fronteras .a las armas,
reprobando una y otra vez el fallido
operativo Rápido y furioso, el cual per
mitió el ingreso fie cientos fie armas fie
aquel país ai nuestro.
El problema requiere atención ur

gente, pues la delincuencia cada vez se
arma con armamento más fuerte que
transita de manera incontrolable.

Tal es el caso que hace unos días pre
sentó este medio del decomiso de un

Fusil M16 A4 incautado en Ixmiquil
pan, Hidalgo, por la nueva División de

Investigación de la Procuraduría Gene
ral fie J usticiá fiel Estado fie Hidalgo, lo
que es claro ejemplo de la necesidad
de investigar y lomar medidas inter
nacionales, pues este caso es sólo la
punta del iceberg del tráfico y robo
fie armas que han sido sustraídas de
las manos del ejército de los Estados
Unidos, con las que están matando en
nuestro país.
La I'GR, las secretarias fié Marina

y Defensa Nacional y sus contrapar
tes en los Estados .Unidos y sus agen
cias adscritas en México, como la. de
alcohol, Tabaco y Armas de Fuego y
Explosivos (ATE), la Oficina, dé Adua
nas y Protección Fronteriza (CBP),
la Agencia Federal fie Investigación
(FBI) y la propia Embajada de los Es
tados Unidos en México, tendrán que
coordinarse y explicar como ese fusil
de asalto llegó a Ixmiquilpan, a una
banda integrada en su mayoría por
menores de edad y jóvenes.
Y Sepa la lióla... pero quienes casi,

casi, se vuelan la barda eran los alcaldes
fie Iztacalco, Armando, Quintero, de Iz.
Lapalapa Clara Brugada y de Venustia
no Carranza,Evelyn Parra, ya que iban a
presentar un programa denominado:"El
Trago que Salva, la. Vida: Claudia Doble™,
Ante esa barbaridad, desde el go

bierno les dieron un jalón de orejas f

tuvieron que retractarse en el nombre,;
para no meter en problemas a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Esa idea, nos cuentan, se debe a que

más de un alcalde quiere quedar bien,
como Armando Quintero que busca
ser el líder de sus homólogos more
n ¡sias. pero parece que no le alcanza,
pues dicen que el mismo puesto lo
quiere Clara Brugada y hasta Evelyn
Parra, para hacerle contrapeso a los
fie Va por México...
Y al que le sigue lloviendo, es a la

renuncia del titular fie la Comisión de
Atención a Víctimas de la local, Arman
do Ocampo Zambrano, de quien se ha
pedido su renuncia,

como un verdadero acto fie justicia
y reconocimiento a las víctimas por el
accidente en la Línea 12 del Metro en

mayo pasado, por sus omisiones e in
sensibilidad, como lo han hecho saber
algunos fie los propios afectados, y por
lo que el represen tan te ciudadano, Ro
yfid Torres González, solicitó alsécreia
rio de Gobierno de la Ciudad de México,
Marti lía tres Guadarrama,que lo separe
del cargo. Veamos qué pasa.

•Periodista.

Exservtdora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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Sepa la bola / Claudia Bolaños

Claudia Bolaños

Costo: 55,488

Página 12 de 13


	01
	02
	04
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	14
	18
	19
	20
	22
	23
	25
	26

